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INTRODUCCIÓN  

Los últimos años han sido marcados por  el ritmo agitado y los avances tecnológicos que 

exigen estar al día en cada uno de ellos,  palabras como: globalización, leyes de mercado y  

estándares de calidad son parte del lenguaje cotidiano, las noticias están llenas de ellos y no 

hay día que no se mencione el avance de algunos países al respecto y cómo la oferta y 

demanda del dólar y el euro afectan nuestra economía, los actuales discursos políticos están 

encaminados a defender la postura  global de un necesario cambio  en todos los aspectos de 

la vida de cada país, desde lo social hasta lo educativo. 

El presente trabajo es una muestra de que el cambio en la educación debe hacerse desde 

adentro y a través de cada uno de los actores que conforman el ámbito educativo, en el caso 

que nos ocupa, a través del papel del docente como ñtutorò de los alumnos egresados de la 

licenciatura en psicología de la Universidad Privada del Estado de México (UPEM). 

También se entiende que los alumnos al buscar diversas formas para obtener el  título que 

los acredita como psicólogos deben adquirir el compromiso de prepararse lo mejor posible 

para servir a la nación que les demanda un servicio de calidad y calidez humana, cada vez 

más cercano a las necesidades de la nueva sociedad. 

 Y de que los directivos del plantel deben mejorar la administración de la escuela para 

lograr el objetivo de impartir una educación de calidad, por lo menos en el aspecto de la 

eficiencia terminal. 

Se puede decir, entonces, que este trabajo es fruto de la convivencia diaria con los y las 

alumnas de la licenciatura en psicología de la UPEM, de escuchar sus necesidades, de 
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compartir espacios de conocimientos, de participar en diversos debates al interior del aula 

donde expresaban no solo su preocupación por el mundo laboral que los esperaba afuera, 

sino también por no saber si podrían incorporase a este mundo pronto y con todos los 

elementos para lograr un buen desempeño. 

Es producto también del compartir de experiencias constantes en las que notaba la 

necesidad de un acompañamiento más profundo, uno que fuera más allá de las horas clase y 

del aula, un espacio que se convirtió en el lugar donde cada uno de los participantes 

(egresados de las 3 primeras generaciones de la UPEM)  comentaron sus inquietudes, sus 

esperanzas y, por qué no, sus miedos a no obtener un buen trabajo al término de sus 

estudios, para lo que era necesario el título que les acreditara como psicólogos. 

Frente a la pregunta sobre si lograrían salvar los obstáculos académicos y administrativos 

que se estaban presentando en el camino, donde nadie sabía nada y no había respuesta clara 

a sus inquietudes sobre el  proceso de titulación  y en el que se recurría con cuanta persona 

inspirara un poco de confianza para recibir apoyo o simplemente algunas palabras de 

aliento frente a la incertidumbre que todo esto generaba, donde el cambio se mostró como 

un  rayo de esperanza de que sería posible concluir pese a todo y, por supuesto, el 

acompañamiento de los dicentes se hacía necesario. 

Por ello en el capítulo 1 titulado: Construcción de objeto de estudio, encontraremos la 

pregunta de investigación, los objetivos y la justificación del presente trabajo,  en  un afán 

de sensibilizar al lector sobre la problemática a la que se enfrentan los estudiantes de 

cualquier universidad, principalmente de la que es objeto de este estudio la UPEM. 
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En el capítulo 2,  Conoceremos el diagnóstico de necesidades que dio luz al problema que 

se abordó, el programa de tutorías para las chicas egresadas de la primera generación. 

En el capítulo 3: Presentaré la propuesta de intervención que surgió del estudio diagnóstico, 

mismo que fue de gran ayuda para elegir a las tutorías como una estrategia de apoyo y 

acompañamiento que  llevó a que las alumnas de la primera generación se titularan 

Finalmente en el capítulo 4 se presenta la evaluación y conclusiones de este trabajo, 

enriquecedor tanto para mí como para las alumnas que participaron en él y cuyas evidencias 

se pueden ver en el apartado de anexos. 
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Al estar inmersa en esa realidad en la que los alumno no sabían que pasaría, si se podrían 

titular o no y donde los docentes no sabíamos hasta donde podíamos intervenir o con qué 

herramientas hacerlo, respetando el proceso de  construcción de conocimiento de cada 

alumna y reinventando el propio, me sentí en la necesidad de aportar mi granito de arena 

ofreciendo el acompa¶amiento que se conoce bajo el  nombre de ñtutor²asò y que est§ 

sugerido  por la ANUIES para las instituciones de Nivel Medio Superior y Superior de todo 

México, que hasta el momento no se conocía en la UPEM y que por supuesto no se había 

hecho si quiera la reflexión al respecto de su pertinencia o ventajas. 

Este acompañamiento, como mencioné anteriormente, implicó utilizar la Internet, el 

teléfono,  los mensajes de celular y cuanto invento moderno tenia al alcance, así como la 

disponibilidad de tiempo necesario para atender a las necesidades de las chicas que estaban 

ya en el proceso de titulación, incluso me toco escuchar y contener los temores de cada una 

de ellas sobre si aprobarían o no. 

Fui testigo de un cambio en la administración del plantel que trajo consigo infinidad de 

cambios, benéficos en su mayoría, para las alumnas y para mí, cuando me toco incluso ser 

despedida y  reinstalada en el proceso de cambio, cuestión que me dejó  la satisfacción de 

saber que estaba haciendo ruido con mi trabajo, no con los brazos cruzados como algunos 

lo hacen, sino con el trabajo, recordando la frase: ñlos perros ladran, es se¶al de que vamos 

caminandoò 

Es también importante decir, que este acompañamiento no lo hice sola del todo, conté con 

el apoyo de un pequeño grupo de al menos cuatro  profesores para  quienes va mi 

reconocimiento y agradecimiento, por su valiosa colaboración con bibliografía, consejos, 
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tiempo y compromiso para las alumnas de la primera generación (y de las otras aun que de 

manera distinta),  con los que en pláticas de pasillo y momentos de convivencia 

comentábamos sobre algunas estrategias para apoyar a los alumnos,  sin estos docentes,  al 

menos dos de ellas no lo habrían logrado. 

Un escrito de cierto número de páginas no permiten mostrar en sí mismo, todo el trabajo 

que se realizó durante casi tres años de seguimiento con las jóvenes con las que se 

compartió esta investigación: Luz, Viky, Lety, Michell, Tamara, Missouri, Adriana y 

Carina, las 8 alumnas que forman parte de la primera generación de egresadas de la 

licenciatura en Psicología de la UPEM y mucho menos de las otras 2 generaciones con las 

que si bien no se tuve el seguimiento directo, los cambios que se lograron con la primera 

generación los benefició de manera directa. 

Espero que a lo largo de este documento los lectores puedan darse una idea de la 

importancia que el acompañamiento  (tutoría) de los docentes hacia los alumnos tiene, no 

solo porque facilita  la eficiencia terminal  en la institución en la que se desarrolla, sino 

principalmente porque permite  al  profesionista de la educación desarrollar competencias 

docentes que le  dejarán una satisfacción más grande que el reconocimiento de la propia 

institución: saber que no solo hizo lo que debía, sino que dio un plus en su misión al ver los 

rostros  llenos de alegría de los egresados que lograron su titulación, pero principalmente 

saber que contribuyó en la formación de mejores profesionistas para el mundo que los 

espera. 

Esta contribución, tiene su origen en un México que  necesita un cambio urgente, surgen las 

voces que buscan ñmodernizarò cada aspecto de nuestro pa²s, algunas a favor y otras en 



 

 

13 

contra, pero en lo que el discurso político ha coincidido, es en el hecho de que la educación 

es un pilar importantísimo para generar condiciones mejores de vida, Aun  que tal vez 

disfraza una necesaria mejora en los estándares de calidad en la educación para competir 

con mercados superiores de diversas partes del mundo y seguir con una política de 

exclusión muy parecida a la ley del más fuerte de la que hablaba Darwin, sin embargo, el 

discurso está centrado en una mejora obligada al interior del Sistema Nacional de 

Educación, desde preescolar hasta el nivel Superior y de posgrado, en todo está inmerso el 

modelo por competencias. 

Desde Carlos Salinas de Gortari y su ñAcuerdo para la Modernizaci·n Educativaò hasta la 

Reforma actual  en la educación por competencias, se nota el proyecto gubernamental de 

mejora en la educación, que  lleva incluso a cambiar los perfiles de los profesionistas, 

donde pasaron de una preparación meramente  teórico-técnica, hasta una formación en los 4 

pilares de la educación: Saber ser, Saber hacer, Saber conocer y Saber convivir. 

La OCDE  (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico) es uno de los 

organismos a nivel mundial que regula las acciones económicas de los países miembros,  

proporcionando apoyo a las naciones que así lo necesiten, para ello los países que deseen 

obtener beneficios tienen que seguir una serie de lineamientos establecidos, uno de los 

rubros que supervisan es el desarrollo económico, el empleo es un indicador importante y 

es del informe de enero del 2012 sobre los avances en la Reforma para el cambio, donde 

comentan que México ha crecido en cuanto a su nivel  económico quizá no con la fuerza 

esperada pero si con avances importantes considerando  que la crisis mundial afectó a 

todos. 
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ñDurante el primer semestre de 2011, el empleo total aument· en 3.8%; lo que representó el 

segundo aumento más importante entre los países de la OCDE, después de Turquía. Si bien 

la tasa de desempleo sigue siendo superior a su nivel anterior a la crisis (5.5% en el 

segundo trimestre de 2011), se mantiene muy por debajo de la media de los países de la 

OCDE (de 8.2%)ò (OCDE, 2012). 

Sin embargo, esta realidad laboral no es para todos, sólo las personas más calificadas para 

desempe¶ar su puesto son las que se contratan, de acuerdo a este mismo informe ñEn 

términos de proporción de la población en edad de trabajar, los jóvenes y los trabajadores 

poco calificados, hombres en su mayoría, se vieron particularmente afectados por la caída 

del empleo formal. Si bien el descenso general del empleo formal alcanzó cerca de 5%, la 

disminución fue dos y casi tres veces más pronunciada para los trabajadores poco 

calificados y los jóvenes. Esto refleja la vulnerabilidad relativa de los trabajadores del 

sector formal con escasa experiencia profesional, bajos niveles de capacitación y contratos 

a plazo fijo. Además, los costos de contratación y despido de estos trabajadores son 

relativamente bajosò (OCDE, 2012). 

 

Lo que muestra un panorama desalentador para las personas con poca preparación o con 

poca capacidad para usar todos los recursos y herramentas con las que cuenta, para 

adaptarse al medio que le rodea en su dia a dia, mismas que hoy llevan el nombre de 

ñcompetenciasò, Pero ¿dónde adquieren los jóvenes dichas herramientas, necesarias para 

ser de los ñprivilegiadosò que se empleen en las diversas ofertas  laborales y cumplan los 

ñrequisitosò que dichas empresas esperan? Cierto es que la competencia se adquiere a lo 
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largo de la vida y en diversos lugares, pero uno de esos lugares es sin duda la institución 

educativa conocida como ñescuelaò. 

 

De acuerdo con el  Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012, en su Eje 3. ñIgualdad de 

Oportunidadesò, Objetivo 9 ñElevar la calidad educativaò, Estrategia 9.3 establece como 

impostergable una renovación profunda del sistema nacional de educación, ñpara que las 

nuevas generaciones sean formadas con capacidades y competencias que les permitan salir 

adelante en un mundo cada vez más competitivo, obtener mejores empleos y contribuir 

exitosamente a un México más equitativo y con mejores oportunidades para el desarrolloò. 

Razón por  la cual cada uno de los niveles educativos  tiene la misión de proporcionar 

herramientas necesarias para la formación de los educandos que puedan emplear a lo largo 

de su vida pero sobre todo en el ambito laboral, el nivel primario y secundario, son la base 

en materia de conocimientos generales y habilidades básicas y comunes a todos los 

educandos, el nivel medio superior y Superior son los que afinan y encaminan herramientas  

según el área del conocimiento donde se desenvolverán y en conjunto tienen como objetivo 

formar el tipo de profesionistas  que el sistema espera, generando una relación educación-

mercado laboral inseperable para el desarrollo económico del pais. 

 

Uno de los primeros requistos que solicitan los empleadores en la actualidad es la 

documentación que acredite el nivel de formación de los candidatos a las diversas vacantes, 

en el caso de los egresados de cualquier institución de nivel superior, el título y la cédula 

profesional, son requistos indispensables para ejercer como profesionistas, pero estos 

documentos sólo pueden obtenerlos después de demostrar que cuentan con las 
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ñcompetenciasò necesarias para ejercer como tal. Lo que se ha traducido a una serie de 

trámites complejos, pesados y en ocasiones muy lentos que pueden desanimar a los 

egresados a obtenerlos,  haciendo necesario un acompañamiento apropiado, conocido con 

el nombre de tutoria, que inicie desde sus primeros cuatrimestres en la Universidad, hasta 

que los alumnos obtienen dichos documentos, siendo necesaria la participación de todos los 

involucrados en este proceso. 

 

El contexto ya expuesto y la observación del entorno escolar, generaron en mí una serie de 

preguntas sobre las necesidades de los alumnos que pasaron de las mas sencillas hasta las 

más complejas; ¿cuales eran las problemáticas mas urgentes a resolver en su proceso de 

aprendizaje? ¿Su paso por la Universidad les proporcionó las herramientas necesarias para 

llevar su proceso de titulación?, Es decir, ¿tienen herramienats necesarias para incorporarse 

al área laboral? Y mejor aún ¿tienen la herramientas necesarias para titularse en la brevedad 

posible?  

1.1  Pregunta de investigación  

Frente a esta realidad tan difícil, me cuestioné sobre si los egersados de la UPEM, 

tendrían la posibilidad de incorporarse a un trabajo que cumpla sus expectativas 

profesionales, en el camino descubrí que ellos mismos sentían que no y que tenían una 

gran incertidumbre al respecto y más aún en los procesos inmediatos de titulación, 

¿podrían titularse?, ¿tenían las herramientas para hacerlo?, esto me  llevó a centrar la 

pregunta en un aspecto fundamental: la titulación de las jóvenes de la primera 

generación y aunado a ello: ¿Qué estrategias curriculares, contenidos o actividades  
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pueden fortalecer la formación profesional y titulación de los estudiantes de la 

licenciatura en psicología de la UPEM campus Ixtapaluca?, que generó otra pregunta 

problematizadora : ¿Son las tutorías una herramienta idónea para que las alumnas de 

la licenciatura en psicología se titulen a la brevedad posible y con las mejores 

competencias posibles?, toda vez que ya sabía que se llevaban a cabo en algunas 

instituciones pero que en la UPEM, ni siquiera las mencionaban. 

Cuando los alumnos se acercaban a cuanto docente podían para consultar sus dudas 

sobre el proceso de titulación y que no se les respondía adecuadamente o simplemente 

no encontraban una instancia que se ocupara de  ello y de que en el aspecto académico 

se  sentían inseguras en cuanto a los conocimientos que estaban recibiendo, 

considerando que dichos conocimientos no estaban a la altura de lo que necesitaban. 

 

1.2. Objetivos 

Por ello los objetivos fundamentales fueron:  

- Aplicar estrategias que permitieran  a los alumnos de la UPEM campus Ixtapaluca, 

concluir con su proceso de titulación. 

- Acompañar  académicamente a los alumnos que estaban ya en el proceso de titulación y 

de los que estaban aun cursando sus estudios, mediante la escucha y atención de sus 

necesidades  académicas. 
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- Proporcionar  materiales, orientación y explicación para mejorar sus conocimientos sobre 

las distintas áreas de la psicología. 

- Asegurar  que el proceso de titulación se concluyera a la brevedad  posible. 

- Sostener emocionalmente a las alumnas egresadas de la primera generación para enfrentar 

el examen de titulación con los conocimientos y manejo de emociones pertinentes para 

concluir su proceso. 

-Reflexionar  sobre la importancia que ñacompa¶arò o ser ñtutorò de los alumnos de la 

UPEM  durante todo su proceso de formación y titulación tiene, para lograr la eficiencia 

terminal y, por ende, la mejora en la calidad de la educación que proporciona dicha 

institución.  

-Sensibilizar a los docentes y autoridades de la UPEM sobre los beneficios del 

acompañamiento de los alumnos en aspectos académicos y emocionales. 

1.3 Justificación 

Por ello la presente investigación tiene como objetivo apoyar a las alumnas de la primera 

generación de la licenciatura en psicología de la Universidad Privada del Estado de México, 

mediante el acompañamiento docente necesario durante su proceso titulación, según la 

sugerencia de la ANUIES para incorporar en las Universidades públicas y privadas las 

llamadas: ñtutor²asò y que tienen por objetivo: ñorientar y dar seguimiento al desarrollo de 

los estudiantes, lo mismo que apoyarlos en los aspectos cognitivos y afectivos del 

aprendizaje sea como medida emergente o complementaria o como estilo institucional, 
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tiene efectos indudables en el logro institucional de elevar la calidad y la eficiencia terminal 

de los estudiantes del nivel superiorò  (ANUIES, 2000). 

Dado que en el diagnóstico de necesidades que realicé se presentó como principal 

preocupación de los alumnos egresados el no contar con información suficiente, ni el 

seguimiento apropiado para llevar a cabo su titulación y tomando en cuenta que al interior 

de la UPEM no se había hecho ni siquiera una revisión de sus procesos de titulación y  por 

supuesto que no existe el personal que pudiera llevar a cabo tal seguimiento, considero que 

los docentes somos el recurso humano que puede intervenir de manera directa de algún 

modo para apoyara a los alumnos a lograr su  titulación.  

Esta medida complementaria y su implementación con las alumnas de la primera 

generación  de egresadas de la licenciatura en psicología, es lo que compatiré a  lo largo del 

presente trabajo, una experiencia que de manera personal fue sumamente enriquecedora y 

que me ayudó a desarrollar habilidades docentes que desconocía, pero sobre todo que llevó 

a dichas egresadas a recibir el título de licenciadas en psicología el pasado 24 de 

Noviembre de 2012 en una ceremonia solemne en el auditorio de la Universidad Privada 

del Estado de México campus Ixtapaluca a las 11:00 hrs. 

 

Esperando que este trabajo permita a quienes lo lean, tener una pequeña muestra de la 

importancia de ñacompa¶arò  y trabajar en conjunto con los alumnos en mejorar su proceso 

de enseñanza-aprendizaje y ojala que se pueda implementar de manera mas extensa con las 

demás carreras y grupos en general, dada la necesidad de los egresados de encontrar 

procesos menos complidados y llenos de significado, en cuestión del diseño curricular esto 
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puede apoyar a la misma UPEM a mejorar su calidad institucional, pero sobre todo apoyar 

a aquellos por quienes estamos ahí: LOS ALUMNOS. 

 

Para todos significó un reto pero creo  los resultados superaron nuestras expectativas al 

conseguir cosas (como el cambio de administración) sin haberlo propuesto, la titulación de 

las egresadas de la primera generación y abrir caminos para las siguientes generaciones, 

incluso permitir que se trabajara en la revisión de los planes de estudio y abrir las 

licenciaturas sabatinas, que hoy son un hecho, se que este trabajo es muy pequeño quizá en 

forma, pero fue significativo para cada uno de los que formamos parte, aun que las 

autoridades de la UPEM puedan no verlo asi. 

 

Las 8 egresadas a quienes se dedicó y en quienes se concentró, estoy segura que hoy con su 

título en mano podrán decir si fue significativo o no y si el periódo de tiempo que 

empleamos en ello (de Octubre de 2011 a Mayo de 2012) valió la pena. 

 

Para conocer este proceso, he dividido este trabajo en 5 capítulos a través de los  cuales 

conoceremos este proceso. 

 

En este primer capítulo  que  corresponde  a la Introducción, se aborda  la construcción del 

objeto de estudio,  los antecendentes del problema, cómo fue que llegue a la idea de trabajar 

en la puesta en marcha de las tutorias con las alumnas egresadas de la primera generación 

de la licenciatura en psicología y un panorama general de la población con la que trabajé. 
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El capítulo 2 corresponde propiamente al diagnóstico que se realizó para conocer las 

necesidades principales de los estudiantes de la licenciatura en psicología, desde la primera 

hasta la 4ª generación, eso implicó la aplicación de diversos instrumentos para obtener los 

datos necesarios, cuestionarios, entrevistas y observación directa  principalmente; aunado a 

eventos que no tenía contemplados, como la destitución del director Rafael Izasmendi, la 

motivación de las alumnas de la primera generación a titularse a la brevedad posible y la 

solicitud de apoyo de mi parte para tal fin,  me llevaron a la conclusión de que si se quería 

apoyar de manera directa a estos alumnos, la tutoría sería una excelente herramienta de 

acompañamiento.  

 

Una vez que se definió que la tutoría sería una buena opción para que las alumnas  de la 

primera generación avanzaran  en su proceso de titulación, se dió paso a la propuesta de 

intervención, misma que se explica de manera detallada en el capítulo 3 de esta tesis, donde 

daré a conocer lo que la ANUIES conoce con el nombre de ñtutoriasò, la intenci·n que 

persigue, el porqué se deja en manos de los docentes y la importancia de este tipo de 

acompañamiento en el nivel superior, principalmente para  elevar  la calidad educativa y la 

eficiencia terminal de la Universidad Privada del Estado de México  y en lo particular como 

parte del compromiso como docente que tengo con las alumnas, con quienes comparto 

ahora la profesión de psicóloga, de apoyarlas en el desarrollo de competencias 

profesionales. 

 

Pero un trabajo de este tipo no puede quedarse solamente en la experiencia de lo vivido 

durante su aplicación, para poder ser un aprendizaje significativo y que sirva como sustento 
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para futuras investigaciones propias o de otros docentes, se hace necesaria una reflexión 

profunda de la misma, que permita  conocer los aspectos relevantes de toda la 

investigación, esto se podrá conocer en el  capítulo 4 titulado: Evaluación de la propuesta 

de intervención. Finalmente  las conclusiones y recomendaciones  de todo este trabajo, 

forman parte del capítulo, donde daré a conocer  los aprendizajes, habilidades y 

conocimientos que me dejó tan ardua  pero definitivamente  enriquecedora experiencia. 

 

Esperando que se pueda mejorar este trabajo y tal vez llevar a cabo uno similar en cualquier 

otra Institución de Educación  Superior, en las que, después de analizar lo sucedido en este 

trabajo, se percibe la enorme necesidad de un acompañamiento para los estudiantes durante 

todo su proceso de formación. 
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CAPÍTULO 2  

DIAGNÓSTICO  
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2.1  FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA DEL DIAGNÓSTICO   

 

El sustento teórico sobre el  cual se construye el diagnóstico de la presente investigación 

está relacionado directamente con el modelo por competencias que presenta la 

administración actual en todo el país a través de la Secretaría de Educación Pública, con 

apoyo de las diversas Instituciones que regulan la Educación Superior, en el caso que nos 

ocupa la ANUIES, siendo esta institución una de las que se encarga de que todas las 

Instituciones de Educación Superior (IES) proporciones educación de calidad siguiendo las 

normas establecidas y apegadas a lo propuesto a nivel nacional, en este caso, el enfoque de 

competencias. 

Por ello comenzaremos a revisar algunos conceptos que son propios de esta Reforma y que 

son el eje de la propuesta de Tutorías  aplicadas en las Instituciones de Educación Superior. 

2.1.1 Calidad educactiva. 

Uno de los conceptos básicos sobre el que gira el enfoque competencias es el concepto de 

ñcalidadò, que a principios de los 80ôs comienza a ser más utilizado,  no es que no se 

hubiera hablado de ello antes, pero las circunstancias sociopolíticas se prestaron para 

hacerlo necesario, la tecnología y las economías  de los países de primer mundo estaban 

creciendo, Europa buscaba mejorar sus sistemas de producción para acercarse a la 

tecnología y economía de Japón, se comenzaba a vislumbrar la posibilidad de que los 

países socialistas se abrieran al mercado capitalistas y el camino para lograrlo era mejorar 

la calidad en todos sus ámbitos, en el 89 con la caída del Muro de Berlín esto parece más 
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evidente, además en Rusia la Perestroika parecía anunciar el comienzo de una nueva era en 

todos los aspectos. 

Europa y el sistema capitalista parece estar a punto de comenzar una era de apogeo, el 

t®rmino ñcalidadò se hace m§s com¼n, en el ámbito empresarial, este concepto comienza a 

tomar fuerza a trav®s de las llamadas ñcertificacionesò, cada empresa ten²a que 

ñcertificarseò seg¼n las normas de calidad para tener mayor n¼mero de clientes, según 

Yzaguirre (2011), el tema de las ISO 9000 (normas de calidad aplicadas en el ámbito 

laboral) trae consigo toda una visión de cómo hacer que los procesos de producción sean 

cada vez más eficientes y organizados. 

Lo que obligó a prestar atención al concepto de calidad en distintos ámbitos del país, la 

educación es uno de ellos, se buscó, entonces, definir aspectos o elementos que 

conformarían el concepto de calidad educativa,  éste se concentró en  3 aspectos 

importantes: Eficacia (que el alumno aprenda lo que debe aprender), Pertinencia (que los 

contenidos aprendidos sean los necesarios para desarrollarse en los distintos ámbitos de su 

vida) y finalmente uso de los procesos y los medios necesarios (contexto adecuado para el 

aprendizaje)  

Para ello era necesario que los gobiernos se prepararan en todos los aspectos, en términos 

de educación, la Unión Europea junto con la UNESCO (2010) se proponen mejorar la 

calidad y eficacia de todos los Sistemas de Educación y Formación, facilitar el acceso 

generalizado a estos Sistemas y que estos a su vez se abran al mundo, para armonizar con 

los nuevos estándares de calidad mundiales y para que la globalización fuera una realidad 

en cada rincón del planeta. 
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Cada país a partir de ese momento se vio obligado por el contexto mundial a reformar sus 

sistemas educativos, César Coll es uno de los que habla de este tema, al estar inmiscuido en 

la Reforma educativa de España que comienza a principios de los 80 como proyecto y que 

se lleva a decreto real en la década de los 90, así se expresa sobre el t®rmino Reforma: ñes 

un término que, hoy en día, está por todos lados, expresando, en definitiva, la necesidad y 

la búsqueda de cambio. Pocos campos más necesitados de cambio como el educativo. No 

sorprende pues que el tema de la ñReforma educativaò reaparezca con fuerza no solo en 

Am®rica Latina sino en el mundo enteroò (Coll, 1992) 

Este autor plantea además que existen diversos tipos de reformas pero es únicamente la 

Reforma integral la que puede hacer que la educación se transforme realmente, agregando: 

ñCierto: no se puede hacer todo al mismo tiempo. El problema es confundir globalidad con 

simultaneidad: afirmar que una Reforma debe ser integral no es lo mismo que afirmar que 

todos sus elementos deban encararse al mismo tiempo. Ciertamente hay que ir en partes, 

pero en el marco de una estrategia de cambio que establezca y explicite con claridad 

prioridades, secuencias, interrelaciones dinámicas entre los diversos elementos, de modo de 

acercarse paulatinamente y desde diversos ángulos a una reforma globalò (Coll 1992) 

España es por ello uno de los pioneros en este trabajo de Reforma educativa integral que les 

llevó 10 años implementar y que aún no está del todo terminado, otros países a lo largo y 

ancho del mundo han intentado hacer lo propio, Estados Unidos es uno de ellos. La Oficina 

Regional de Educación de la UNESCO para América Latina y el Caribe 

(OREAL/UNESCO Santiago), en reunión con 4 expertos en evaluación educativa de 

México, Argentina, Cuba y Chile, plantea que una educación de calidad debe considerar 5 
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aspectos fundamentales para garantizar una educación de calidad: equidad, relevancia, 

pertinencia, eficacia y eficiencia. 

  

 ñCalidad de la educaci·n se refiere a las caracter²sticas del contexto, insumos, procesos y 

resultados de la formación del ser humano. Está condicionada histórica y socialmente y 

toma una expresión concreta a partir del ideario filosófico, pedagógico, sociológico y 

psicológico imperante en una sociedad determinada. Es medida por la distancia existente 

entre la norma (el ideario) y el dato (lo que ocurre realmente en la práctica educativa). Ese 

ideario se concreta en el fin y los objetivos de la educaci·nò Martinic, 2008, pag, 66) 

 

Si se quiere que la calidad educativa sea eficaz,  tendrá que ser integral,  para poder superar 

la división que suele hacerse entre  el proceso y el producto, es decir, existe en la historia 

del concepto de calidad, una divisi·n entre los autores para quienes se trata de un ñprocesoò 

y aquellos que se centran en el ñproductoò, quiza esto explique la enorme distancia que 

existe actualmente entre los Planes y programas que buscan ñdesarrollar competenciasò y 

las Instituciones que se encargan de evaluarlas y que se centran en el producto o en que los 

alumnos aprueben la prueba enlace como si fuera el único parámetro que las mide. 

México se posiciona como otro de los países que inició una reforma educativa en los 

albores de los años 90 seguido de Chile y otros países, empezando por el famoso acuerdo 

para la Modernización educativa del año 1992, en que Carlos Salinas de Gortari firma un 

acuerdo con  los representantes del  SNTE, y autoridades del al SEP en el que se obliga a 

un cambio radical en todo el Sistema Educativo, y donde se muestra la necesidad de 
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preparar mejor a los profesionistas que competirán con los Mercados Internacionales, en 

México se había firmado ya el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá, lo 

que implicaba la enorme  necesidad de profesionistas más capacitados en todas las áreas, se 

comenzó a vislumbrar la necesidad de dominar el inglés y francés , entre otros cambios, las 

universidades públicas, pensaban ya en agregar como requisito de titulación el dominio de 

otra lengua, y comenzaron los cambios en los diversos niveles. 

Enríque Luengo González (2002) Presenta un panorama general de la Educación Superior 

en México y las principales tendencias que existen al respecto, en este trabajo nos deja ver 

como la Educación Superior ha sido uno de los focos principales en esta Reforma, si 

consideramos que es el espacio en el que los profesionistas perfilan mas las habilidades que 

necesitan para incorporarse al área laboral, en su trabajo menciona que entre los factores 

que originan las modalidades que se han utilizado en la educación superior se encuentran: 

La relación estado-enseñanza-universidad, La movilización de los actores universitarios 

(docentes, alumnos y trabajadores) dentro de las instituciones y la adaptación de pautas 

derivadas de los cambios en los modelos internacionales de desarrollo en la  Educación 

Superior, esto tuvo un auge fuerte en los 70ôs cuando surgen propuestas educativas como la 

UAM, ENEP y otras dando paso al nacimiento de instituciones que regulen y fomenten su 

calidad, sin llamárseles aun de esa manera, entre ellos el CONACYT que se encarga de 

impulsar la investigación en México, que hasta ese momento estaba preocupado más por la 

cantidad de investigación y modelos de investigación generados que por la cualidad en 

términos de calidad que tuvieran las instituciones educativas. 
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En años posteriores la preocupación fue girando en torno a la calidad en términos de 

ampliación de cobertura, mejor manejo de los recursos y la vinculación de los problemas 

nacionales con la investigaci·n, para finalmente en la d®cada de los 90ôs  se diera paso a la 

revisión ardua de los planes y programas educativos, desarrollo del nivel superior en 

términos de procesos de evaluación dentro y fuera de la propia institución de forma 

integral, desde los docentes hasta los procesos de aprendizaje. 

La ANUIES considera a la calidad educativa como: ñalcanzar una mayor congruencia entre 

lo planeado y la manera en que se realiza el quehacer académico, entre las necesidades 

sociales y el crecimiento científico, tecnológico y humanístico que imparten las IES; 

asimismo, radica en una mayor adecuación de las condiciones intelectuales y de los 

recursos humanos y materiales; en una preparación idónea del personal académico y 

administrativo; en una mejor formación de los estudiantes y en un mayor grado de 

compromiso e identificación de los miembros de la comunidad académica con los fines de 

la educaci·n superior y los objetivos institucionalesò (Allende, 1992) 

 

La calidad educativa en el nivel superior, como puede verse, ha presentado diversos 

cambios, en la forma en la que se ha entendidos a través de los años, influenciada 

finalmente por el contexto sociopolítico mundial, pero finalmente podemos ver que ha 

requerido de tiempo para ir adquiriendo las características que tiene en la actualidad, y 

podría decir que aun no están terminados los cambios, como dice Coll, es un proceso que se 

lleva su tiempo pero que debe hacerse. 
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En el informe Delors, se menciona que la calidad en la educación debe abordarse desde 3 

aspectos fundamentales: 

 1.- Mejora de la preparación docente 

 2.- Concepción y elaboración de planes y programas de estudio en trabajo colegiado  e 

interdisciplinario 

 3-. Gestión de escuelas. 

En el informe del foro sobre educación  Dakar, se menciona en la segunda parte de los 

puntos  prioritarios para la educación, el mejorar la calidad y la equidad de la educación  

para todos. 

ñCalidad en la Educación Superior puede ser definida como el grado de ajuste entre las 

acciones que una institución, programa académico o carrera pone en marcha para dar 

cumplimiento a las orientaciones emanadas desde su misión y propósitos institucionales y 

los resultados que de estas acciones obtieneò (Proyecto alfa, pag. 6) 

 

 

2.1.2 Educación Superior y Mercado de trabajo. 

 

Es cierto que en el mundo se han dado cambios vertiginosos en todos los ambitos que nos 

rodean, principalmente producidos por los avances tecnológicos y científicos,  que tienen 

sus bases, ovbiamente, en la economía,  cuando todo un sistema económico sufre una crisis, 
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los países del mundo entero recienten los efectos en su organización general, quizá por ello 

se ha convertido en tema de preocupación de todos los paises. 

 

A nivel Mundial, la OCDE (Organización para la cooperación y el Desarrollo Económicos) 

es el organismo que ñvigilaò y regula los aspectos econ·micos de diversos pa²ses, entre 

ellos México,  no en vano es quien mediante diversos mecanismos dicta a quiénes, dónde 

cuándo y cómo apoyar, para ello mantiene una estricta observación en todos los aspectos 

que estan implicados en la economía de cada país, la educación es uno de ellos. 

 

Sobre México la OCDE expresa: ñAunque ha habido una mejora educativa y un enfoque 

cada vez más importante en las políticas educativas en años recientes, todavía una alta 

proporción de jóvenes no finalizan la educación media superior y el desempeño de los 

estudiantes no es suficiente para proporcionar las habilidades que México necesita: la mitad 

de los jóvenes de 15 años de edad no alcanzó el nivel básico 2 de PISA (el promedio de la 

OCDE fue de 19.2% en 2006). La jornada escolar es corta, con tiempo de enseñanza 

efectiva insuficiente; y en muchas escuelas la enseñanza y el liderazgo son de baja calidad, 

y el apoyo con el que se cuentan es d®bilò. (OCDE, 2010) 

 

Razón por la que se hace necesario un acuerdo entre el gobierno mexicano y dicha 

organización para mejorar las condiciones de la educación en México y donde el  Sistema  

Educativo Mexicano esta entrelazado en cada uno de sus niveles para formar a los futuros 

profesionales, desarrollando las competencias necesarias según las características 

personales de los educandos y donde  se trata de integrar y dar forma a las  competencias 
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que requieren dichos profesionistas son precisamente  las Intituciones de Educación 

Superior (IES), por ser estas las encargadas de cristalizar el perfil profesional. En las 

últimas décadas, dichas instituciones han intentado dar respuesta a patrones internacionales 

y a la dinámica de la economía, por ello no es extraño que se esté llenando de procesos que 

responden a estas demandas más que a las necesidades mismas de aquellos a los que sirve: 

los educandos. 

De ahí  que importe más, presentar ñevidenciasò claras de que se est§ trabajando en la 

ñcalidad educativaò, como es el mejorar los resultados en las pruebas estandarizadas tipo 

PISA, como ENLACE  en nivel b§sico y las famosas ñcertificacionesò en nivel Superior, 

más que dedicarse a revisar los procesos de enseñanza-aprendizaje de manera profunda y 

atender a las necesidades de todos los implicados en este proceso. 

Parece más importantes obtener un 10 o un excelente en esas pruebas, que asegurarse de 

que los alumnos hayan desarrollado sus competencias reales, dando lugar a diversos 

debates sobre los aspectos más urgentes a trabajar para lograr una verdadera mejora en 

materia educativa, incluso sobre lo que se entiende por calidad educativa, Enrique Luengo 

plantea por ello que: ñestos debates reflejan la pluralidad de enfoques e interpretaciones 

sobre los procesos y proyectos educativos en cada país, así como las resistencias de las 

comunidades universitarias a transformaciones que no han surgido de las instituciones 

educativasò  (Luengo, 2003). 

  

Partiendo pues de que muchas de las Reformas no responden a las necesidades que surgen 

de los centros educativos, es entendible que dichas Reformas sean incipientes y poco 
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perdurables, por ello las IES tienen un reto muy importante frente así, pues deben volver a 

su razón de existir  y una de ellas es proporcionar herramientas  a los profesionistas para 

desempeñarse en el ámbito laboral y por supuesto ayudarlos a desarrollarlas. 

Y es aquí donde la relación mercado-escuela tiene mucho que ver, pues son las  IES 

(Instituciones de Educación Superior) quienes se encarga de vincular a la empresa con la 

sociedad, creando áreas académicas acorde a las necesidades de las empresas, un ejemplo 

claro lo tenemos en la creación de Universidades Tecnológicas e Institutos Tecnológicos 

Superiores, en los que se preparan profesionistas a nivel técnico Superior en carreas nuevas 

que necesitan las empresas de reciente creación, diversificando aún más las IES y donde ya 

no solo se amplía la calidad de dicha educación sino que se trabaja en la cobertura y en las 

características de esta educación.  

 

En el Programa Nacional de Educación 2001-2006 (PRONAE), se puede afirmar que ñla 

educación superior será la palanca impulsora del desarrollo social de la democracia, de la 

convivencia multicultural, y del desarrollo sustentable del país. Proporcionará a los 

mexicanos los elementos para su desarrollo integral y formará científicos, humanistas y 

profesionales cultos, en todas las áreas del saber, portadores de conocimientos de 

vanguardia y comprometidos con las necesidades del pa²sò. (SEP, 2003) 

 

Según Luengo, en México se aceptan y se trabaja en las necesidades de mercado mundial 

acorde a lo que  establecen diversos organismos mundiales, como los ya mencionados y la 

UNESCO, para quien lo mas importante para mejorar las condiciones de la educación en 
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nuestro país es poner énfasis en tres aspectos: ñcalidad, pertinencia e internacionalización. 

La calidad entendida multidimensionalmente ïcalidad del personal docente, de los 

programas académicos, de los estudiantes-; pertinencia como el modo como la universidad 

responde a las necesidades económicas, sociales y culturales de su entorno; e 

internacionalización entendida tanto en lo que significa el carácter universal del 

conocimiento como los actuales procesos de integración económica. Los mecanismos de 

evaluación y acreditación son entendidos como estrategias para dar respuesta a estos retos.  

(Luengo, 2003 pag.21) 

 

Dado que es en este nivel donde se desarrolla la presente investigación y que es éste, uno de 

los últimos peldaños donde los estudiantes toman las habilidades y conocimientos  propios 

de la profesión que han elegido, para insertarse en un mercado cada vez más competitivo, 

donde ya no basta tener la cédula profesional que lo respalda como profesionista, sino que 

es necesario que busque un espacio en el saturado y cada vez más difícil mercado laboral, 

donde ñcompetir§ò con egresados de las diversas universidades p¼blicas y privadas que 

tienen herramientas diversas para desempeñar la función para la que se prepararon, es 

importante echar un vistazo a las características del mercado laboral en México. 

Páginas de empleo como OCC Mundial de corte privado y Empleo.gob perteneciente a la 

Secretaria de trabajo y Previsión social, podemos darnos cuenta que el campo ocupacional 

esta cada vez más restringido particularmente para aquellos que cuentan con una profesión, 

principalmente por que el primer requisito que solicitan los empleadores es el título y 

cédula profesional. 
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El mercado es cada vez más competitivo, las cifras de desempleo son cada vez más 

elevadas basta revisar las estadísticas de la propia secretaria, los empleadores buscan cada 

vez mejores profesionistas, ya no contratan a cualquiera ni de cualquier escuela, el prestigio 

y la competencia son más marcadas y por ello los filtros que ponen para  emplear son cada 

vez mayores, ahora existen una serie de pruebas psicométricas, entrevistas, exámenes de 

conocimientos generales, etc. que el postulante a un empleo debe realizar para demostrar en 

ello que son el  mejor candidato al puesto que solicitan. 

Se puede encontrar también en las páginas mencionadas, empleos que en su mayoría son 

para ñbecariosò,  ñpr§cticas profesionalesò o ñservicio socialò; generalmente para reci®n 

egresados o estudiantes de las diversas licenciaturas a quienes no se les paga un sueldo sino 

que se les da un ñapoyo econ·micoò o ñbecaò para que se incorpore a dichas empresas por 

un tiempo determinado haciendo funciones de profesionistas donde, a la vez que 

demuestran sus habilidades y aptitudes para el puesto,  proporcionan a la empresa el apoyo 

en el §rea solicitada y los  ñbecariosò adquieren la experiencia necesaria para desempe¶arse 

en un futuro ya sea en la misma empresa o en otra en  puestos similares; se tratan pues de 

opciones que tienen beneficio para la empresa y para el empleado. 

Lamentablemente esta opción también tiene sus inconvenientes, sobre todo porque las 

empresas con tal de ahorrarse el sueldo y las prestaciones, dejan las vacantes eternas para 

becarios y no ocupan a los profesionistas y los becarios no tienen la seguridad de ser 

contratados en dicha empresa, lo que los deja en la encrucijada de optar por experiencia o 

por sueldo. 
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Otra de las problemáticas que se está presentando en el campo laboral son las llamadas 

empresas de CRP que se traduce de las siglas Capacity Resource Planning y se define 

como la planificación de recursos, tanto máquina como hombre, necesarios para realizar en 

un tiempo establecido toda una serie de trabajos asignados a un centro productivo, 

empresas como Manpower o Adecco, son contratadas por empresas como PEPSI, Coca-

cola, sabritas, etc, para contratar personal que se encarguen de sacar a delante su 

producción, es decir que se convierten en intermediarias, entre las personas que se 

contratan y los empleadores, en estas empresas y pese a que trabajan en sus instalaciones,  

ya no forman parte de la nómina de las empresas generadoras de empleo (sabritas, coca-

cola, etc.) sino de las empresas de resourcing como Manpower y Adecco, son contratados 

por un periodo de tiempo y dependen de ellas (según quien los contrate) lo que deja sin 

ciertas prestaciones de ley al trabajador, como la antigüedad o la basificación y resuelve las  

necesidades en materias de recursos humanos y materiales de la macro empresa, y de cubrir 

sus necesidades de administración en general, que en términos de economía responde 

favorablemente a las macro empresas y por ello se recurre tanto a este tipo de contratación, 

como siempre gana el empresario no el trabajador. 

Habrá que agregar los cambios estructurales a la Ley  laboral que ahora da carta abierta a 

que estas empresas puedan funcionar sin problema alguno y sin que el trabajador pueda 

entablar juicio alguno contra sus políticas de contratación por demás desventajosas para el 

trabajador que éstas sean, eso es algo que a las nuevas generaciones afectará de manera 

directa en su contratación, por ello los nuevos egresados deberán contar con la mejores 

herramientas para laborar competitivamente en el mercado que se abre a su paso.  
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Para dar respuesta a esta multiplicidad de perfiles ñel Sistema Nacional de Educación 

Superior, comprende programas educativos de técnicos superior universitario  o personal 

asociado, licenciatura, educación normal y posgrado En el ciclo escolar 2000-2001, la 

matr²cula de educaci·n superior alcanz· la cifra de 2ô197,702 estudiantes; de los cuales 

2,047,895 realizaron sus estudios en la modalidad escolarizada y 149,807 estudiantes en la 

no escolarizadaò  (SEP, 2003). 

 

Cada Institución de Educación Superior, debe regirse por normas de la constitución política 

de los Estados Unidos Mexicanos, la  Ley General de Educación, las leyes orgánicas y las 

propias de las instituciones a las que se haga referencia, incluyendo las de los Estados en 

los que se encuentran ubicadas, conteniendo diferencias entre las Universidades públicas y 

las particulares, donde se reconoce únicamente a las universidades públicas el carácter de 

autonomía. 

 

Hasta el 2003, existían  45 Universidades públicas, cuyos egresados obtienen el título de 

licenciados  y se forman por un tiempo aproximado de 4 o 6 años,  36 Universidades 

tecnológicas cuyos programa de estudio oscilan entre los 2 y 3 años de formación y cuyos 

egresados salen con el título de profesionales asociados o técnico superior universitario y 

las Instituciones particulares que hasta ese año eran 976 a lo largo del país en 5 categorías 

distintas (Universidades, Institutos, Centros, Escuelas y Otras)   que para funcionar 

requieren el Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios (RVOE) que otorga SEP, los 

gobiernos estatales o alguna de las instituciones de educación superior públicas por medio 

de la incorporación a sus planes de estudio. 
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Las Instituciones tecnológicas que pertenecen al IPN o a Institutos tecnológicos federales 

eran  cerca de 147, con duración de su formación de 3 años, 2 de tronco común y uno de 

especialidad obteniendo el beneficio sus egresados de integrase pronto al mercado laboral y 

continuar con sus estudios si así lo desearan, que en los últimos años a aumentado en 

demanda dados sus beneficios. 

 

Finalmente la educación Normal que prepara docentes en diferentes tipos y niveles de 

instrucción su formación dura entre 4 y 6 años existía en el 2003, 220 escuelas de carácter 

público y 137 de carácter particular.ò  (SEP, 2003) 

 

Habrá que agregar el surgimiento en los ultimos años de la Educación a distancia y en línea 

que ofertan las diversas Instituciones de Educación Superior y las llamadas licenciaturas 

ejecutivas de carácter semipresencial, que lleva al aumento de egresados para cubrir las 

distintas vacantes del mercado laboral y que como puede deducirse ha transformado, no 

solo los perfiles profesionales, sino los tiempos de formación y hasta las formas de 

titulación, donde incluso por un solo examen pueden obtener el título que los acredite como 

profesionistas en diversas áreas. 

 

Cierro este apartado con lo siguiente tomado del Informe Nacional de SEP del 2003: 

ñActualmente, casi todas las universidades públicas realizan actividades de vinculación con 

el sector productivo mediante una gran diversidad de modalidades como son la prestación 

de servicios, tal es el caso de la consultoría (82%), asesoría (84%), y asistencia técnica 



 

 

39 

(77%), y en menor medida, se han desarrollado forma más complejas como la transferencia 

de tecnología (35%), la investigación básica contratada (26%), y el licenciamiento de 

tecnología (24%). 

 

Como resultado de esta vinculación entre las IES y las empresas, se han actualizado los 

planes de estudios e innovado métodos de enseñanza-aprendizaje. La docencia se encuentra 

en la fase de desarrollo de los programas ñemprendedoresò, considerando las estancias y 

prácticas profesionales de los alumnos en sus centros de trabajo. Las instituciones de 

educación superior han tenido acceso a fuentes alternas de financiamiento, y sus egresados 

gozan de mayor aceptación, además de que se han creado nuevas carreras y campos de 

investigaci·nò  (SEP, 2003) 

 

Y se puede decir que aún falta mucho camino por andar,  estos datos pertenecen al 2003 

pero podemos entender que a más de 10 de años de esto, las Instituciones de Educación 

Superior han crecido en cobertura y en cantidad, pero sobre todo se han visto mas obligadas 

a vincularse con los diversos ámbitos del mercado mundial y a perfilar a sus profesionistas 

en función de ello, como leíamos anteriormente. 

 

No por esto podemos decir que se haya logrado cubrir todas las necesidades, podemos decir 

que ahora existen muchos profesionistas para pocas vacantes, principalmente por la 

cantidad de opciones que existen para poder cursar una licenciatura y obtener el título pero 

sobre todo es importante ver que el mismo mercado laboral se está transformando 

enormemente, al grado de que existen licenciaturas que ya no son tan demandadas y otras 



 

 

40 

de reciente creación que parecen ir en crecimiento, fenómeno que puede explicar una serie 

de factores pero en los que seguramente la economía mundial y las formas en que se 

transforma tienen mucho que  ver. 

 

2.1.3 Los egresados de la Licenciatura en Psicología y el mercado laboral en México 

En términos de la licenciatura es piscología esto implica que ahora las vacantes compiten 

con  carreras afines como administración de empresas, contaduría, relaciones industriales 

entre otras, es decir, el psicólogo que trate de incursionar en el ámbito laboral, tendrá que 

dominar funciones de los administradores, conservando únicamente de la psicología, la 

habilidad para aplicar y evaluar pruebas psicológicas y la construcción de perfiles de 

personalidad para apoyar en la selección de personal y tendrá que tomar cursos o talleres 

encaminados al desarrollo organizacional y la administración de empresas y peor aún se 

empleará  por contratos cortos no como personal de base, a menos que abra su propia 

empresa de resourcing y sin prestaciones como el aguinaldo o el Seguro Social. 

Si a lo anterior agregamos que cada vez son más las opciones educativas que ofertan las 

diversas licenciaturas en instituciones públicas y principalmente privadas, entenderemos 

que es más la cantidad de profesionistas que egresan cada año y que deja una cantidad de 

profesionistas capaces de contratarse en las diversas vacantes existentes, el problema es que 

hay muchos profesionistas que solicitan  una sola vacante y pocas oportunidades de 

colocarse en ellas. 
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Según la encuesta nacional de ocupación y empleo elaborada por el INEGI y la Secretaria 

de Trabajo y Previsión Social  (STyPS) correspondiente al segundo trimestre del 2011, que 

puede verse en su página empleo.gob, 975.267 empleados del mercado laboral tienen la 

escolaridad de educación superior, solo en el estado de México, lo que podemos ver es una 

cifra alta  de profesionistas que se forman en las aulas de alguna institución de educación 

superior y que muestra más su influencia y necesidad de mejora en calidad que debe tener 

para formar a los profesionistas que se esperan. 

Según el catálogo de ocupaciones que edita la Secretaría de Trabajo y Previsión Social en 

la página empleo.gob,  las opciones laborales para los psicólogos son: 

Área educativa: Orientador educativo y/o profesional  en las diversas instituciones 

educativas del país en el ámbito público o privado; asesorando a estudiantes en cuestiones 

educativas, en la planeación de carreras y en el desarrollo personal y coordinando la 

disposición de los servicios de asesoramiento para los estudiantes, los padres y los 

maestros, Docente de materias o niveles de instrucción en general específicamente que 

requieran de sus conocimientos.  

Área Laboral : Reclutador de personal y encargado del  área de Recurso Humanos en las 

diversas empresas del país, diseñando, aplicando y evaluando baterías de pruebas y 

herramientas de psicodiagnóstico que permitan seleccionar el personal adecuado a los 

perfiles solicitados por cada empresa, en el manejo y administración de personal, en el 

proceso de contratación de los empleados, diseñando, aplicando y evaluando cursos de 

capacitación para el personal en general y en algunos casos que así lo requieran dando 

terapia o canalizando a los servicios necesarios a los empleados, actualmente esta área se 
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encuentra invadida por egresados de otras licenciaturas que provienen de áreas de 

administración y relaciones industriales, pues se requiere mayor conocimiento en 

administración que en psicología. 

Área clínica: Como profesionista de la salud mental, particularmente como psicoterapeuta;  

diagnosticando trastornos psicológicos y emocionales, dando tratamiento a los pacientes; 

proporcionando terapia e investigando y aplicando teorías relacionadas con la conducta y 

procesos mentales, en consultorios privados o instituciones tales como clínicas, 

instalaciones correccionales, hospitales, centros de rehabilitación, escuelas y universidades 

públicos y privados del país. 

Área social: En las diversas instituciones y organizaciones sociales, desde una empresa 

hasta una escuela en la que se susciten problemas de índole grupal y de en la convivencia 

entre seres humanos, el psicólogo debe apoyar en el diagnóstico de la situación y aplicar las 

estrategias necesarias para dar solución a dichas problemáticas, además de tratar y canalizar 

a los servicios pertinentes en su caso, esto implica desde el diseño de cursos y talleres hasta 

la terapia grupal. 

Como puede verse las posibilidades laborales de los psicólogos son muy variadas y por ello 

mismo deben tener una amplia gama de habilidades en el área o áreas donde se 

desempeñen, la formación que reciban por ello será fundamental para su ocupación en el 

mercado laboral, no se trata solo de saber ser psicólogo sino que deben sentirse y vivirse 

como psicólogos. 
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Después de aplicar las entrevistas a  encargados de distintas áreas en las que se desarrolla el 

psicólogo, coincidieron en decir que uno de los principales requisitos para ejercer es el 

título y la cédula profesional, tener los conocimientos y técnicas apropiadas al área en la 

que se desempeñaran, estar en proceso terapéutico y sobre todo saber resolver los 

problemas que se presentan en su práctica, su formación nunca acaba y deben actualizarse 

constantemente para estar al nivel que se les solicita,  ya no basta con tener un título sino 

que se debe buscar posgrados y demás opciones de actualización. (Ver entrevistas 

realizadas a empleadores en el anexo) así puede palparse en cada empresa que contrata a 

los jóvenes egresados, exigencias de  preparación acorde al puesto que buscan pero también 

experiencia, misma que no se adquiere si  no puede trabajar en el área esperada, situación 

paradógica pero real. 

 

Lo anterior es una muestra de la dificultad laboral que enfrentarán los recién egresados de 

cualquier licenciatura en el país, no importa la Institución de Educación Superior (IES) a la 

que pertenezcan, tendrán que enfrentar un mundo en el que las oportunidades laborales 

están cada día más reducidas. 

 

Por ello la importancia de plantear estrategias que puedan ayudar a los estudiantes a egresar 

con  las mejores herramientas profesionales y personales que utilizarán para toda su vida en 

el ámbito en que se desarrollen, con habilidades de corte social, profesional y personal pero 

tambi®n t®cnicas y te·ricas que en conjunto podr²amos nombrar como ñcompetenciasò 

según el nuevo Plan Nacional de Educación. 
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Pero esto implicará un trabajo más comprometido de parte de todos los que formamos parte 

de las IES, incluyendo alumnos, maestros y autoridades, pero es lo que los egresados y los 

tiempos actuales exigen. 

 

2.1.4 Tutorías en  las Instituciones de Educación Superior en México: Una opción de 

mejora en la calidad educativa. 

 

Una vez que se ha revisado el contexto actual a nivel mundial y en México  de las 

condiciones laborales y de las características en términos de calidad que debe tener un 

profesionista, se entenderá por qué las tutorías son de vital importancia para lograr los 

estándares esperados de calidad en la educación, basta echar un vistazo al concepto. 

La tutoría definida por ANUIES  (Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 

Educación Superior) se entiende como: ñel acompa¶amiento y apoyo docente de car§cter 

individual, ofrecido a los estudiantes como una actividad más de su curriculum formativo 

que favorece una mejor comprensión de los problemas que enfrenta el alumno, por parte 

del profesor, en lo que se refiere a su adaptación al ambiente universitario, a las 

condiciones individuales para un desempeño aceptable durante su formación y para el logro 

de los objetivos académicos que le permitirán enfrentar los compromisos de su futura 

pr§ctica profesional.ò (ANUIES, 2000) 

 Como se puede recordar, desde los enfoques psicológicos del constructivismo y de la 

psicología no directiva, el docente se convierte en parte fundamental del proceso de 
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aprendizaje escolarizado, cuando toma la función, no del que sabe todo y del que dirige los 

conocimientos que el estudiante debe adquirir, al estilo receta de cocina, sino cuando es 

capaz de ser una guía o un compañero de camino que logre apoyar a los estudiantes en el 

proceso por el cual adquieren las herramientas de conocimiento que le sirven para resolver 

problemas de diversa índole que se presentan en su vida cotidiana, estas herramientas  

podr²amos llamarlas  hoy ñcompetenciasò. 

Desde el modelo constructivista, el docente se muestra como guía de los procesos de 

aprendizaje, no es quien lo sabe todo, ni tiene respuesta a todo, pero si, quien con su 

experiencia puede apoyar a los alumnos a buscar caminos que los lleven al aprendizaje. 

La educación por competencias no se queda atrás en esto y busca también que los alumnos 

desarrollen todas  que san capaces de incrementar, el docente debe entonces proporcionar 

oportunidades para que éstas se desarrollen favoreciendo ambientes adecuados y  

desarrollando las propias. 

Como se mencionaba en apartados anteriores, los alumnos no solo se enfrentan a problemas 

matemáticos, de lectura o redacción, entre otros, sino que también enfrentan problemas de 

definición de su propia vocación, es decir, de aquella tarea a la que dedicarán gran parte de 

su vida, ejerciendo  una profesión elegida por ellos, o al menos eso se esperaría. 

Esto implica que deben tener un guía que desde los conocimientos que la propia 

experiencia le han dejado, pueda orientar a los estudiantes y quien mejor para hacerlo que 

los docentes. 
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Ser tutor implica pues, tener la sensibilidad hacia los estudiantes para entender el tipo de 

necesidades educativas que tienen e ir m§s all§ de ñimpartir c§tedraò, implica observar con 

detenimiento el proceso de  aprendizaje de los estudiantes y proporcionarles las 

herramientas que necesitan para que sean responsables de su propio conocimiento y que 

esto se vea reflejado en su aprovechamiento escolar pero principalmente en la mejora de su 

práctica profesional y de vida. 

Un alumno que se siente acompañado, refleja interés por lo que hace y se espera que no 

repruebe o abandone sus estudios, sino que termine su proceso escolarizado en tiempo y 

forma y que pueda incorporarse al trabajo que tenía pensado, ejerciendo libre y dignamente 

la profesión para que se ha formado. 

Se entiende entonces al proceso de acompañamiento como un proceso que abarca toda la 

formación de los estudiantes desde que ingresan a la institución hasta su egreso y si es 

posible aun ya como profesionistas, no solo con conocimientos y bibliografía necesaria 

para su estudio y capacitación, sino con todas las herramientas de las que se disponga para 

apoyar a los  futuros colegas a desempeñarse como  profesionistas en las diversa áreas de 

conocimiento. 

La ANUIES, sugiere el llevar a cabo dentro de todas las instituciones de nivel superior un 

programa de tutorías, como alternativa para abatir los problemas de deserción y rezago en 

la educación superior, esto significa la posibilidad de apoyar a los alumnos en aspectos no 

solo académicos al interior del aula, sino creando un clima de confianza que permita al 

docente conocer aspectos que faciliten el aprendizaje del alumno, así el alumno tendrá más 

herramientas para enfrentar los retos de su proceso educativo.   
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Los alumnos de una institución universitaria ya no pueden conformarse con la formación 

clásica y dejar al azar su profesionalización, los docentes somos responsables de 

acompañarlos en este proceso y de ahí mi propuesta sobre un acompañamiento de los 

alumnos a lo largo de su formación. 

Los programas de tutorías, se llevan a cabo en instituciones de nivel secundario, bajo el 

nombre de orientación vocacional y a cargo de psicólogos y trabajadores sociales que están 

expresamente puestos para ello, a nivel medio superior y más recientemente a nivel 

superior, con docentes de diversas áreas de conocimiento y que imparten clases de dichas 

áreas a los grupos. 

 

Las tutorías con las características de las que habla la ANUIES, se han instalado en  las 

universidades de mayor prestigio tanto públicas como privadas, por ejemplo la UAEM 

(Universidad Autónoma del Estado de México) Plan Rector de Desarrollo Institucional 

2001 ï 2005 del Dr. en Q. Rafael López Castañares, Rector de la UAEM. Muestra los 

avances logrados en materia de tutorías implementadas en todos sus planteles (DÍAZ, 2006)  

 

La UNAM cuenta con el servicio de Orientación y Tutorías en todos sus campus y se 

encargan de diversas funciones, entre ellas, las de acompañar a los alumnos en su proceso 

de formación incluso si fuera necesario con atención psicoterapéutica, canalizándolo a sus 

servicios de atención psicológica en las clínicas de salud integral de la misma casa de 

estudios. El Instituto Politécnico Nacional es otra Institución que ha integrado los servicios 

de tutorías en sus diversos campus, incluso en la educación en línea. 



 

 

48 

 

En el ámbito particular, la Universidad del Valle, la Universidad Lasalle, entre otras, han 

respondido a la invitación de la ANUIES en la instalación de programas de tutorías a nivel 

licenciatura, para conocer más al respecto nos remitimos a lo expresado por Alejandra 

Romo,  quien realiza una evaluación  entre los meses de mayo y septiembre de 2003 a 47 

Instituciones de Educación Superior de diversos estados de la república mexicana, en los 

que se implementó el programa de tutorías. 

 

De estas instituciones el  93.6% son públicas y el 6.4% son de carácter privado, según este 

estudio, para el 2003 la mayoría de estas instituciones contaban ya con el programa de 

tutorías al interior de sus aulas, algunas de éstas instituciones contaban desde antes con 

programas elaborados por la propia institución y otras de ellas implementaron la propuesta 

de la ANUIES, pero en la mayoría de los casos, encontraban que los resultados eran 

favorables en cuanto a la  eficiencia terminal de los estudiantes atendidos. 

 

Lo que destacamos de esta información es el hecho de que a mayor número de alumnos 

atendidos por esta clase de programas, es mayor la posibilidad de que los  estudiantes 

terminen sus estudios en tiempo y forma, pero sobre todo que logren una mejor formación 

profesional.  (Romo, 2004) 

 

Como podemos observar se trata, pues, de un proceso de acompañamiento que es de suma 

importancia para que los alumnos puedan concluir su formación al interior de las 

universidades, pero también para que puedan desenvolverse como profesionistas completos 
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y sobre todo responsables de la labor que se les encomienda, esto contribuirá además en su 

vida personal y social, pues toda persona que ejerce un oficio o profesión que es realmente 

de su agrado y que le satisface de diversas maneras, tiene más posibilidad de mantener el 

equilibrio mental y proyectarlo así a los que le rodean, esperando que esto también 

construya una sociedad menos enferma y frustrada. 

Las tutor²as as² vistas buscan  desde el documento de la ANUIES: ñApoyar al alumno en el 

desarrollo de una metodología de estudio y de trabajo que sea apropiada a las exigencias 

del primer año de la carrera, ofrecerle apoyo y supervisión en temas de mayor dificultad en 

las diversas asignaturas, crear un clima de confianza entre tutor y alumno que permita al 

primero conocer aspectos de la vida personal del estudiante, que influyen directa o 

indirectamente en su desempeño, señalar y sugerir actividades extracurriculares que 

favorezcan un desarrollo profesional integral del estudiante y brindar información 

académico-administrativa, seg¼n las necesidades del alumnoò (ANUIES, 2000) 

Ciertamente este tipo de programas implica un tiempo de implementación que va de los 11 

meses a los 2 años y medio, lo que podría convertirse en una objeción por parte de los 

detractores a dicho tipo de programas, pero  se puede entender que vale la pena en cuanto al 

costo-beneficio que se obtiene del mismo. 

 

Además se demuestra que cuando los actores en este tipo de proyecto tengan toda la 

dispocición necesaria, es mayor el éxito que se obtiene y por supuesto los efectos positivos 

que obtienen tanto los docentes como los alumnos, pero principalmente la sociedad en 

general, que  serán clientes de estos profesionistas. 
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2.2 MÉTODO  

2.2.1  Contexto 

Una vez que revisamos el panorama mundial y nacional de la Educación Superior, podemos 

ahora entender la importancia de realizar trabajos de investigación al interior de dichas 

instituciones, el trabajo ya no es como en las escuelas tradicionales en las que el docente 

llegaba, daba su c§tedra y los alumnos se limitaban a ñmemorizarò conceptos para 

aplicarlos en sus trabajo, ahora vas mas allá al  reconocer las necesidades de cada población 

estudiantil, no es lo mismo un estudiante y sus necesidades en la UNAM, el IPN, o alguna 

institución pública a las que tienen los alumnos de alguna Institución de carácter particular. 

 

De acuerdo a las cifras de la OCDE : ñla actividad de Investigación y Desarrollo educativo 

en México es relativamente pequeña. Existen cerca de 500 investigadores educativos en 

México, lo que corresponde al 0.03% de los 1.5 millones de profesores (considerando a los 

profesores desde preescolar hasta la educación superior). Si se aplicara una definición más 

amplia de los investigadores educativos, para incluir, por ejemplo, a las instituciones de 

capacitación para los profesores, tales como la Universidad Nacional Pedagógica, o a las 

iniciativas de educación estatal y federal y a las ONG, este número podrías ser de 5 a 10 

veces mayor. De cualquier forma, la relación entre el número de investigadores y el número 

de profesores es aún baja. 

 

En los Estados Unidos y en Europa, los investigadores educativos generalmente se 

concentran en enseñar en cursos de postgrado y en llevar a cabo investigaciones. En 

América Latina, por otro lado, los investigadores generalmente desarrollan varias funciones 
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al mismo tiempo y con frecuencia cambian fácilmente sus actividades entre investigación, 

docencia, consultoría, toma de decisiones e intervención directa. 

 

Esto implica que los investigadores pueden jugar un papel importante para la transferencia 

del conocimiento en el sistema educativo mexicano, tanto como productores o como 

usuarios de la Investigación y Desarrollo educativo. Por ejemplo, algunas de las 

principales, posiciones gerenciales dentro de la Secretaria de Educación Pública (SEP) 

est§n ocupadas por anteriores investigadores educativos.ò. (OCDE-CERIS, 2004, pag.5) 

 

Como podemos observar, hoy se está trabajando en el diseño de currículo producto de la  

investigación y reflexión a conciencia de las necesidades de cada institución, aun que a 

nivel gubernamental eso poco importa, el hecho es que existen más espacios donde se 

puede transformar el currículo  sobre todo en pro de los actores que formamos parte de ella, 

razón por la cual la investigación-acción se convierte en una excelente herramienta para 

que los docentes pongamos manos a la obra en el desarrollo de competencias para nuestro 

buen desempeño académico, implica incluso repensar la identidad docente, el papel y 

función de cada uno de nosotros,  pero sobre todo dar un giro distinto al contexto que nos 

rodea en las aulas, que finalmente es nuestro entorno cercano en el que convivimos gran 

parte de nuestro día. 

 

Ya lo expresa Gimeno Sacrist§n: ñLas teor²as curriculares se convierten en mediadoras o en 

expresiones de la mediaci·n entre el pensamiento y la acci·nò (Gimeno, 1992) no se puede 

concebir que exista alguien que curse una maestría, como en este caso, en Desarrollo 
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curricular y que no realice una investigación al interior del medio en el que  desempeña su 

labor, si lo que reflexionamos en los 2 años y medio que estuvimos en linea y realizando 

tareas diversas no lleva a intervenir de manera directa en nuestros espacios laborales, todo 

lo vivido ahí se queda en mera teoría y pierde lo mas enriquecedor: La acción. 

 

Si logramos ya superar los años en los  que ser educado, significaba tener un cúmulo de 

conocimientos que se pod²an aplicar en nuestros centros de trabajo y que ñtransmitiamosò 

un tanto de manera inconsciente a los ñalumnosò  o con quienes compart²amos el espacio 

laboral, para que ellos  a su vez reprodujeran el esquema cuantas veces fuera necesario 

dejando estos ñconocimientosò en un simple hacer por hacer, àPor qu® entonces no 

podemos transformar también nuestra forma de hacer las cosas? O como diría el Dr. 

Francisco Marín, (Director actual de la UPN campus Morelia Mich.): ñsalir de nuestra zona 

de confortò. 

 

La historia de la teoría curricular, de las formas de hacer y deshacer en la educación incluso 

de concebir el curriculo y sus implicaciones son diversas, desde el momento en que autores 

como Bobbit, concibió la necesidad de organizar en papel los contenidos y formas de 

educar, hasta las nuevas tendencias de las teorías, como la de  Gimeno Sacristán, que 

piensan en el curriculo como algo que debe surgir al interior de la instituciones en donde se 

imparten y contemplando las  necesidades y la acción de todos los implicados,  todas 

consideran a los diversos implicados en esta misión y la necesidad de tener claro el a quién, 

cómo, cuándo y con qué trabajar. 
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Hoy el diseño curricular se debe ayudar de una herramienta valiosisima de trabajo: La 

investigación. 

 

Retomando las palabras de Martha Casarini: ñHay que pensar el curriculum en t®rminos de 

proyecto, esta idea permite visualizar al curriculum como la propuesta que determina lo que 

ocurre en el aula entre maestros y alumnos. De alli la afirmación de que el curriculum  es 

un instrumento potente para la transformación de la enseñanza y, por ende, una fecunda 

guía para el profesor. La propuesta curricular es el marco que opera como referente 

orientador de la práctica del maestro, sin embargo, al mismo tiempo, dicha práctica 

retroalimenta el redise¶o de la propuesta originalò  (Casarini, 2009, pag. 11). 

 

Entendiendo nuestro quehacer como un proceso que  se transforma como la sociedad 

misma y los que participamos en él y ¿Quiénes participamos en el proceso enseñanza-

aprendizaje?, ¿Quiénes somos los que estamos diariamente compartiendo espacio con los 

alumnos en el aula?, ¿Quiénes tenemos mas de cerca las necesidades directas de cada uno 

de ellos? ¿Quiénes podemos incidir entonces en que dichas necesidades se satisfagan?. 

 

Los docentes somos quienes estamos mas tiempo del que se estipula el contrato laboral, 

para dar respuesta a muchas de las necesidades de los educandos, respondiendo dudas 

incluso de ambito personal, somos quienes ponemos de mas en la planeación anual, en 

papel dejamos cosas pero en la realidad hacemos otras complementarias a las expuestas ahí, 

hacemos mezclas extrañas entre el curriculo oficial y el oculto, hacemos malabares para no 
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solo cumplir con lo exigido por SEP sino también para dar respuesta a las necesidades del 

contexto en el que estamos, transformando nuestra labor docente cada día. 

 

Pasamos de ser ñinstructoresò a psicologos, mam§s, doctores, sociologos, investigadores y 

una serie de artes y oficios que no pensamos llegar a ser, cumplimos misiones imposibles 

en apariencia y los educandos lo notan solicitando mas nuestro apoyo, convirtiendo el aula 

en un semillero de conocimientos pero sobre todo en un excelente lugar de investigación. 

 

Para ello no es necesario ser un experto en el tema o tener un sin número de títulos y 

trabajos que nos avalen, podemos y debemos comenzar con algo tan simple como la 

observación de nuestro entorno, al estilo filósofos griegos, que carecian de herramientas 

mas sofisticadas y hacian uso simplemente de su propia curiosidad y vocación a buscar 

conocimientos en todo lo que les rodeaba haciendo de la experiencia su mayor herrmienta 

para alcanzar sus metas. 

 

Pero la pura investigación no sirve de mucho si no somos capaces  de dar respuesta 

mediante acciones concretas a las necesidades encontradas, saber que se necesitan cosas y 

no buscar alternativas para obtenerlas seria tanto como quedarse en el mero discurso 

pol²tico de siempre donde se ñmejora la educaci·nò pero sigue habiendo pobres, la 

delincuencia crece y la salud mental y hasta física se pierde, donde lo humano se 

deshumaniza y  los que vivimos en este mundo nos perdemos cada vez mas en un ñhacer 

por hacerò. 
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Donde las autoridades manejan cifras de aumento en la población que acude a las escuelas, 

alumnos que ya no solo quedan en educación básica sino que ya pueden llegar a medio 

superior o Superior, cifras de alumnos que cursan tal o cual licenciatura, escuelas de nueva 

creación y profesores  cada vez mas capacitados que quizá llegan al aula a ñimpartir 

c§tedraò pero que al salir del aula se olvidan de las necesidades del aula y donde si el 

alumno reprueba es problema del alumno y él que se arregle. 

 

Para transformar este cuadro, es necesario volver a la investigació-acción que Rojas 

Soriano enmarca de una manera muy clara: ñLa necesidad de influir en los procesos 

sociales o de modificar diversos aspectos de la problemática que se estudia, ha llevado a 

varios investigadores comprometidos con las causas populares a desarrollar métodos para 

involucrar, en forma directa,  a las ciencias sociales en la solución de problemas. A esto se 

le ha denominado Método de Investigación-Acci·n o investigaci·n militanteò (Rojas, 2006, 

pag. 27). 

 

De una manera muy sencilla podemos decir que este tipo de investigación implica por una 

parte el compromiso de quienes participan en ella para que se obtengan soluciones a los 

problemas encontrados, y por otra implica acción, es decir, no se trata pues solo de 

ñobservarò y describir fen·menos, sino de actuar y hacer que los cambios se den, sin 

esperar a que otros los consigan o los propongan, sino siendo nosotros los que los 

originemos con nuestra acción. 
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Como lo comenta la OCDE perteneceremos al peque¶o grupo de: ñinvestigadores poco 

conocidos que tienen un vínculo cercano a la resolución de problemas específicos en el 

ñmundo educativo realò y el profesionalismo y la identidad de actores tales como maestros, 

gente joven, y adultos que se encuentran trabajando en el sistema informalò. (OCDE-

CERIS, 2004, pag.27). 

 

Tomando en cuenta  el llamado de Delors  a los actores de los diversos niveles de 

instrucción educativa en el mundo, pero particularmente a las universidades, caso que nos 

ocupa en esta investigaci·n a: ñContribuir a esta reforma diversificando su oferta: como 

lugar de ciencia y fuente de conocimiento que llevan a la investigación teórica o aplicada, o 

a la formaci·n de profesoresò  (Delors, 1996, pag. 13).  Que  mejor medio de formación 

que la investigación misma donde un diagnóstico es el primer paso obligado para 

desarrollar una buena investigación, entendiendo el diagnóstico, según Astorga, como: ñuna 

investigación en donde se describen y explican ciertos problemas de la realidad para 

intentar su posterior solución, y en donde la organización y sistematización son 

fundamentalesò (Astorga, 1991). 

 

2.2.2  Descripción de población participante. 

Para ser exactos el presente trabajo se desarrolla en Ixtapaluca Estado de México, que en 

2010 estaba habitado por poco más de un millón y medio personas, 22.1% de las cuales 

tienen su residencia en Ixtapaluca, seis puntos por debajo del municipio de mayor 
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población en este mismo año, Valle de Chalco, que alcanza 28.1%, pero siete puntos 

porcentuales más de lo que representó el municipio en la región durante 1995, apenas 17%. 

Para el 2010 la población quedó de la siguiente manera: 

 

 

 

 

 

 

Fuente: Censo de población y vivienda 2010 INEGI 

En éstos términos Ixtapaluca y Chalco tienen una población  numerosa, lo que permite a la 

UPEM considerarse como una opción educativa para los jóvenes entre 18 y 26 años, porque 

el 41.0%  de la población entre 15 y 24 años de edad asiste a la escuela y de cada 100 

personas de 15 años o más,  16 tienen algún grado aprobado en educación superior, en 

términos estadísticos  habla de un descenso en la población que acude a la escuela, en todo 

México, y que nos permite ver que este fenómeno afecta a todo el país. 

Aun que se desconoce la razón por la cual en la última década descendió la cantidad de 

estudiantes entre los 15 y los 24 años y no es motivo de este estudio, podemos incluir entre 

ellas la situación económica y que existen pocas opciones educativas económicas o de 

MUNICIPIO POBLACIÓN TOTAL 2010 

Ixtapaluca 467 361 

Chalco 310  130 

Valle de Chalco 

Solidaridad. 

357  637 
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gobierno en las que pueden inscribirse lo estudiantes y es ahí donde entra la Universidad 

Privada del Estado de México  (UPEM) como una opción educativa para quienes no pueden 

estudiar en Instituciones públicas. 

 

La Universidad Privada del Estado de México (UPEM), campus Ixtapaluca, es el lugar 

donde se desarrollo el presente trabajo,  cuenta con 7 años de funcionar, los alumnos que 

acuden a este plantel provienen de los municipios de Chalco,  Valle de Chalco e Ixtapaluca, 

básicamente por ser municipios colindantes, para mayor precisión en el turno vespertino,  el 

más tranquilo, según algunos profesores y los mismos coordinadores, Esta universidad 

surgió en  el 2000, un grupo de empresarios decidieron construir la universidad en un 

terreno que se encuentra en el municipio de Ecatepec, con los convenios a nivel 

interinstitucional con el Gobierno del Estado de México según el cual ofrecían a los 

empleados de gobierno y a los militantes del PRI becas para estudiar en la Universidad a 

bajo costo, se logró el crecimiento de la escuela, a varios planteles mas, siendo uno de los 

más recientes el de Ixtapaluca, con apenas 7 años de haber abierto  sus puertas. 

Al hacer la contratación de personal, dejaron en manos de los coordinadores de las 

licenciaturas y de algunos profesores, la tarea de armar un comité que diseñara el plan 

curricular según los requisitos que SEP pedía, en aquel momento tomaron en cuenta el 

interés de los empresarios (dueños de la UPEM) de formar nuevos profesionistas en las 

áreas que ellos manejaban, las materias son acorde a lo establecido por SEP hace 12 años y 

no se han actualizado desde entonces, esto puede notarse en las materias que dejan fuera el 

enfoque por competencias. 
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El inmueble donde está ubicado la UPEM es  extenso, porque se trata de una ex hacienda, 

cuenta actualmente con un auditorio, una biblioteca (muy pequeña por cierto y con un 

acervo pobre de libros) y 4 pasillos con salones, dos patios extensos, cafetería, y tres aulas 

de computo, entre otras instalaciones. 

Existe una gran diferencia entre el turno matutino que tiene aulas llenas, y el  turno 

vespertino,  donde la situación es diferente, la población se reduce notoriamente. Al ser 

menos las licenciaturas que se imparten  los alumnos también son menos, así que solo 

existen 3 grupos de Pedagogía, 2 de Psicología, 1 de Derecho, 1 de Diseño Gráfico y 1 de 

Gastronomía, por lo que existen salones que quedan vacíos y eso da cierta impresión de 

soledad, en fin, el ambiente es relajado, por las tardes, los horarios están planeados para 

cubrirse de 4 de la tarde a 10 de la noche, de lunes a viernes y los sábados los ocupan para 

cursar durante algunos semestres el idioma inglés y algunas materias que no se alcanzan a 

cubrir entre semana y recientemente se abrieron las licenciaturas de Psicopedagogía, 

Derecho y Gastronomía en turno Flexible que corresponde a los sábados de 7 am a 7pm y 

que entran en el marco de lo que llaman licenciaturas ejecutivas, por estar pensadas para  

gente que ya trabaja en el área de conocimiento que elijen pero que requieren de un título 

para ejercer como tal. 

La Universidad cuenta con dos modalidades para cursar la licenciatura, las carreras de 

Pedagogía y Derecho en plan Semestral, mientras que las licenciaturas de Gastronomía, 

Psicología y Diseño Gráfico se imparten en modalidad cuatrimestral, existen más carreras 

en el plantel Ixtapaluca, donde me encuentro, pero solo se imparten en turno matutino y las 
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desconozco porque nunca he impartido clases en turno matutino en la UPEM, se que 

también hay psicología y pedagogía pero ignoro las otras. 

La población total de cada grupo es variable, depende de la carrera y de diversos factores, 

existe un grupo de Pedagogía de 3er. Semestre que cuenta solo con 5 alumnas e impartí 

clase a la más reciente generación egresada de la licenciatura en psicología que tenía 18 

alumnos, así de variables están los grupos en cuanto a número. 

Al ser una universidad nueva, ha tenido que buscar diversos medios para aumentar su 

matrícula, los planes y programas con los que cuenta no han sido revisados desde que se 

aprobaron, los docentes fluctúan constantemente debido a las condiciones laborales y la 

cantidad de grupos, los alumnos están acostumbrados a diversas formas de trabajo, y como  

solo ha habido 3 generaciones de egresados de las distintas licenciaturas, los procesos de 

titulación recientemente comienzan a tomar forma 

El presente trabajo se concentró en la búsqueda de estrategias de acompañamiento para que 

los alumnos que están por titularse de la licenciatura en psicología, puedan lograr su 

objetivo en el menor tiempo posible y con las competencias necesarias para su desempeño 

optimo en el campo laboral. 

Algunos alumnos que, como se mencionaba con anterioridad, acuden al sector privado para 

concluir sus estudios, y particularmente a la UPEM lo hacen por diversas causas, unas de 

ellas la ubicación y economía, datos que pude detectar en los cuestionarios aplicados donde 

la mayoría de los encuestados manifiestan el criterio económico y de ubicación como los 

dos factores predominantes para su elección por la UPEM de entre las demás alternativas 
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educativas, en comparación de otras universidades de la zona,  La ETAC por ejemplo que 

está en Ixtapaluca y la Azteca que están en Chalco son universidades más costosas que la 

UPEM, la Universidad Milenium es otra que abrió sus puertas en Ixtapaluca 

aproximadamente hace 2 años y en términos económicos se acerca a la UPEM, la 

diferencia es que en la Universidad Milenium no hay becas del 100% como en la UPEM.  

Ixtapaluca no es un lugar que se caracterice por tener muchas fábricas o empresas que 

pueda contratar alumnos en las diversas áreas, basta ver el  censo de actividades 

económicas del 2005  

 Empresas por municipio, tamaño y sector de actividad, 2005 

Municipio  Industria  Comercio Servicios Total 

CHALCO  

Micro 

Pequeña 

Mediana 

Grandes 

Total 

 

 

15 

11 

3 

0 

29 

 

2663 

34 

18 

3 

2718 

 

18 

2 

0 

1 

21 

 

2696 

47 

21 

4 

2768 

IXTAPALUCA      
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Micro 

Pequeña 

Mediana 

Grandes 

Total 

14 

5 

3 

1 

23 

718 

18 

3 

5 

744 

8 

6 

0 

0 

14 

740 

29 

6 

6 

781 

VALLE DE 

CHALCO  

Micro 

Pequeña 

Mediana 

Grandes 

Total 

 

4 

1 

0 

0 

5 

 

230 

4 

3 

0 

237 

 

3 

0 

0 

0 

3 

 

237 

5 

3 

0 

245 

 

 

Por lo que muchos de los estudiantes se perfilan a buscar trabajo en la práctica privada, 

siendo ellos mismos sus jefes a través de la instalación de un consultorio privado que 

atienda a través de la psicoterapia, una de las bondades de la licenciatura en Psicología es 

que permite al egresado instalar su propio consultorio y ejercer de ese modo su profesión. 
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En los cuestionarios aplicados a egresados y estudiantes de la licenciatura en psicología, se 

nota una tendencia importante a la práctica psicoterapéutica y en segundo lugar al trabajo 

en el ámbito laboral o de empresas específicamente en el área de recursos humanos, 

algunos mas buscan integrase al ámbito gubernamental, en hospitales o escuelas, algunos 

de los egresados encuestados de la UPEM indican que están trabajando en las áreas que 

tenían planteadas desde el principio pero otros están en otras áreas distintas a su interés, la 

mayoría de ellos coincide en que la causa es la falta de cédula profesional, lo que  se 

convierte en un requisito fundamental  si quieren ser contratados o ejercer por su cuenta. 

Lo que va acercándonos a uno de los problemas que plantean los alumnos de la UPEM: La 

titulación. Si bien es cierto que una de las  ventajas de la psicología es que puede 

desempeñarse en diversas áreas: laboral, educativa, clínica, social entre otras; también es 

cierto que sin la cédula profesional el trabajo se ve en el riesgo de no ser reconocido y peor 

aún se incurre en una falta a la ética y principios de cualquier licenciatura pero fundamental 

de aquellas que pueden practicarse de manera individual o por cuenta propia, aun que según 

el censo son pocos los que trabajan por su cuenta en el país parece que existe un pequeño 

crecimiento por esta opción: 

En tanto a las opciones de titulación, se habla de tres posibilidades: 

Titulación por Tesis: Al término de sus créditos los alumnos pueden comenzar a elaborar 

la tesis, tienen en el 9º. Cuatrimestre la materia de Seminario de tesis con la que deberían 

terminar al menos el planteamiento del problema, se les da un plazo máximo de un año para 

concluirla, deben tener un asesor interno, que generalmente asigna la UPEM, después de un 
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cierto número de asesorías y de que tres lectores revisaron la tesis, si consideran prudente 

aceptarla se otorga la fecha para presentar la defensa de la tesis. 

Titulación por examen general de conocimientos: Una vez concluidos sus créditos, los 

alumnos se inscriben a un curso  dividido en 5 módulos: psicología social, psicología 

educativa, recursos humanos, psicología clínica y psicoterapia, en cada módulo (uno por 

mes) los docentes les dan un repaso general de los principales conceptos, formas de 

abordaje terapéutico y cada alumno debe abordar un caso en el que debe aplicar los 

conocimientos adquiridos y agregar una propuesta de tratamiento; al término de este curso 

los alumnos deben entregar un documento escrito en el que integran  los 5 trabajos 

realizados y en el que agregan una introducción y conclusión general, este trabajo lo 

revisan 3 lectores y después de las revisiones pertinentes, se les da fecha de examen, cada 

lector elige una serie de preguntas y en 20 minutos por lector el alumno debe responder los 

cuestionamientos que salen de su trabajo escrito y según su criterio se determina si 

aprueban o no. 

Titulación por Maestría: Una vez concluidos los créditos, los alumnos tienen la 

posibilidad de integrarse a alguna de las propuestas de maestría que proporciona la misma 

institución, no necesitan concluirla basta con cursar 2 cuatrimestres con un promedio 

mínimo de 8, que  no se adeude ninguna materia y pueden comenzar con los trámites de su 

titulación. 
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Según los datos obtenidos del anuario estadístico de ANUIES 2009
1
, La UPEM no tiene 

hasta el ciclo escolar 2009-2010  ningún titulado o egresado reportado,  para el año pasado 

solo tienen a las 8 egresadas, eso significa que las 8 chicas serían las primeras tituladas de 

la generación y de la carrera en sí. De estas 8 chicas, 6 aprobaron el examen y recibieron ya 

el título profesional, las otras dos alumnas recibieron dictamen de ñsuspendidasò, que 

significa que deberán presentar su examen de nuevo en un tiempo más.  

Actualmente se habla de que la 4ª generación de la licenciatura en psicología podría 

titularse por algo que nombran: ñtitulaci·n 0ò, que es conocido en otras instituciones 

educativas como ñtitulaci·n por promedioò, si un alumno termina sus cr®ditos con un 

promedio superior a  9.0,  solo tendrá que cumplir algunos requisitos administrativos y 

quedará titulado en el plazo de ley. 

2.2.3 Descripción de participantes. 

Para comprender mejor de lo que estamos hablando hablaré de las 3 primeras generaciones 

de estudiantes de la licenciatura en psicología de la UPEM campus Ixtapaluca. 

La primera generación egresada de la licenciatura en Psicología en turno vespertino, 

terminó sus estudios en agosto del 2010, se trataba de un grupo de 8 alumnas, todas 

mujeres, las edades fluctúan entre los 22 y los 27 años, son solteras excepto 2 de ellas que 

recientemente se casaron y están en espera de su primer bebé, una de ellas trabaja 

                                                           
1 Estos datos  son el resultado de la recopilación durante casi un año de los formatos 911.9A  que cada 

institución educativa debe hacer llegar a SEP, estos datos incluyen escuelas de educación superior y medio 

superior públicas y privadas. 
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actualmente en un centro comunitario, una más en un hospital psiquiátrico de gobierno y  4 

en instituciones  privadas, empresas y escuelas, principalmente, el resto no ha encontrado 

trabajo aún,  la mayoría viven en Ixtapaluca y Chalco.  

La 2ª. Generación el turno vespertino, que egresó en agosto de 2011, consta de 18 alumnos 

4 hombres y el resto son  mujeres, las edades fluctúan entre los 19 y los 25 años y una 

alumna de 38 años, quien actualmente trabaja en el hospital infantil de México como 

secretaria, es casada, tiene dos hijas y un nieto, la mayoría vive en Chalco e Ixtapuluca, uno 

en Texcoco, Uno en el D.F cerca del aeropuerto y una más en C.D Nezahualcoyotl, solo 6 

tienen trabajo formal, los demás solo estudian,  tuve la oportunidad de impartirles materias 

de 8º y 9º cuatrimestre (los últimos 2) de la licenciatura en psicología, la mayoría tiene 

incertidumbre sobre el lugar donde encontraran trabajo, incluso sobre el proceso de 

titulación. 

8 alumnos se fueron a UPEM campus Ecatepec, en Octubre del 2011 a estudiar la maestría 

en psicología organizacional, dado que en ese entonces no estaba aun considerada en el 

plantel Ixtapaluca, a la fecha ya están en trámites administrativos para titularse por 

especialización, dado que la condición era cursar 3 cuatrimestres de la maestría que sería 

tomado como especialidad. 

2 alumnas por problemas familiares esperaron al mes de abril para entrar a la maestría en 

psicología organizacional para titularse por maestría. 

 2 reprobaron materias por lo que apenas en Octubre de 2012 iniciaron la maestría en 

psicología organizacional en la misma UPEM Ixtapaluca. 
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 Y los 6 restantes se perdieron de vista, algunos por problemas económicos, familiares  o 

falta de interés en titularse.  

Ambas generaciones en momentos distintos, coincidían en la preocupación por que algunos 

contenidos que recibieron fueron únicamente de tipo teórico, y no de manera significativa, 

algunos profesores desde su perspectiva solo asistían a ocupar un lugar más y no les dejaba 

conocimiento real, en otros momentos y con los cambios constantes que había no se 

terminaba de ver contenidos o ni siquiera se trataban, en alguna ocasión, Luz una de las 

chicas de la primera generaci·n dijo en una clase: ñCon tantos cambios de docente que 

hemos tenido en la materia X, ni siquiera hemos tenido tiempo de ver algo al respecto y la 

nueva maestra ya nos quiere hacer un examen al respecto, que seguramente reprobaremos 

porque no sabemos nadaò 

La tercera generación de egresados y que en el momento del diagnóstico estaba todavía 

estudiando sus últimos 2 cuatrimestres, egresó el mes de septiembre de 2012,  impartí 

clases a estos alumnos y me tocó ver  cómo crecieron en conocimientos y en habilidades,  

se trata de 12 alumnos entre ellos 2 hombres, sus edades fluctúa entre los 19 y los 26 años, 

5 de ellos, viven en pueblos de Chalco, por esa razón a este grupo se le permite la salida a 

las 9:30 de la noche, porque a la 9:45 sale la última combi a Chalco centro donde toman 

otra a los diferentes pueblos a los que van,  el resto vive en Ixtapaluca y una en Iztapalapa 

D.F. se trata de un grupo muy crítico que desde que entró a la escuela  cuestionaban la 

formación que recibieron, cada clase se generaban debates interesantes sobre los temas de 

sus materias, de sus maestros, de la situación administrativa, cuestionaban los objetivos de 

su formación y de las actividades que se les dejaban, en tono respetuoso pero  dejando clara 
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su opinión incluso aun cuando estaban en contra de algo y eso les pudiera ocasionar 

disgustos entre ellos, llegué a ir con ellos a 2 museos en Chapultepec, simplemente porque 

ellos querían ir a ver unas exposiciones sobre el cambio climático y otra sobre cuerpos 

humanos plastificados,  ningún maestro se los dejó de tarea ni tenía peso académico, 

simplemente querían conocer dichas exposiciones,  con la intención de mejorar su 

formación, se mostraban dispuestos a prepararse mas en lo que necesitaran para crecer 

como psicólogos, sus observaciones e inquietudes fueron de ayuda al trabajo de 

investigación, dado que al momento del diagnóstico estaban a punto de incorporarse al 

servicio social y estaban preocupados por su papel en sus lugares de servicio. 

Otra de sus preocupaciones fue el proceso de titulación que vivieron de cerca por el 

contacto con algunos egresados y notaron que no era tan sencillo como esperaban, pero 

principalmente porque sabían que les llevará un costo y un tiempo que no esperaban. 

Actualmente, una de ellas está haciendo la maestría en Psicología organizacional en la 

misma escuela para titularse y una más está haciendo el curso para titularse por examen 

general de conocimientos,  el resto está aún pensando si se titulara por tesis o por maestría, 

la mayoría no puede elegir por cuestiones económicas y anda en busca de trabajo para 

obtener recursos económicos para pagar cualquiera de las opciones ya mencionadas. 

 

2.2.4 Instrumentos del Diagnóstico 

De ahí se desprende la necesidad de conocer las áreas de oportunidad que tiene el plan y 

programa actual en términos de conocimientos y habilidades que proporciona a los alumnos 
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primeramente para obtener el título y cédula que los acredite como psicólogos tanto como 

para ejercer  como tales en las áreas de su preferencia, para esta comparación recurrí a 

solicitar el plan de la licenciatura en psicología tal y como lo conocen los alumnos. 

Para poder obtener estos datos, recurrí a las autoridades en busca de apoyo, La licenciada 

Armida Zaragoza, entonces coordinadora de las licenciaturas en psicología y pedagogía, 

pero fue muy poco lo que obtuve de su parte, el director en ese entonces estaba totalmente 

hermético razón por la que no me pude acercar a él, el Programa me fue  negado por ser 

considerado ñinformaci·n propiedad de la UPEMò as² que un alumno me proporcion· un 

cuadro vía internet donde se podía ver las materias que cursarían cada cuatrimestre. 

Este cuadro  se comparó con los datos que los alumnos de 8º obtuvieron en sus entrevistas 

realizadas a empleadores de diversos centros de trabajo donde ellos deseaban emplearse, 

dichas entrevistas tenían la finalidad de  conocer el perfil profesional que necesita el 

mercado laboral que empleará a los egresados según el área de interés de cada alumno, eso 

me ayudó a conocer no solo las necesidades de los alumnos, sino del mercado laboral y 

ampliar la visión en el aspecto de la relación entre el mercado laboral y la Universidad.  

Para complementar esta información, realicé entrevistas a expertos en diversas áreas de la 

psicología, estas fueron videograbadas y se encuentran en Youtube para ser consultadas 

cuando así se requiera:  

Con la Lic. Maria del Carmen Tejeda González encargada de la oficina regional del empleo 

en C.D Nezahualcoyotl perteneciente a la Secretaria de Trabajo y Previsión Social. 

(STyPS), se realizó el día 17 de diciembre de 2011 a las 13:00 hrs.,  para conocer los 
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perfiles solicitados en el área de Recursos Humanos u organizacional, y en las áreas en 

general dado que esta oficina es de tipo nacional y abarca los perfiles solicitados en la 

mayoría de área de la psicología y todos los empleos en general, porque ahí llegan todas las 

vacantes, esta entrevista puede verse en el link: http://www.youtube.com/watch?v=82qSL2-

l_24&feature=youtu.be 

Con la Dra. Georgina Contreras Andrei coordinadora de la licenciatura en educación para la 

Salud  de la Universidad Autónoma del Estado de México campus Netzahualcóyotl que 

tiene 3 años en función, y que se llevó a cabo el día 16 de diciembre de 2011 a las 12:00 

hrs. en dicho lugar, para obtener datos sobre el área educativa a nivel Superior, porque en 

las entrevistas de los alumnos estaban centrados en Nivel Básico y Medio Superior, así que 

me interesaba rescatar los perfiles del psicólogo educativo en ese nivel y de ser posible en 

la clínica dado que hay consultorio al interior de la Institución en el que se atiende a los 

alumnos, docentes y personal que así lo requiera,  esta entrevista puede verse en el link: 

http://www.youtube.com/watch?v=PE2bVgOfh-c 

Entrevista a Dr. Yuder Solís Fernández, Dr. En Psicoanálisis, Mtro. En psicología Clínica y 

en Psicología Social de grupos e Instituciones, Director y fundador de la clínica Social del 

Desarrollo CREAR A.C; esta entrevista tuvo que ser agendada en diversas ocasiones, 

debido a los compromisos del Doctor, y que finalmente tuvo verificativo el día 4 de enero 

de 2012, a las 17:00 hrs. en el consultorio del Dr. Yuder, ubicado en José María Velazco 

#104 Int. 502, Col. San José Insurgentes, para conocer el perfil que solicitan para los 

Psicólogos Clínicos y Sociales; áreas básicas dentro de la psicología, esta puede observarse 

en el link: http://www.youtube.com/watch?v=ecQTqFSbY6w 

http://www.youtube.com/watch?v=82qSL2-l_24&feature=youtu.be
http://www.youtube.com/watch?v=82qSL2-l_24&feature=youtu.be
http://www.youtube.com/watch?v=PE2bVgOfh-c
http://www.youtube.com/watch?v=ecQTqFSbY6w
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A la par de esto agudicé la observación de los acontecimientos en el entorno,  inicié por la 

observación del campus, en comentarios de pasillo, en medio del descanso entre clase y 

clase o en charlas en las zonas de esparcimiento, pensé que los afectados directamente eran 

los que podrían ayudarme en este proceso, me enfoqué entonces a entrevistar a un 

representante de cada generación mencionada para conocer sus puntos de vista y 

problemáticas que más les preocupaban, particularmente los alumnos  que en ese momento 

estaban en 8º cuatrimestre, se mostraban con miedo para expresarse por que el director 

estaba ya en una actitud muy ríspida con todos y temían por su proceso de titulación y 

formación. 

Así que las entrevistas fueron en su mayoría por vía telefónica, internet o fuera de la 

Institución, no se pudo usar cámara por que tenían miedo de que se usara en su contra, el 

ambiente de miedo y sospecha prevalecía en esos momentos así que me acerque a los que 

menos miedo tenían de expresarse, estas entrevistas pueden consultarse en los anexos. 

El siguiente paso fue aplicar cuestionarios  tanto a alumnos de 8º. Cuatrimestre de la 

licenciatura en psicología como a alumnos egresados que además de conocer el movimiento 

de la UPEM estaban ya en el proceso de titulación, y que solamente quienes se encuentran 

ya en este proceso conocen de cerca las situaciones que están detrás del discurso 

institucional, así que también apliqué cuestionarios que me permitieran conocer su 

perspectiva de la situación y que me ubicaron más en lo que estaba buscando, llevándome a 

entender que: 

 Solo investigaría los problemas para la titulación por los que pasan los alumnos 

egresados de la licenciatura en psicología. 
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 La propuesta solo se enfocaría en las alumnas de la primera generación de egresadas 

dado que estaban ya en dicho proceso y no había tiempo que perder. 

Un marco de referencia inicial sobre los problemas de titulación puede ser muy extenso así 

que me centré en ubicar ciertos aspectos fundamentales: 

 Causas de la problemáticas general para titularse, entre ellas: desconocimiento de 

los trámites a seguir, falta de conocimientos básicos para elaborar un documento 

final (tesis o tesina), falta de recursos para sostener los costos de la titulación, falta 

de docentes con el perfil solicitado para impartir las materias de los cursos de 

especialización, falta de matrícula que desee titularse, falta de una organización 

interna que permita la existencia de asesores con perfil adecuado para los alumnos 

que se titularan. 

 Causas más profundas como carencia de personal docente con el perfil adecuado y 

falta de recursos económicos para pagar personal capacitado 

 Consecuencias como la falta de profesionistas que cuenten con las herramientas 

necesarias para desempeñarse profesionalmente, menor competencia para ser 

contratados por los empleadores, mala fama de la institución, etc. 

 Ubicar la diferencia entre el proceso de titulación y el de formación escolar 

 Distinción de escuelas que tienen mayor eficiencia terminal y las causas de esto. 
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Estos cuestionarios me permitieron complementar dicha información sobre necesidades en 

sus procesos de formación y titulación. 

Aprovechaba los pocos tiempos de coincidencia con algunos docentes para platicar sobre lo 

que consideraban importante en cuanto a la situación prevaleciente en la UPEM y las 

estrategias que empleaban para apoyar a los alumnos egresados y los que aun estaban en 

formación, así fue como obtuve los datos del Profesor Marcos Callejas, su cargo y la forma 

en la que estaba a poyando a los alumnos a realizar su servicio social en la clínica de 

atención a las adicciones que él dirige en el mismo municipio de Ixtapaluca. 

Me conectaba vía internet con las chicas de la primera Generación (con quienes concentre 

mi trabajo de  intervención) para conocer sus avances y retrocesos en el proceso de 

titulación y cuando asistían a tramites a la escuela si tenía un tiempo libre me acercaba para 

conocer su situación. 

Fui a ANUIES para conseguir los datos de las egresadas ya que no estaban registrados en 

Internet y fue necesario que me presentara en la biblioteca para acceder a esos datos y 

accedí a diversos Centros de información en materia educativa, como el Departamento de 

Investigaciones Educativas del CINVESTAV en Villacoapa y la biblioteca central de CU, 

para sustentar el marco teórico. 

Platicaba con alumnos de otras licenciaturas, particularmente las de pedagogía para conocer 

sus impresiones del ambiente vivido y de sus necesidades más apremiantes, datos que solo  

sirvieron para corroborar la información que me daban los de la licenciatura en psicología. 
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Este diagnóstico fue un largo proceso que comenzó en el mes de Septiembre de 2011 y 

culminó en Enero del 2012, pero cuya parte más pesada dado el clima de sospecha, 

ansiedad y persecución fueron los meses de Octubre-Diciembre de 2011, en donde incluso 

estuve a punto de no continuar este trabajo, tras haber sido despedida por el Lic. Rafael 

Izasmendi sin mayor explicación y 15 días después, fui recontratada por la Lic. Ofelia 

Jiménez Rodríguez actual directora académica, una vez que despidieron al Lic. Izasmendi 

antiguo director del plantel. 

Todo lo anterior me generó luz en el aspecto de que una de las principales problemáticas 

para los alumnos de la UPEM es el proceso de titulación, que se sabe es necesario si se 

busca ejercer como psicólogo, pues un requisito importante es la cédula profesional, esto 

me generó una serie de preguntas al respecto: 

1.- ¿Qué problemáticas encuentran los alumnos en términos generales en la UPEM? 

2.- Si una de esas problemáticas es la titulación, ¿Cuáles son las opciones de titulación que 

tienen los egresados de la UPEM? 

3.- ¿Cuáles son las problemáticas que enfrentan los egresados de la UPEM para titularse? 

4.- ¿Qué tanto la formación que reciben en la UPEM es capaz de brindarles herramientas 

teórico-metodológicas que necesitan para su titulación y desempeño laboral? 

5.- ¿Qué tanto los contenidos y enseñanzas de la licenciatura cubrieron sus expectativas de 

formación profesional? 
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6.- ¿Realmente los contenidos temáticos, y todo lo aprendido a lo largo de su estancia en la 

UPEM, les proporcionó lo necesario para desarrollar un proyecto de tesis o cualquier 

producto terminal que les solicita el proceso de titulación? 

7.- ¿Que información se les ha proporcionado sobre su proceso de titulación? 

8.- ¿Qué problemáticas importantes detectan los alumnos sobre su formación profesional y 

que repercuten en su proceso de titulación? 

9.- ¿Cómo afecta su proceso de titulación dichas problemáticas? 

10.- Y la pregunta central: ¿Qué estrategias, contenidos o actividades  pueden fortalecer 

la formación profesional y titulación de los estudiantes de la licenciatura en psicología de 

la UPEM campus Ixtapaluca?  

Por ello el  trabajo de diagnóstico tuvo como propósito el detectar las problemáticas 

principales que viven los alumnos egresados de la licenciatura en psicología de la UPEM  

para titularse y  encontrar empleos en su área de conocimiento, según sus expectativas y 

formación profesional. 

Esta investigación pretende entre otras cosas beneficiar de manera directa a las alumnas 

egresadas de la primera generación de la licenciatura en psicología, dado que es a ellas a 

quienes les tocó abrir camino en este proceso, comenzando desde abajo y con lo poco que 

tenían,  por efecto dominó permitió a las siguientes generaciones irse perfilando hacia el 

tipo de titulación que esperaban y buscar los elementos necesarios para lograrlo, por lo que 

podríamos decir que influyó en las tres generaciones de egresados que existen al momento 

en la UPEM. 
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De forma indirecta impactó en los docentes que estamos al frente de los alumnos de 

psicología y pedagogía, dado que tuvimos que prepáranos para este proceso, acompañando 

a las alumnas en su preparación de examen de conocimientos, aclaración de dudas y  

búsqueda de materiales, cabe mencionar que todos los docentes que fueron seleccionados 

como sinodales de dicho examen, fuimos consultados por las alumnas y tuvimos que buscar 

tiempo para trabajar con ellas, además de servir para mejorar  las formas en que trabajamos 

frente a los grupos, cuando nos dimos cuenta de las cosas que faltaba trabajar, influyó por 

lo tanto en la misma actitud docente, pasamos de ser meros espectadores a ñacompa¶antesò 

de su proceso de aprendizaje. 

Otros de los beneficiados con esta investigación, fueron las misma autoridades, porque 

lograron trabajar en la eficiencia terminal, aspecto de suma importancia para cualquier 

institución académica que busque un lugar en el mercado educativo, es decir, si desea tener 

más alumnos, necesitará garantizar que sus egresados pueden concluir su proceso en tiempo 

y forma, mientras más egresados existan y con el menor número de incidencias, mayor será 

la probabilidad de que los que buscan escuela elijan a UPEM  como opción educativa. 

Con lo que podemos incluir como beneficiarios de este proyecto a los futuros alumnos de la 

institución, jóvenes de la comunidad y municipios circunvecinos, sociedad en general, al 

llevarme  a la idea de que un programa de acompañamiento a lo largo del proceso de 

formación y titulación de los alumnos egresados podría ser de mucha utilidad para que los 

alumnos no solo egresen de la licenciatura, sino que se titulen y consigan emplearse en el 

área de su interés, lo que se reflejará en mejores profesionistas que estarán al servicio de la 

misma sociedad. 
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Este programa de acompa¶amiento es mejor conocido como ñTutoriasò quiz§ no con todas 

las características propuestas por la ANUIES pero si lo más cercano para que los alumnos 

egresados se vean beneficiados con el título que podrá acreditarlos como Psicólogos y con 

el que podrán incorporarse al ámbito laboral más adecuado a sus intereses. 

Lo primero que hice fue detectar las necesidades de ñacompa¶amientoò  que ten²an los 

alumnos y egresados de la licenciatura en psicología, una vez ubicado que el principal 

problema radicaba en la desinformación y seguimiento que tenían los alumnos a lo largo de 

su proceso formativo y tomando en cuenta que según un informe de la ANUIES sobre los 

resultados arrojados de las IES que han implementado su programa de tutorías más del  

34% de instituciones pertenecientes a la dicha Asociación han tardado más de 36 meses en 

la implementación de dicho Programa, decidí implementar solo una parte como prueba 

piloto, dado que yo he trabajado con las alumnas de la primera generación de egresadas 

desde que se encontraban en 8º. Cuatrimestre de la licenciatura y tengo la cercanía con 

ellas, decidí implementar una prueba piloto con ellas exclusivamente aun que no por eso 

deje de hacer cosas con los demás grupos. 

Por ello puedo dividir este proceso de intervención en grupos y en actividades diferentes 

para cada uno de ellos: 

Con las Egresadas de la 1er. Generación, me di a la tarea de entrevistarme con ellas para 

conocer exactamente en qué parte del proceso de titulación se encontraban,  comencé con 

las entrevistas en diferentes horas, lugares y medios, algunas solo fueron charlas de pasillo, 

donde quedamos de acuerdo en asesorarlas fuera de la escuela, así que iniciaron dichas 

sesiones a finales del mes de octubre  
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2.2.5 Metodología de recopilación de datos 

Como mencioné en el apartado 1, me parece necesario elaborar una serie de instrumentos 

que presenten las respuesta de los involucrados en el problema de la titulación, 

primeramente los alumnos que están cursando el 7º cuatrimestre de la licenciatura en 

psicología para conocer desde su perspectiva  las principales problemáticas que enfrentan 

en la UPEM en general, para ello diseñe el siguiente cuestionario: 

CUESTIONARIO PARA ALUMNOS DE PSICOLOGÍA UPEM 

 

1.- ¿Qué expectativas en cuanto a preparación profesional tenía cuando ingresó a la 

UPEM? 

2.- ¿Qué otras opciones educativas revisó antes de ingresar a UPEM? 

3.- ¿Qué lo motivó a ingresar a UPEM? 

4.- ¿Qué área de la psicología le llama la atención para especializarse en ella? 

5.- ¿Cuáles considera que son las áreas o materias que ha visto hasta ahora, donde le 

quedaron más dudas o donde considera que faltó una mejor enseñanza o mejores 

contenidos teóricos y prácticos?  

6.- ¿Qué problemática encuentra en la educación que se imparte en la UPEM? 

7.- ¿Qué sugerencias haría para que mejore la educación que está recibiendo en UPEM? 

8.- ¿Considera que la carga horaria y las materias actuales son suficientes para lograr 

los objetivos de aprendizaje que tiene cada cuatrimestre? 

9.- ¿Qué sugerencias haría al respecto? 
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 10.- Si pudiera sugerir un curso o taller para apoyar sus conocimientos, ¿Qué temáticas 

le   gustaría que se abordaran? 

Con este instrumento pretendo encontrar su perspectiva sobre las problemáticas generales 

de la UPEM, sus expectativas en cuanto a preparación para el trabajo, las causas que los 

motivan a optar por la UPEM  en lugar de las otras opciones educativas entre otros factores 

y los contenidos que ellos consideran débiles en sus programas actuales., considerando que 

son una generación que le tocará pasar por el proceso de titulación y que es necesario hasta 

donde tienen considerado este punto por ahora y obtener un primer vistazo a las 

problemáticas generales de UPEM. 

Posteriormente decidí aplicar un cuestionario a los egresados siendo ellos los principales 

actores actuales del proceso de titulación, obviamente la 1era. Y 2ª. Generación para lo que 

diseñe el siguiente cuestionario que pretende entre otras cosas conocer su problemática 

general y contexto en que se desarrollan actualmente y rastrear las causas y consecuencias 

del problema, encontrando tal vez también algunas soluciones, para ello diseñe las 

siguientes preguntas: 

CUESTIONARIO DE EGRESADOS 

1. ¿Cuánto tiempo tiene que egresó de la UPEM?  

2. ¿En cuántos años terminó la licenciatura en Psicología? 

3. Si trabaja actualmente, explique en dónde, si tiene relación con su carrera, y de una 

breve narración de cómo consiguió el empleo.  
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4. ¿El trabajo dónde está es el lugar donde quería desempeñarse desde que salió de la 

UPEM? 

5. ¿Considera que la educación que recibió en la  UPEM cubrió sus expectativas 

profesionales? 

6. ¿Qué expectativas en cuanto a preparación profesional tenía cuando ingresó a la 

UPEM? 

7. ¿Qué otras opciones educativas revisó antes de ingresar a UPEM? 

8. ¿Qué lo motivó a ingresar a UPEM? 

9. ¿Qué área de la psicología le llama la atención para especializarse en ella? 

10. Haciendo una evaluación lo más objetiva posible, ¿Cuáles considera que son las 

áreas donde le quedaron más dudas o donde considera que faltó una mejor 

enseñanza o mejores contenidos teóricos y prácticos?  

11. ¿En qué área de la UPEM considera está la mayor problemática para proporcionar 

un buen servicio educativo? 

 

Dado que los cuestionarios anteriores, dejaron lagunas en el ámbito laboral y sobre los 

trámites de titulación decidí incluir un cuestionario más cuya información es más 

cualitativa, este cuestionario fue enviado vía internet a los alumnos egresados, de los cuales 

respondieron  20  incluyendo algunos alumnos que no respondieron el primero, este 

instrumento se muestra a continuación: 
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CUESTIONARIO PARA EGRESADOS 

(2a. versión) 

1.- De la siguiente lista enumera en orden de importancia (donde el número 1 es para el problema 

más importante y el 10 para el menos importante), los que consideras que son los principales 

problemas que detectas en la UPEM. 

  Mala atención al público    Personal docente sin el perfil acorde a la 

materia que imparte. 

 Desinformación de trámites 

administrativos 

   Contenidos de las materias poco claros o que 

no alcanzan a cubrirse en su totalidad durante 

el cuatrimestre. 

  No aclaran dudas sobre los trámites en 

general. 

  Cambio constante de docentes a lo largo de un 

cuatrimestre y para una misma materia. 

 Trámites administrativos lentos y 

onerosos. 

 Métodos de enseñanza poco significativos. 

 Falta de seguimiento a los procesos 

administrativos solicitados. 

 Ausentismo por parte de los docentes. 

 

2.- Marca con una X las opciones de titulación con las que cuenta la UPEM 
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  Promedio  Maestría o especialidad 

 Tesis  Examen de conocimientos 

 Informe de actividades  Seminario de tesis 

 

3.- ¿Qué problemáticas has enfrentado en tu proceso de titulación? 

 Falta de información adecuada y a 

tiempo para realizar los trámites 

necesarios. 

 Periodos de inicio de maestría o cursos fuera de 

tiempo.  

 Opciones de titulación denegadas por 

no cubrir algún requisito. 

 Falta de conocimiento de las opciones de 

titulación. 

 Falta de algún documento oficial para  

iniciar el trámite. 

 Falta de recursos económicos para titularse. 

 Falta de tiempo para realizar los 

trámites y cumplir con los requisitos de 

titulación. 

 Falta de asesores, docentes o personal de la 

institución que acompañe el proceso. 

4.- Marca con una X el nivel en que ubicas los elementos teórico-metodológicos recibidos a lo 

largo de tu carrera para desempeñarte como profesionista. 

 EXCELENTE  BUENO 
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Los elementos que  rescata dicho cuestionario, es la precisión en torno a que él área de la 

UPEM donde se detectan más problemáticas  es el área administrativa. 

 SUFICIENTE  INSUFICIENTE 

 

5.- En una escala del 5 al 10 (donde el 5 es nada y el 10 es totalmente)  ¿Qué tanto cubrieron tus 

expectativas de formación  profesional los conocimientos y enseñanzas recibidas a lo largo de la 

licenciatura? 

 

 

6.- Considerando los conocimientos obtenidos a los largo de su carrera, ¿Qué tan competente se 

siente para realizar una tesis exitosamente? 

 Muy 

competente 

 Competente  Regularmente  Incompetente 

 

7.- Qué  sugerencias darías para mejorar el proceso de titulación 
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Que la carencia de información sobre los procesos de titulación, fue una constante para los 

alumnos y que eso casi genera que deserten del proceso, pero principalmente que  no se 

estaba tomando la importancia necesaria para salir avante de dicho proceso. 

Que las herramientas teórico-metodológicas que estaba proporcionando la UPEM  

resultaban  insuficientes para el 80% de los alumnos egresados. 

Que el nivel de satisfacción en cuanto a las expectativas que los alumnos tenían al ingresar 

a la UPEM sobre la construcción de conocimientos y otros elementos para su formación fue 

de 7, lo que significa un mínimo, comparado con lo que debería ser y que se une al grado 

de competencia que creen haber obtenido (mínimo)  que se refleja en la seguridad que hoy 

tienen para presentar el examen general de conocimientos y que puede afecta directamente 

su decisión de continuar o no con el proceso de titulación. 

 

Una vez realizados estos cuestionarios decidí ampliar las respuestas con entrevistas 

semiestructuradas a algunos alumnos tanto egresados como a un alumno de 8º. Que 

comenzó a ver los problemas que implica la titulación por que tiene cercanía con algunos 

egresados, las preguntas irían encaminadas a conocer algunas problemáticas específicas 

como la falta de organización administrativa, la información que reciben los alumnos sobre 

algunos trámites básicos, las ideas que puedan tener los alumnos de sus procesos de 

titulación y en el caso de las egresadas, el conocimiento que tienen de dicho proceso y el 
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punto en que  se encuentran con relación a ello, esto para tener una visión más amplia de 

las procesos de formación y titulación en la UPEM. 

Para comparar esta información se hace necesario también obtener información de los 

empleadores que contrataran a los psicólogos egresados de las diversas instituciones 

educativas, para comparar con la preparación que los alumnos obtienen en UPEM y 

verificar su pertinencia, además de conocer el tipo de calidad que necesitan de los 

egresados, para ello diseñe la siguiente:  

 

Entrevista estructurada. 

1.-Nombre del informante 

2.- Puesto y años en ese cargo 

3.- ¿Cuáles son los puestos a los que puede acceder en este centro de trabajo un psicólogo? 

4.- ¿Cuáles son las habilidades que debe tener un psicólogo cada puesto que ofertan? 

5.- ¿Cuáles son los conocimientos que debe tener? 

6.- ¿Qué pasos del proceso de selección de personal debe seguir el  candidato al puesto(s) 

que oferta para ser contratado? 

7.- ¿Cuáles son los requisitos documentales que deben cumplir los candidatos? 

8.- ¿El proceso de selección está abierto para egresados de Universidades públicas y 

privadas? 
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En un primer momento este trabajo de entrevista se lo solicité a alumnos de 8º. 

Cuatrimestre, ellos se encargaron de ir a alguna institución donde les gustaría emplearse 

como egresados de la licenciatura, esto les permitiría conocer las habilidades y 

conocimientos que deben tener y los motivaría a preparase en ello, además de darles un 

panorama general de la situación de empleo existente en términos de calidad. 

En un segundo momento yo fui a las instituciones para reafirmar los datos y  ampliar la 

información, visitando incluso la oficina regional de empleo. 

Otro instrumento empleado y que me fue de suma utilidad para ir describiendo el proceso 

de titulación es el diario de campo, que emplee en cada una de las sesiones con las chicas 

egresadas y que ya comenzaron el proceso de titulación en abril de este año, al tomar un 

curso de preparación para un examen general de conocimientos, que terminó siendo un 

seminario de tesis, después de 6 meses han concluido dicho curso y están en la construcción 

de su tesina, donde yo estoy apoyándolas con asesorías, en cada sesión tomaré nota de las 

observaciones que puedan arrojarme un dato relevante de su proceso de titulación y de las 

estrategias que funcionen para lograr la correcta construcción del  producto en cuestión.  

Finalmente cerré con una entrevista a las ahora egresadas de la licenciatura en psicología, 

para que expresaran sus puntos de vista sobre su proceso de titulación, una vez que lo han 

concluido, también sirvió para apuntalar algunas sugerencias de ellas para mejorar dicho 

proceso. 
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2.3 RESULTADOS 

Primeramente es importante decir que el tiempo para recolectar los datos a mi me ha 

resultado muy breve, las cita para las entrevistas no lograron empatarse con el de los 

informantes por ser un periodo en el que están en el cierre del año, si no están en la 

organización de estadísticas y entrega de documentación importante, estaban con la entrega 

de informes finales o debían ir a cursos de capacitación a la matriz, etc. 

También debo puntualizar que en la misma institución donde laboro (la UPEM) y producto 

de una serie de quejas de parte de los alumnos egresados,  se despidió al Director del 

plantel y llegó uno nuevo.  

Eso aunado a la situación imperante en el plantel hizo que la obtención de más datos se 

hiciera casi imposible. 

Presento aquí los resultados obtenidos con los diversos instrumentos aplicados a reserva de 

ampliarlos más adelante una vez que se calmen las aguas que están bastante agitadas en la 

institución y que el proceso de cambios necesarios se den. 

2.3.1 Cuestionarios 

Se aplicaron un total de 11 cuestionarios, 3 para la 1ª y 2ª generación y  5 para la tercera 

generación, se repartió a todos los alumnos y egresados pero solo 11 regresaron resueltos, 

entre las razones que daban para no responderlos o entregarlos estaba el hecho del temor de 

que se pudiera mal entender y llamarles la atención por ello, les expliqué que no tenía nada 

que ver con eso y en repetidas ocasiones les explique la importancia del trabajo, decían que 

me ayudarían en otras cosas pero en esas no, solo el grupo de alumnos de la 3ª generación 
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donde 5 de los 10 entregaron cuestionario, como existen ciertas variantes distintas en unos 

cuestionarios de egresados que no existen en las de alumnos separé estos instrumentos en 2 

apartados diferentes para analizar: 

2.3.2 Cuestionarios de egresados 

Dado que se trataba  de grupos que ya no se encontraban en la institución de forma regular, 

fue necesario buscarlos por diversos medios, principalmente el correo electrónico dado que 

para algunos trabajos se los solicité y contaba con ellos, comencé por escribirles un correo 

general en el que les hacía saber que me encontraba en la construcción de mi proyecto de 

investigación para la maestría y que requería de su apoyo para la respuesta del mismo, 

algunos lo entregaron, otros simplemente dijeron que si pero no los entregaron, el siguiente 

paso fue solicitar a sus compañeras que vi para la entrevista que les recordaran lo de los 

cuestionarios  por lo que poco a poco fueron llegando vía internet. 

Se aplicaron un total de  20 cuestionarios,  de los cuales 8 corresponden a las alumnas de la 

primera generación, que al momento de la aplicación tenían ya  2 años de haber egresado y 

12 a los alumnos de la segunda generación de egresados. 

De los cuales los encuestados fueron 18 mujeres y 2 hombres, de edades entre 21 y  33 

años. 

Estos cuestionarios tienen la intención de conocer por una parte, el contexto en el que se 

encuentran actualmente, las razones por las que eligieron a la UPEM como opción para 

realizar sus estudios universitarios, considerando que existen diversas opciones y  la razón 

que tuvieran para elegir la UPEM podría afectar el tipo de perspectiva que sobre sus 
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estudios tuvieran de forma directa o indirecta, incluso podría influir en su perspectiva de 

egreso o titulación, el grupo de preguntas que sirven para este fin son las preguntas 1,2, 3, 

4,6 7 y 8 

Donde se obtuvieron las siguientes respuestas: 

Las egresadas de la primera generación están trabajando en tres áreas distintas, educativa, 

laboral y clínica, correspondiendo las áreas de trabajo con sus intereses, tuvieron problemas 

para encontrar trabajo e incorporarse al área  laboral principalmente por no contar con el 

título y la poca experiencia, excepto en el caso de una de ellas quien consiguió el trabajo 

por el contacto que tuvo con su jefa mediante el  servicio social, terminaron su licenciatura 

en 3 años. 

Mientras que los egresados de la segunda generación, de los encuestados 2 están 

trabajando, una en el Hospital General de México y otro en una escuela privada dando 

clases de inglés, como ambos indican, no tiene nada que ver con su carrera, y no tiene que 

ver con sus expectativas laborales, una mas está desempleada, de los egresados que están 

laborando actualmente aun que están en las áreas en las que les gustaría desempeñarse, no 

están realizando las actividades que desean realizar, una es recepcionista y el otro está 

dando clases de inglés y desean algo más cercano a su carrera, principalmente dando 

terapia. 

En ambas generaciones las razones que tienen para elegir la UPEM como la universidad en 

la que estudiarían, se encuentra lo económico como primer factor, la distancia y las 

recomendaciones familiares, y cuando entraron tenían expectativas de superación y de que 
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la escuela respondiera a sus necesidades profesionales, que pudieran ejercer como 

psicólogos y que la formación que recibieron fuera de alta calidad para responder a las 

necesidades de los empleadores, conforme avanzaron en sus estudios se encontraron con 

diversas cosas que les dejó ver que su formación no sería suficiente para encontrar un 

trabajo acorde a sus necesidades. 

La segunda parte de los cuestionarios tenía la finalidad de mostrar las problemáticas que 

consideran más importantes en la UPEM, las preguntas 10,11 y 12 ilustran esta parte 

fundamental del diagnóstico,  ambas generaciones de egresados presentan en sus respuestas 

una similitud, entre sus respuesta están: Problemas administrativos, materias o contenidos 

vistos muy rápidamente y con poca consistencia, la falta de comunicación de parte de las 

autoridades, el programa de estudios deficiente, maestros que dan clases de áreas que no 

dominan o que incluso no tienen la especialidad en la materia que imparten, etc. 

La respuesta que más se repite es la mala administración y la falta de comunicación entre 

administrativos y alumnos, esta última podría tener severas consecuencias en su proceso de 

titulación porque si los alumnos desconocen las opciones de titulación y el proceso que 

deben realizar para conseguirlo, el tiempo que empleen en ello sería mayor a lo esperado 

por ellos de lo que realmente debería ser. 

Las soluciones que presentan son entre otras: Que cambie la administración, que mejore el 

trato de los administrativos con los alumnos y que los alumnos mejoren sus estrategias de 

aprendizaje sintiendo la necesidad de esforzarse por obtener su calificación, la contratación 

de docentes preparados y especializados en las áreas de conocimiento para las que fueron 

contratados, donde la diferencia puede verse mas entre generaciones, por que de forma 



 

 

91 

unánime la primera generación pide el  cambio de administración, mientras que en la 

segunda hay mas respuestas que hablan tanto de la contratación de mejores docentes como 

del cambio de actitud de los alumnos y administrativos. 

Las materias donde sintieron menor comprensión de contenidos teórico-prácticos, en ambas 

generaciones coinciden en que es el área de Recursos humanos y Clínica principalmente en 

la psicopatología y  elementos de psicoterapia, que son fundamentales para los psicólogos y 

que es el área donde la mayoría de ellos quiere trabajar.   

2.3.3 Resultados del primer cuestionario  

DE EGRESADOS 

 

 

Esta gráfica muestra que la población de egresados tiene en su mayoría poco tiempo de 

haber  terminado sus estudios en la UPEM, el 60% corresponde a 12 de los alumnos de la 



 

 

92 

segunda generación, mientras que el 40% restante corresponde a las 8  egresadas  de la 

primera generación, notando un tiempo de una año aproximadamente entre una y otra 

generación al momento del diagnóstico, razón por la que ya se encontraban mas inquietas 

por terminar su proceso de titulación y encontrar respuestas a sus inquietudes al respecto. 

Cabe señalar que al momento de aplicar el diagnóstico, también se encontraban ya  

terminando con el curso de preparación para su examen general de conocimientos sin que 

supieran aún lo de la tesina y sin contar con la información pertinente y oportuna  sobre su 

titulación. 
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La gráfica 2, muestra el tiempo aproximado en el que cada generación terminó sus estudios, 

que corresponde a 3 años, según comentan los egresados a ese respecto no hubo 

contratiempos,  dando como resultado que el 100% de los egresados concluyera en el 

tiempo estipulado desde el inicio de su carrera, cabe hacer mención, que sólo se consideró 

el término general de los alumnos, aun cuando quedaran a deber materias y tuvieran que 

hacer algún examen extraordinario, es decir, no consideramos en esta pregunta el tiempo 

extra que  tardaron los alumnos irregulares, coincidiendo también en que  los 12 alumnos 

de la 2ª generación  y las 8 alumnas de la 1ª, que respondieron este instrumento no 

adeudaban ninguna materia al momento de responder el cuestionario. 
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La gráfica 3, representa el tipo de trabajo en el que se desenvuelven actualmente los 

egresados tanto de la 1ª como de la 2ª generación,  evidenciando que el área educativa es 

una de las que mayor oportunidades brinda a los egresados y donde el 35% de la población 

que corresponde a 7 alumnos, se encuentran en escuelas, le sigue un grupo de 7 alumnos sin 

empleo y que corresponde al 35%, que posiblemente es esperable, si consideramos que 12 e 

ellos acaban de terminar sus estudios  (un mes 15 días) y tiene poco que buscan empleo. 

En porcentajes menores tenemos a los que se emplearon en el área de recursos humanos, 

con el 10% que corresponde a 2 alumnos, en el área de hospitales otros 2 que corresponden 

a 10%, Una alumna en la práctica privada y otra en un centro social que pertenece al 

municipio de Ixtapaluca, ambas corresponden al 5%  respectivamente. 

A este respecto podemos decir que en los egresados se han instalado en algunas 

instituciones donde hicieron su servicio social, quizá por ello, es mayor  el número que se 

desenvuelve en escuelas, la que trabaja en el hospital psiquiátrico Samuel Ramos, hizo ahí 

su servicio social y le han permitido quedarse, pero le tienen un límite de 1 año para 

titularse, si no presenta el título le quitarán la plaza, lo que muestra la premura por titularse. 

También hay que destacar que los alumnos desempleados agregan que la razón es por no 

contar con título y cédula, que les piden como primer requisito para ser contratados. 
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La Gráfica 4  representa una pregunta de suma importancia para este trabajo, pues en ella  

se pregunta, si el trabajo donde se encuentran laborando es el lugar donde querían 

desempeñarse al salir de la UPEM. 

Al respecto  el 45%  que corresponde a 9 alumnos respondió: No 

El 20% correspondiente a 4 alumnos respondió: Si  

Mientras que el 35%  aun no tiene empleo 

Estas respuesta son significativas para el presente trabajo porque muestra una de las 

razones por las que les urge titularse a los alumnos, encontrar un trabajo en donde ellos 

tienen pensado o por lo menos trabajar, como ya se había comentado antes, ellos expresan 

que la razón de su desempleo es la falta del título y la  cédula.  
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Y del porcentaje de alumnos que si trabajan, solo el 20% responde que Sí, eso representa un 

número muy bajo de  egresados que están donde querían estar desde que iniciaron su 

preparación,  eso sirva de tema para la reflexión en torno a la importancia de titularse para 

buscar mejores opciones laborales o por lo menos más acordes a sus gustos e intereses. 

 

 

 

La gráfica 5, muestra el nivel de satisfacción de los alumnos en cuanto a  sus expectativas 

de formación, es importante destacar que el 65% de ellos considera que no recibió una 

formación acorde a lo esperado,  esto puede estar marcado por el hecho de ser las primeras 

generaciones en las que los cambios constantes se hicieron presentes. 

El 30% pensó que más o menos, es decir, consideran que no estuvo tan mal, aunado a lo 

que responden en sus entrevistas, esto puede deberse a que había profesores que no asistían 
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con regularidad o a que no les daban clases con la frecuencia esperada, aunado a que los 

contenidos  no responden a sus necesidades en los lugares de trabajo. 

El 5% considera que si es lo que esperaban. 

 

 

 

 

En la pregunta 6: ¿Qué expectativas en cuanto a preparación profesional tenía cuando 

ingresó a la UPEM?  El 90%  de los alumnos consideran los contenidos teórico-

metodológicos como los más importantes para su formación profesional, esto responde a 

una de las preguntas de investigación relacionada con  sus expectativas sobre lo que deben 

aprender para el ámbito laboral, pero sobre todo a sus motivaciones para estudiar. 
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Esto puede unirse con las expectativas laborales, pues si no adquieren este tipo de 

herramientas en la escuela, ellos sienten que no las adquirirán en otra parte, esto puede 

mostrar por qué sienten que no fueron bien preparados en la UPEM. 

Es un grupo meno el de quienes estudian solo por obtener un título (5%) o para obtener un 

buen empleo (5%), lo que rescata la posibilidad de  formar alumnos bien preparados, pues 

si su motivación está en ellos es más fácil que si esta fuera de ellos. 

  

 

 

 

En la pregunta 7: ¿Qué otras opciones educativas revisó antes de ingresar a UPEM? , como 

era de esperarse la mayoría (75%) pensó en escuelas de tipo públicas, y el 15% pensó en la 
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Universidad  Azteca o Etac, que en costo son las más cercanas a UPEM, y el 10% pensó en 

otras opciones. 

 

 

 

En cuanto a la pregunta 8: ¿Qué lo motivo a ingresar a UPEM?  El  75% indicó al factor 

económico como el más importante, contra el 15% de otras razones y el 10% de razones 

familiares, esto descarta la posibilidad de que se esté conociendo en realidad todas los 

servicios que ofrece la escuela o de que conozcan si en verdad cumplirán sus expectativas 

cuando eligen la escuela, quizá eso los deja  con pocas  posibilidades de obtener realmente 

una buena formación, si la economía es un criterio fuerte de elección, se pierde la 

objetividad en dicha selección. 
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En cuanto a la pregunta 9: ¿Qué área de la psicología le llama la atención para 

especializarse en ella?, el 50% de los egresados consideran a la psicología clínica como una 

de las fundamentales, coincidiendo con lo que ya se había comentado sobre el deseo de 

preparase en está área por ser la que puede permitirles desarrollarse de manera  individual, 

colocando su consultorio y obtener recursos económicos sin necesidad de salir a lugares 

distantes y bajo las ordenes de un jefe. 

Mientras que el 25% corresponde a quienes decidieron  especializarse en el área educativa, 

15% el área de recursos humanos, que paradójicamente es la que ofrece la UPEM, el 5% 

los que eligen el área social y 5% los que eligen el área forense. 
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La pregunta 10: ¿Cúal es el área de la psicología donde le quedaron mas dudas o faltó 

mejor enseñanza de contendos teórico-prácticos? Que puede unirse a la anterior, para 

entender la importancia que tiene la congruencia entre contenidos e intereses de los 

alumnos en su formación profesional, destaca que el 65% de los encuestados  se sienten 

mal formados en el área de recursos humanos,  siendo esta el área de especialida que ofrece 

la UPEM, mientras que el 30% considera que los contenidos del área clínica y el 5% el área 

forense. 

Esto puede responder a que la mayor preocupación de los alumnos está en el área para la 

que se supone que la escuela los debería preparar más si se toma en cuanta que la 

especialidad que ofrece es la de recursos humanos, independientemente de que quieran 

desenvolverse en el área clínica. 
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El área forense al ser una de las que obtuvo poco interés de parte de los alumnos, es un área 

que tampoco recibió mucha crítica de parte de los entrevistados, quiza por que no les 

interesa  como un área donde puedan desempeñarse. 

 

 

 

A la pregunta: ¿En qué área de la UPEM considera está la mayor problemática para 

proporcionar un buen servicio educativo? El 75% se concentró en el área administrativa, 

donde se encuentra la cabeza de todo proceso, mientras que el 15% consideró al área de 

control escolar y el 10% al área académica. 

Esta pregunta es de gran importancia porque nos arroja luz sobre la problemática de mayor 

interés para esta investigación, como puede verse el  problema en el área administrativa es 

el fundamental, de entrada es en el que no se puede incidir de manera directa, pero es en el 

que se trabajó de manera indirecta. 
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2.3.5 Cuestionarios alumnos de la tercera generación 

En cuanto a los cuestionarios de alumnos del 7º. cuatrimestre de la licenciatura, estos se 

aplicaron en dos momentos, primero les hice llegar los cuestionarios vía internet por que 

estaban en receso intercuatrimestral y como pocos respondieron, se los volví a solicitar 

cuando iniciaron sus clases, como no me toco impartir materias a ese grupo, no teníamos 

coincidíamos en los horarios, a los que veía se los solicitaba, algunos abiertamente me 

comentaron que tenían miedo de responderlos por que podrían tener represalias de parte de 

las autoridades del plantel si se llegaban a enterar, cuanto con 5 resueltos hasta el día de 

hoy. 

En cuanto a los resultados obtenidos de forma unánime mencionan que una de las razones 

para elegir a la UPEM como opción educativa es la posibilidad de obtener becas que dejan 

colegiaturas accesibles y la cercanía a sus domicilios, aparece como nuevo elemento la 

compatibilidad de horarios para poder trabajar y estudiar, ya que en el caso de este grupo la 

mayoría trabaja y estudia al mismo tiempo, desde apoyar a familiares en algún negocio 

hasta trabajar para sostener sus estudios en empresas o escuelas, una alumna estudia por la 

mañana la licenciatura en educación primaria en la Normal Nacional de Maestros donde 

cursa el  3er. Año de su licenciatura. 

En cuanto a las problemáticas observadas se encuentran: La situación administrativa, 

(básicamente el trato del director), la falta de docentes capacitados para impartir clases y 

con conocimiento de las materias que imparten y la falta de materiales e instalaciones 

adecuadas para su formación profesional, entre ellas la existencia de una cámara de Gesell 

necesaria para prácticas de observación.  
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En cuanto a los contenidos recibidos y la organización del tiempo para ellos, la mayoría 

coincide en la necesidad de ampliar a semestres en lugar de cuatrimestres porque se les 

hace poco tiempo para ver los contenidos de las materias, coincidieron además en  que 

existe poca vinculación entre la teoría y la práctica por lo que sugieren se dé más espacio 

para la práctica. 

En cuanto a las materias en las que sienten deficiencias importantes son las relacionadas 

con la psicopatología, la clínica y la criminalística. 

Como puede observarse existen elementos de coincidencia entre las problemáticas 

observadas y las áreas en las que se debe trabajar más para solucionarlas se tiene un  

consenso en que debe mejorarse la parte administrativa y la práctica docente y que deben 

hacerse más prácticas  para un aprendizaje significativo, todos están preocupados por que 

los conocimientos que adquieren no son los que esperaban obtener, en la todos los casos 

sienten que les hace falta más elementos que mejoren su aprendizaje 

2.3.6 Diario de campo 

En la licenciatura en psicología se nos ha dicho que en términos de interpretación de datos 

hasta los silencios y omisiones son elementos para interpretar, por ello el diario de campo 

me arrojó datos del ambiente de la universidad y de las problemáticas experimentadas hasta 

el día de hoy, los alumnos casi no hablan, las clases son solo clases en las que se comparten 

conocimientos y experiencias de la labor psicológica, en los pasillos solo se habla de lo 

esencial, los profesores nos limitamos a saludarnos y después cada quien se va a sus aulas, 

los becaros están más atentos a los comentarios que escuchan (los becarios son gente que 
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trabaja en las áreas administrativas de la universidad en contra turno a cambio de una beca 

del 100% y son muy cercanos al director). 

El diario de campo me llevó ubicar datos del ambiente que se estaba generando en torno a 

la expresión de necesidades de los alumnos, y principalmente a narrar las sesiones 

presenciales de asesoría que tuve con las egresadas y en las que conocí de forma directa el 

procedimiento de titulación que debieron seguir, en este instrumento anoté los datos que las 

alumnas me dieron sobre lo que debía llevar su trabajo final y datos para ubicar el proceso 

de titulación y darles una mejor asesoría a los chicos, además de las reuniones por internet 

que tuvimos daos los problema de tiempo que tuvimos.  

Entre los Resultados obtenidos, detecté las tres opciones de titulación que existen en la 

UPEM: Tesis, examen de conocimientos y maestría, conocí las características del trabajo 

final que deben presentar las alumnas para titularse por examen de conocimientos, dentro 

de las que se encuentran el elaborar 5 estudios de caso sobre problemáticas de las diversas 

áreas que vieron durante el curso de preparación que llevaron a cabo, pude constatar la 

deficiencia de conocimientos generales de  elaboración de tesis, desde problemas para 

redactar hasta el desconocimiento de lo que es una introducción y el marco teórico, pero 

principalmente la desvinculación entre la teoría y la práctica, es decir, entre otras cosas al 

presentarme sus casos de estudio, no podían elaborar un diagnóstico de la problemática del 

paciente y menos proponer alternativas de tratamiento, tienen los elementos aislados ven 

síntomas que no logran relacionar con la problemática del paciente y menos sustentar con la 

teoría que tienen. 
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Por ejemplo en el caso de Viky, me puede describir perfectamente los datos de la familia 

que revisó para uno de sus módulos y la problemática que tienen de manera individual cada 

uno de sus miembros, pero no puede aplicar la teoría sistémica y ver como grupo a la 

familia para detectar su problemática general y menos dar una alternativa de tratamiento, 

tiene conocimientos desarticulados, quizá esto ocasionó que fuera suspendida en su examen 

de conocimientos generales y hoy este en espera de la segunda ronda. 

En el peor de los casos detecté que pese a que se debía hacer un estudio de caso por cada 

módulo que revisaron, en 2 de ellos les dejaron la lectura de un libro y hacer una crítica de 

este, que nada tiene que ver con lo solicitado en los requisitos de la tesina ahora están en 

espera de que después de su primer revisión sepan si deberán hacer el estudio de caso 

correspondiente a  dichos módulos o les respetarán el trabajo realizado. 

Por otra parte ampliaron los hechos en cuanto a la problemática que han vivido desde el 

principio del proceso de su titulación, desde los obstáculos que les pusieron para iniciar el 

curso de preparación para el examen que originalmente debió iniciar en Octubre del año 

pasado y finalmente iniciaron en abril de este año, desde lo que les dijeron en dirección se 

debió en un primer momento a la falta de alumnos ya que necesitaban un número en 

específico para que se pudiera abrir el grupo, después comentaron que no encontraban a los 

profesores con las características necesarias para que les impartiera el curso, hasta que las 

alumnas solicitaron que se les diera solución a su problemáticas o se les hablara claro, acto 

seguido el director les abrió el grupo. 

Cuando estaban ya en el curso que se impartió en horario de 9 a 1 de la tarde todos los 

sábados, comenzaron a tener falta de profesores, se presentó la primera profesora una 
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sesión y a la que siguió ya no, después llegó un profesor nuevo que terminó el módulo y las 

dejaron sin clase 2 semanas (dirección argumentó periodo vacacional), Luz una de las 

egresadas llamó vía telefónica a Ecatepec donde le dijeron que el director había dicho que 

la culpa había sido de las alumnas por que no se presentaron a su clase, cosa que les 

molestó por considerar falso. 

Así como este hecho existieron muchos que dejaron a la egresadas en una situación tensa y 

de desconcierto sobre su curso, tuvieron información diferente sobre el tipo de curso que 

estaban recibiendo y al final desconocían su situación real en la Institución y en cuanto a su 

proceso de titulación, razón por la que fueron al plantel Ecatepec las 8 egresadas y sus 

padres para llevar un escrito en el que solicitaban la solución a su problema de titulación y 

que les brindaran la información correcta para continuar sus trámites ya que estaban cerca 

de concluir el curso y desconocían el paso a seguir y el director no les daba respuesta, en 

Ecatepec las recibieron y aclararon sus dudas, les informaron sobre los tramites siguientes y 

les aseguraron que a partir de ese momento todo sus trámite continuaría en Ecatepec, 

comenzaron a trabajar en sus tesinas pues la fecha de entrega de su primer borrador era el 

23 de noviembre, yo comencé a trabajar con ellas en la revisión y armado del trabajo, pero 

les urgieron la entrega asi que se fue su trabajo como estaba y así se aceptó. 

Como comente antes la información que obtuve de los alumnos de la 2ª generación de 

egresados fue más amplia en cuanto a la segunda forma de titulación que hay en UPEM: El 

cursar una maestría o especialización, hace meses uno de los alumnos me solicitó que le 

explicara las opciones de titulación que había, le expliqué que no sabía, y que la única que 

conocía con certeza era la de examen de conocimiento por el proceso de sus compañeras, 
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pero le dije que si no le daban respuesta en Ixtapaluca fuera a Ecatepec y que no dejara 

pasar tiempo para su proceso, el alumno fue a Ecatepec con sus padres, donde le dijeron 

que le darían autorización para hacer la maestría en Ecatepec, el alumno aceptó, el director 

de Ixtapaluca se enteró  y fue al grupo a darles la información sobre su titulación, entre las 

cosas que les dijo les comentó que no existía la maestría de psicología clínica en el plantel 

y que si querían o encontraban alguna maestría en otra universidad que fuera compatible 

con la de UPEM les autorizaría que la estudiaran ahí, los alumnos le llevaron muchas 

propuestas, entre ellas la de ETAC y Universidad Azteca que según comentó una alumna 

era muy similar al de UPEM, pero el director les dijo que no, frente a esta situación los 

alumnos decidieron ir a Ecatepec y exponer su situación, los recibió la directora del plantel 

Ecatepec, escuchó sus inquietudes y les autorizó inscribirse en el grupo de maestría en 

desarrollo organizacional que tiene la UPEM, 10 alumnos se inscribieron, pero también 

llevaron un escrito en el que se quejaban de la pésima atención del director del plantel y de 

los inconvenientes que esto le hacía pasar injustamente, tal parece que este acontecimiento 

fue  el que desencadenó la decisión del director general de destituir de su puesto al Director 

de Ixtapaluca hace una semana. 

Estos datos pude anotarlos en el diario de campo, y llevar un seguimiento de la situación de 

los egresados tanto de la 1ª. Como de la 2ª. Generación, espero que pueda considerarse un 

material válido. 

 

 



 

 

109 

2.3.7 Entrevistas 

Se aplicaron hasta el momento una entrevista semiestructurada a un representante de cada 

grupo, en total 3 entrevistas, en diferentes días, según la compatibilidad de horarios, la 

entrevista a  Viky alumna de la primera generación se realizó en plaza galerías Ixtapaluca,  

a Erik alumno de 8º. Cuatrimestre y a Gloria egresada de la 2ª. Generación fueron vía 

telefónica por cuestión de tiempos y seguridad. 

Puede obtener datos de la situación general de los procesos de titulación, pero sobre todo 

conocer de manera cercana las necesidades y estados de ánimo de los alumnos, incluso de 

los de 8º. Cuatrimestre. 

Entrevista a Erik García García alumno de 7º. Cuatrimestre  

8 de octubre de 2011, 21:00 hrs. 

En esta entrevista  Erik (alumno de 7º.) estaba el pensar si su proceso de titulación sería tan 

difícil como el de las otras 2 generaciones (conocía su situación porque le habla a 2 de las 

egresadas de la 2ª generación), pero también me permitió ver que la situación en cuanto  

materias que cursaron fueron muy similares a las que reportan las dos generaciones 

anteriores, menciona que en cuanto a profesores hubo materias sin docentes fijos, el 

director les impartió algunas de ellas y por cuestión de otras actividades no les daba la 

clase, también menciona el problema administrativo como uno de los que mayor 

problemática les ocasiona y el trato a los alumnos. 

Un dato extra en esta entrevista fue la necesidad de materiales didácticos adecuados que 

aunado a los cuestionarios reportan una necesidad instalaciones y materiales adecuados 
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para trabajar en el aula, ciertamente en la institución al inicio del año pasado solo había 1 

cañón, meses más tarde ampliaron a 3, pero en enero de este año llegó una descarga 

eléctrica que descompuso el servidor de Internet y varias computadoras, parece que 2 de los 

cañones estaban en uso y también se descompusieron, por falta de recursos económicos no 

pudieron restituirlos y el último que quedaba también se descompuso a mediados de año, 

hasta el momento de la entrevista seguíamos sin cañón. 

Entrevista a Virginia Coronel Moreno 

Sábado 5 de noviembre, 16:00 Hrs. Plaza  Galerías Ixtapaluca 

De esta entrevista obtuve los primeros elementos para mi trabajo, ella me comentó todo el 

proceso que  llevaba hasta ese momento su generación para poder titularse, me comentó de 

todos los problemas que tuvieron para poder hacer el curso de preparación para el examen 

de conocimientos, me  comentó de la necesidad que tenían de asesor para su tesina, dado 

que sentía que no sabía nada para realizarla con éxito, comentó la reunión que tuvieron con 

autoridades de Ecatepec y en la que comentaron la problemática de falta de información 

sobre sus trámites para titularse, el silencio del director al respecto y la necesidad de 

seguimiento de su proceso, la falta de personal docente capacitado para impartirles sus 

materias e incluso la falta de clases durante su curso por falta de docentes. 

También me comentó de la decisión de las autoridades de Ecatepec de que terminaran su 

proceso de titulación en ese plantel para no detenerlas y  de que ahí encontraron más 

respuestas a sus inquietudes sobre los pasos a seguir en su proceso de titulación. 
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Amplió su opinión sobre las posibles soluciones que planteaban para mejorar su formación, 

solicitó mi apoyo en la asesoría de su trabajo y confirmó las respuestas del cuestionario en 

general, coincidiendo con los resultados obtenidos en ese instrumento y que narre en al 

apartado anterior. 

Entrevista a Gloria Villegas Partida alumna de la 2ª. Generación  

Viernes 19 de Noviembre de 2011, 21:30 p.m 

De esta entrevista obtuve datos del proceso de titulación por maestría o curso de 

especialidad, los egresados de esta generación querían titularse por examen de 

conocimientos, pero después de conocer el proceso que tiene las de la 1ª generación, 

decidieron titularse por maestría a la mayoría les llama la atención la psicología clínica y 

buscaron diversas opciones, el director no se los autorizó, y después de ir a hablar a 

Ecatepec no les quedó mayor opción que hacer la maestría en desarrollo organizacional que 

imparte la UPEM. 

Pude también obtener datos de la situación del grupo de egresados de esta generación, no 

están conformes con estudiar la maestría en desarrollo organizacional porque no 

corresponde al área que les agrada, sin embargo, sintieron que si querían titularse, esta era 

la única opción, por lo que decidieron inscribirse, después averiguaron que con solo cursar 

2 cuatrimestres, obtener un promedio mínimo de 8 y no adeudar ninguna materia, podrían 

comenzar a tramitar su título, así que por lo menos Gloria no pretende terminar la maestría, 

sino solo terminar los 2 cuatrimestres. 
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También pude notar la situación de molestia e impotencia que tienen los alumnos de esta 

generación por no poder cursar la maestría que desean dadas las trabas  que UPEM en 

general les presenta, como ya comentaba con antelación, ni las autoridades de UPEM 

Ecatepec autorizaron que la realizaran en otra institución. 

Gloria es la mayor de su generación, tiene 37 años, es madre de familia y abuela de un nieto 

de 2 meses, trabaja en el Hospital General de México como recepcionista desde hace 8 

años, por lo que su idea era obtener el título de psicóloga para buscar ascender en el 

hospital, le llama la atención la psicología clínica y por ello quería la maestría en esa área. 

El día de la entrevista estaba sumamente molesta con UPEM por que había ido a tramitar 

una constancia de que se había inscrito en la maestría y necesitaba que especificaran el 

horario en que la cursaría, los días y la duración aproximada para tramitar un permiso en el 

hospital para faltar los sábados (día de sus clases de la maestría) y que el hospital le pagara 

la maestría como parte de una de sus prestaciones, pero en UPEM no le dieron dicho papel 

argumentando que no tenían la facultad para hacerlo y que definitivamente no se lo darían, 

le ofrecían una constancia simple de que se inscribió a la maestría pero sin 

especificaciones. 

Me explicó todo lo que hizo y con quienes se dirigió, las respuestas que le dieron y que 

después de 3 horas nadie le resolvió nada, así que estaba pensando ya en incluso no cursar 

la maestría y que le  devolvieran su dinero, pero después de que hablamos se tranquilizó. 

En la entrevista pude notar que la molestia que esta generación trae con la administración 

de la escuela es de largo tiempo, prácticamente desde que entraron y en el caso particular 



 

 

113 

de Gloria (según sus palabras) se percató que mucho de lo que ofrece la escuela cuando 

ellos fueron a pedir informes sobre la escuela no se los cumplieron, que las opciones de 

titulación no todas son viables o permitidas por la escuela o que dependen de otros factores 

que no les comentaron antes, y en su propias palabras siente que: ñeso le pasa por 

inscribirse en escuelas patitoò, ciertamente son palabras muy fuertes pero son las que ella 

usó para definir su situación en la institución. 

Como podemos ver en estas entrevistas se pudo notar mas la problemática que se tiene en 

torno a la desinformación que tienen los alumnos sobre sus procesos de titulación, la falta 

de materiales didácticos que faciliten el proceso de enseñanza-aprendizaje, la molestia e 

incertidumbre que tiene los alumnos en cuanto a sus procesos de titulación y aprendizaje, la 

falta de docentes capacitados para impartir clases, el caso omiso que hace la dirección del 

plantel para solucionar las problemáticas más  urgentes de los alumnos y la situación de 

desilusión frente a expectativas y promesas  no cumplidas.  

Entrevista a la Lic. María del Carmen Tejeda González, encargada del módulo de 

atención a buscadores de empleo de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social en Cd. 

Nezahualcóyotl, ubicado en la calle moneda # 1 col. Metropolitana en C. D. 

Nezahualcóyotl, Estado de México, el día  20 de diciembre de 2011 a las 13:00hrs. 

Este módulo de atención recibe vacantes de la zona próxima a su ubicación y de toda la 

república, manejan programas de incorporación al ámbito laboral de diversos tipos, entre 

ellos, cursos de capacitación, pláticas de orientación para buscadores de empleo, apoyo 

económico para buscadores de empleo, entre otros. 
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De esta entrevista obtuve datos relevantes sobre las características que buscan en un 

egresado de la licenciatura en piscología los empleadores, principalmente en el área 

organizacional o laboral, pues es de donde tienen más demanda. 

Entrevista a la Lic. Georgina Contreras, Coordinadora de la Licenciatura en  Ciencias de la 

salud de la Universidad Autónoma del Estado de México, campus Bordo de Xochiaca;el día 

10 de enero de 2012 en su oficina en el interior del plantel,  quien entre otras cosas se 

encarga de hacer la entrevista para contratar al personal docente de la unidad, quien 

comentó entre otras cosas, que en esa institución se solicita para su contratación docentes 

con posgrado, mínimo maestría, estar en constante actualización y  terapia a los que quieran 

ejercer como psicólogos o docentes de materias que requieren de psicólogos, además de 

que la unida cuenta con el departamento de psicología sonde los alumnos y personal que así 

lo requiera pueda ser atendido según sus necesidades en esa área. 

Entrevista al Dr. Yuder Solís Fernández, Dueño, fundador y terapeuta de la asociación civil 

ñCrecerò, el día 12 de enero de 2012, en las oficinas de Barranca del muerto en México 

D.F;  quien  abordó aspectos necesarios para un psicólogo que desee desarrollarse en el área 

clínica y social, entre los que el aspecto de la empatía y estar en constante 

profesionalización y terapia son los elementos básicos para poder ser contratado en dichas 

áreas. 
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2.4 Conclusiones del diagnóstico 

Haciendo uso de todos los elementos que obtuve en el presente trabajo  podemos concluir 

que las problemáticas específicas que presenta la UPEM campus Ixtapaluca tienen que ver 

con diversas áreas: 

- El aspecto administrativo desde la dirección hasta la información y respuesta a los 

trámites en general; en este rubro, debo decir que al director se le destituyó de su 

cargo y asumió uno nuevo, esto está generando cambios notorios en cuanto a la 

organización de toda la institución y aun no son del todo visibles, pero los pocos 

que ha habido se nota el esfuerzo por mejorar la calidad de sus servicios. 

- En cuanto a la parte académica, son muy pocos los docentes que cuentan con 

maestría o con algún grado distinto al de licenciatura, hasta finales del 2011 había 

aproximadamente 5 docentes que dan clases en la licenciatura en psicología con 

maestría pero con los cambios se retiraron 3, y de la nueva plantilla docente aún no 

tengo datos, sigue el área sin coordinador, eso ha generado un excesiva carga de 

trabajo para una sola persona; se está buscando al nuevo coordinador de dos áreas, 

computación y psicopedagogía, en el inter la licenciada Ofelia es quien está 

asumiendo todos los roles, esperamos que para este año que está por comenzar ese 

problema quede resuelto de algún modo; estamos frente a un proceso de cambio en 

el que incluso se ñdesaparecieronò los documentos de toda la plantilla docente de 

psicopedagogía y eso implica comenzar de cero en el área, tanto para contratación 

como para recontratación. 
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- En cuanto a los contenidos de las asignaturas, desde lo que se solicita en el área 

laboral se puede ver que la necesidad predominante esta en el área clínica, tanto los 

alumnos campo egresados manifiestan que desean especializarse en esa área y  de 

acuerdo a las entrevistas realizadas con profesionistas en las diversas áreas de la 

psicología, se nota un crecimiento importante en el área clínica, la mayoría de 

profesionistas se inclinan por esa área además que  en términos laborales, se puede 

encontrar a otros profesionistas provenientes de las áreas económico-administrativas 

realizando funciones en el área de recursos humanos y capacitación, esto aunado a 

la aparición de algo llamado resourcing, que son empresas que se dedican a la 

contratación de personal para empresas grandes como Coca-cola, sabritas, entre 

otras de las mas mencionadas están Manpower y Adecco; empresas dedicadas a 

contratar personal de manera temporal o por contratos cortos, si se agregan materias 

del área laboral esto tendría que incluir temas sobre administración de recursos y 

precisamente de Resourcing que está absorbiendo el mercado laboral, en el área 

educativa temas sobre el modelo por competencias, en el área clínica temas sobre 

entrevista psicológica y talleres de psicoterapia, en el área social conocimientos 

sobre los diversos campos en que pueden desarrollarse y terapia grupal, entre otras 

serien los temas que deberían incluirse. En pocas palabras se hace necesario una 

reestructuración de los contenidos teóricos de las asignaturas y una revisión a los 

métodos de enseñanza de los docentes. 

- En el aspecto de la relación docente-alumno, existen muy pocos docentes con la 

cercanía a los alumnos y con los conocimientos suficientes para acompañar a los 
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jóvenes en su proceso de formación, la mayoría se limita a llegar al salón de clases, 

impartir cátedra, dejar tareas, evaluar y ya,  siendo que ellos requieren de tiempo 

para aclarar dudas y espacios de aprendizaje fuera y dentro de las aulas, aún los 

egresados requieren de docentes que les faciliten espacios donde puedan realizar sus 

investigaciones académicas, quienes compartan experiencias con ellos, aclaren sus 

dudas, orienten en áreas en que puedan desempeñarse en lo laboral, incluso a 

quienes puedan expresarles sus preocupaciones personales si estas afectan lo 

académico. 
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CAPÍTULO 3  

PROPUESTA DE INTERVENCIÓN 
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3.1  Metodología del proyecto de intervención. 

Después de un arduo y significativo proceso diagnóstico de necesidades al interior de la 

UPEM, principalmente entre la población estudiantil de la licenciatura en psicología y para 

precisar más, con los alumnos egresados de las 3 primeras generaciones de dicha carrera, 

encontré diversidad de problemáticas, que van desde la poca preparación que obtuvieron en 

su paso por la UPEM, hasta las que implican la desinformación en procesos básicos para su 

buen seguimiento escolar, pero dado la temporalidad de este trabajo y que no está en mis 

manos solucionarlo al 100%, me concentraré solo en las que representan la mayor 

dificultad y en las que se pudo incidir de algún modo. 

Éste apartado tiene la finalidad de mostrar la propuesta de solución a las problemáticas que 

aparecen como producto del diagnóstico realizado a los alumnos de la licenciatura en 

psicología de las 3 primeras generaciones de egresados. 

 

3.1.1 Cambio de administración. 

Una de sus principales problemáticas estaba en el aspecto administrativo, es decir, en los 

procesos  de trámites escolares y la manera de dirigirlos en el plantel, responsabilidad que 

recae principalmente en la figura del director, a este respecto poco podía hacer, sin 

embargo, el proceso  diagnóstico dejó en los alumnos algo que no esperaba: la reflexión 

profunda  sobre sus necesidades como egresados, la curiosidad para preguntar sobre sus 

procesos de titulación y la exigencia directa  a la rectoría de la universidad de un servicio 
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de calidad y de respuesta a sus dudas, específicamente el  seguimiento adecuado a su 

proceso de titulación. 

En el mes de octubre de 2011 (principios para ser exactos) las alumnas de la primera 

generación estando a punto de terminar su curso de preparación para el examen de 

conocimientos (vía por la que se titularían las 8) se encontraban desconcertadas por la poca 

información de parte de la dirección sobre su proceso de titulación, solicitaron en 2 

ocasiones previas a ello, hablar con el Lic. Rafael Izasmendi,  entonces director del plantel, 

sobre el proceso que deberían seguir para titularse, pero no lograron que las recibiera, por 

ello se presentaron con sus papás en  la rectoría general, ubicada en el plantel Ecatepec, 

donde las recibió la directora de dicho plantel, escuchó sus peticiones, recibió el escrito 

firmado por ellas y  acordó llevar el seguimiento de su proceso de titulación. 

Al mismo tiempo que esto sucedía, los alumnos de la segunda  generación de egresados de 

la misma licenciatura, estaban preocupados por lo que les esperaba en su proceso de 

titulación, así que fueron en pequeños grupos de 3 o 4 alumnos a preguntar por su situación 

a Ecatepec, con escritos y  en diversos momentos, expresando la desinformación y 

desatención del Director del Plantel Ixtapaluca, lo que generó a finales del mes de 

Noviembre una auditoria al plantel y la destitución del director Rafael Izasmendi  de su 

cargo, esto dejó un poco más tranquilos a los alumnos de ambas generaciones, hasta que se 

enteraron de que había sido nombrado como encargado del área de titulación en Ecatepec 

en el mes de enero del 2012. 

En las entrevistas y cuestionarios realizadas la mayoría de observaciones se centraban en el 

hecho de que parte del personal que atiende a los alumnos tiene una actitud déspota y 
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cortante, principalmente el director del plantel, los cambios en la UPEM plantel Ixtapaluca 

no se hicieron esperar, comenzó una reestructuración administrativa a cargo del  Lic. 

Rogelio Sánchez Benítez como director y al  momento de terminar este trabajo, los 

alumnos comentan que la actitud del director actual es distinta, falta todavía que se acople a 

los horarios de atención por las actividades que el rector le tiene asignadas y en ocasiones 

los alumnos que le buscan no lo localizan, pero se espera que conforme pase el tiempo en 

esta dificultad se pueda superar. 

El área de titulación y posgrado que no existía, se creó a partir del cambio de 

administración y se resolvió  una más de las quejas que tenían los alumnos sobre el hecho 

de que no existía una persona que les diera información precisa y exacta sobre sus procesos 

de titulación, dicha responsabilidad recae sobre la Mtra. Josefina Elizabeth  Garza Andrade, 

quien tomo a su cargo a  los  egresados de las  diversas licenciaturas, revisando trabajos de 

titulación y procesos  necesarios para que los egresados pudieran recibir el título que los 

acredite como licenciados, también organizó pláticas con los diversos grupos que estaban a 

punto de egresar para explicar el proceso  de titulación, opciones, requisitos y 

documentación necesaria. 

Agilizó trámites de tal suerte que a la fecha han presentado examen de titulación las 8 

alumnas de la primera generación, habiendo sido aprobadas 6 y quedando dos como 

suspendidas por deficiencias en sus respuesta del examen de conocimientos que se les 

realizó, quedando en espera de volver a presentarlo en 3 meses,  a estos exámenes y como  

parte de las actividades de información para el proceso de titulación se invitó a alumnos de 
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la tercera generación de licenciatura en psicología  a estar presentes   para darse una idea de 

cómo es el proceso. 

Al momento de estar escribiendo estas línea, tengo el gusto de informar que las 6 alumnas 

que aprobaron su examen de conocimientos, recibieron ya el título de licenciadas en 

psicología, este documento se les entregó en una ceremonia que se llevó a cabo el día 24 de 

Noviembre de 2012 a las 11:00 hrs. en el auditorio de UPEM Ixtapaluca. 

 

Otro aspecto favorable dentro de este rubro, es el ingreso y recontratación de maestros con 

el grado de maestría, uno de ellos el Prof. Marco Callejas, maestro en psicología clínica,  

director de un Centro de Atención Primara para las Adicciones de la SSA, que permitió la 

vinculación UPEM-SSA, integrando en su centro como prestadores de Servicio Social a 6 

alumnos de la tercera generación, que les está permitió conocer una línea de trabajo 

totalmente acorde a su  carrera, realizando  actividades de prevención y atención en casos 
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de adicción, no sin decir, que lamentablemente solo se le dieron 6 horas clase, por 

cuestiones que aun no se explican, ni al docente ni a los que conocemos su trabajo. 

En el área de coordinación de la licenciatura en psicología, pedagogía y psicopedagogía se 

contrató a la Maestra  Adriana Martínez Sotero, quien  gestionó un espacio para consultorio 

de psicología que da servicio a la comunidad y en el que alumnos del turno matutino 

pueden acercarse a las problemáticas psicológicas mediante la práctica directa supervisada 

por docentes de la misma licenciatura, además de abrir bolsa de trabajo y servicio social  

para alumnos de UPEM en el Centro Teletón de Nezahualcoyotl. 

Además de la adecuación de una cámara de Gesell necesaria en las prácticas de los alumnos 

de psicología y pedagogía. 

Como puede observarse se ha logrado avanzar en diversos aspectos a raíz del cambio de 

administración y hay mas proyectos por delante que se irán implementando poco a poco y 

que no son parte de esta tesis. 

3.1.2  Falta de docentes capacitados para sus funciones. 

Otra de las problemáticas observadas es  la  falta de docentes con  dedicación y 

comprometidos con su labor, que orienten a los jóvenes en su proceso de formación, no 

solo en el aspecto intelectual, sino profesional, los docentes de UPEM,  principalmente del 

turno vespertino, tienen otros trabajos de base por la mañana, por lo que ven el turno 

vespertino, únicamente como un ingreso más y por dificultad de tiempo es difícil que se 

comprometan a apoyar más a los alumnos. 
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La ANUIES en su propuesta de tutorías para las Instituciones de Nivel Superior  en 

México, considera al docente como una pieza importante para que los  alumnos adquieran 

las herramientas necesarias para su formación profesional, considerando que son quienes 

trabajan más de cerca con los estudiantes y quienes para bien o para mal podemos influir 

mas en ellos, adem§s de considerar que  ñLa participaci·n de los profesores, principalmente 

del personal académico de carrera, en la actividad tutorial, constituye la estrategia idónea 

para emprender la transformación que implica el establecimiento del programa institucional 

de tutoríaò (ANUIES, 2001). 

Es decir,  no se piensa directamente en personal de apoyo, como psicólogos o pedagogos 

para que acompañen al alumno en su proceso formativo, sino en los docentes, por estar de 

cerca en dicho proceso, pero además por ser quienes pueden llegar a través de su cátedra y 

de su propio ejemplo a las problemáticas que envuelven a los alumnos, muchos de ellos han 

escuchado de viva voz de sus alumnos la infinidad de problemas por los que  están a punto 

de quedar fuera de la institución educativa en la que se encuentran, se pueden ganar la 

confianza de ellos y tomar medidas para apoyarlos en su camino de aprendizaje, por ello 

son pieza fundamental para conseguir que los alumnos concluyan exitosamente su carrera.  

La misma OCDE insta a las instituciones educativas de todo el mundo a involucrarse en el 

proceso de Reforma necesario para que se obtengan los objetivos esperados para una 

educación del nuevo milenio y uno de los actores fundamentales en dicho proceso son los 

docentes, quienes tendr§n que desarrollar sus ñcompetenciasò en conjunto con las de los 

alumnos, según el informe del 2012 sobre los avances que se han dado en materia de 

Reforma educativa en  México comenta: 
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ñSe necesitan más esfuerzos para mejorar la calidad y equidad de la educación. Un 

ingrediente clave es la mejora de la docencia (ver el capítulo sobre Educación) por medio 

de normas claras e incentivos para mejorar el desempeño de los profesores. Crear un 

sistema de evaluación del profesorado que guíe la evolución de sus carreras profesionales y 

los ayude a desarrollar su potencial resulta imprescindible para mejorar la formación básica 

y el desarrollo profesional de los mexicanosò  (OCDE,2012 pag.12).  

 

Si bien es cierto que se han implementado proyectos a nivel Nacional en las universidades 

públicas para conseguir que estas normas de calidad se den, también es cierto que en el 

sector  privado, estas mejoras no han llegado a ser del todo claras y menos llevarlas a cabo, 

para muestra basta un botón, la UPEM, esta muy lejos de acercarse a cumplir las normas 

mínimas de calidad en cuestión docente, al  sugerir a la cordinadora, la Lic. Adriana Sotero, 

que se implementaran las tutorias en su interior,  me dijo que eso no era posible en la 

UPEM por que estaba en proceso de reestructuración  y que lo mas urgente era poner en 

orden la parte ñdocumentalò de todas sus §reas y como los docentes con los que se cuenta 

no son personal ñde baseò, solo se puede ñsugerirò a los docentes que mejoren su 

perspectiva sobre su modo de dar clases. 

 

Sugerí entonces un curso-taller de sensibilización de dos horas durante tres días, en el 

periodo intercutrimestral de enero-febrero,  sugerencia que fue  democráticamente 

ignorada, la misma coordinadora dijo eso era ñimposible en las condiciones actualesò, 

refiriendose a la reorganización, sin embargo se llevó a cabo una plática de 2 horas el día 

30 de enero de 2012, a las 10 de la ma¶ana, sobre ñPlaneaci·n docente y estrategias de 
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ense¶anza aprendizajeò a cargo de la Mtra. Diana Saucedo Guzmán, Maestra en educación 

especial,  que en un principio se había planteado a los docentes como un curso con valor 

curricular, pero al final no se otorgó ningún documento que acreditara la asistencia de los 

docentes, quedó en una plática más de periódo intercuatrimestral. 

 

En dicha plática la ponente, comenzó motivando a los presentes a recordar el motivo por el 

cual son docentes a nivel superior, destacando la importacia del compromiso de cada uno 

de nosotros para desarrollar competencias en los alumnos que tenemos a cargo, nos habló 

de su experiencia en la maestría  y de su trabajo de investigación con chicos con 

necesidades educativas especiales basada en la teoría de Reuven Fuerstein, comentando 

también las enormes deficiencias que el mismo Sistema Educativo Nacional tiene al 

respecto y motivandonos a trabajar con los alumnos considerando als posibilidades que 

tenemos, posteriormente se concentró en explicarnos lo que es una planeación didáctica, los 

aspectos que debe contener y cómo lograr que esta responde a los objetivos a la que sirve, 

enfocándose en aspectos de orden formal principlamente. 

 

Nos pidió que realizaramos la planeación de alguna materia que teníamos a cargo para 

verificar que comprendimos lo que nos estaba compartiendo y pidió a algunos compañeros 

que leyeran su planeación siguiendo los aspectos que nos presentó al inicio del ejercicio, 

compartimos enn plenaria algunas estrategais que nos apoyaron a otros docentes en el 

mismo tema y se enriqueció dicha planeación, la plática terminó envitándonos a 

esforzarnos mas en la planeación de nuestras actividades de enseñanza-aprendizaje para 

conseguir lo que nos planteabamos al inicio de cada cuatrimestre. 
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Al término de su presentación, los coordinadores de todas las licenciaturas enfatizaron la 

importancia de elaborar toda la documentación en tiempo y forma, el seguimiento ordenado 

de actividades  y el respeto al reglamento interno de la institución. 

  

Por lo que al termino de dicha reunión, la mayoría se notaba cansada y un tanto 

decepcionados por el tipo de charla que se nos había dado, algunos notaron novedad, 

principalmente los docentes que al presentar sus planeaciones recibieron apoyo de los 

demás para construir nuevas actividades que podían apoyarles a lograr sus objetivos, fue 

notorio el caso de un docente de inglés que comentaba tenía un grupo sumamente apático 

de derecho que pese a diversas actividades que había programado el cuatrimestre anterior, 

simplemente se mostraron apáticos durante todo el periodo de clases, otra profesora de la 

misma asignatura le sugirió dejarles leer un libro en inglés o comparar alguna ley de 

estados unidos con alguna similar en el derecho mexicano pero  escrita en inglés, lo que 

llamó la atención del docente que prometió aplicarla esperando mejoras en sus alumnos. 

 

Lo que pudimos rescatar como positivo, fue la posibilidad de compartir con docentes de 

otras áreas sus experiencia con ciertos grupos y las formas en las  que estaban trabajando 

algunos aspectos importantes como los hábitos y valores del grupo, comentamos la 

preocupación de los grupos en turno vespertino en el que muchos de ellos ya estaban 

cansados de la apatía que algunos alumnos mostraban para realizar actividades diversas de 

investigaci·n, pues argumentaban ñfalta de tiempoò o ñfalta de apoyo de las autoridadesò, a 

lo que la mayoría de docentes respondió que eso era una cuestión de manejo de grupo y que 
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debería ser una de las características obligadas de los docentes que trabajamos ahí si se 

quiere subir el nivel educativo de la institución. 

 

Esto dio pié a un debate de pocos minutos en el que se comentó sobre la función docente y 

la importancia de ampliar la mirada a las actividades que podemos y debemos realizar si 

queremos que los alumnos avancen en su nivel educativo, no esperando a que nos den las 

herramientas y las posibilidades sino a buscarlas nosotros primero como docentes 

preocupados por el tipo de trabajo que desempeñamos, no faltaron los fatalistas que dijeron 

eso era imposible dadas las condiciones de trabajo y de infraestructura de la escuela o los 

idealistas que decían que todo era posible con un poco de esfuerzo, pero nadie se 

comprometi· a dar un ñplusò en su funci·n diaria. 

 

Como fruto de esta plática, me contacté con algunos compañeros de psicología y de 

pedagogía, con los que en algunos momentos del inter de clases nos encontrábamos y 

platicábamos sobre algunos casos concretos de grupos o de alumnos que teníamos con 

algunos problemas académicos y nos dábamos alternativas de trabajo con ellos, 

compartimos información sobre cursos y talleres de actualización, bibliografía y hasta 

aspectos personales que nos permitieron conocer más nuestros perfiles, esto en poco tiempo 

por que como ya expliqué no podíamos platicar mucho por no coincidir en horarios y 

porque después de dicha plática no volvieron a hacer otra los coordinadores, solo en el 

periodo intercuatrismetral anterior se limitaron a una charla de 15 min. en la que nos 

explicaron el llenado de formatos y el reglamento de la institución, sin permitir ningún otro 

tema. 
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3.1.3. Acompañamiento de los alumnos a lo largo de su proceso formativo hasta la 

titulación. 

Un aspecto que los egresados consideraron  importante  a partir del diagnóstico y donde se 

apoya la propuesta que presento, es el necesario acompañamiento a los alumnos que se 

forman en la institución, en el particular caso de los alumnos de psicología, las 

características de este acompañamiento fue: 

a) Continuo: Desde que tuve la oportunidad de trabajar con las chicas de la primera 

generación de egresadas en el 8º cuatrimestre de la licenciatura, que es el caso de esta 

investigación, cuando las alumnas llegaron  a la institución hasta su titulación, el apoyo 

académico de algunos compañeros docentes fue decisivo, algunos de estos docentes 

estuvimos presentes incluso en su examen de conocimientos como sinodales, considerando 

que cuando los alumnos llegan a la institución y pasan por un proceso de adaptación  

necesario, en el que debe conocer el reglamento de la institución, la forma de trabajo,  se 

identifican con la institución, por lo que se hace necesario que los docentes nos demos el 

tiempo para escuchar las inquietudes del grupo y de los alumnos para buscar las mejores 

soluciones a sus problemáticas, dentro del aula o fuera de ella según sea el caso, existen 

docentes con más de 5 años de antigüedad en la institución y otros de reciente ingreso pero 

entre estos docentes, existimos algunos  dispuestos a dar este ñacompa¶amientoò a lo largo 

de su estancia en UPEM. 

En el caso de las chicas de la primera generación, este acompañamiento se recibió a través 

de docentes como el Prof. Marco Callejas, Roberto Santiago, María Sánchez, Aida 

Arredondo entre otros, a quienes nos tocó fungir como sus sinodales y con quienes a la 
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fecha siguen teniendo contacto para contarnos sus nuevas experiencias ya como tituladas, 

este proceso  se dio en dos etapas, la primera inició cuando ellas entraron a UPEM, en el 

2008 aproximadamente y sin que se hubiera planeado así, cada docente aclaraba dudas, se 

acercaba a las chicas para conocer sus necesidades, eso permitió la empatía. 

Una segunda parte del proceso, se inició a finales del 2010, poco después de que las chicas 

concluyeron sus estudios en la Universidad e iniciaron sus indagaciones para decidir la 

forma en que se titularían, cuando ellas se acercaron a cada docente para conocer cómo se 

daría dicho proceso y ante  el silencio del director solo pudieron recurrir a los docentes 

esperando que nosotros supiéramos algo, esta fase del proceso concluyó con la presentación 

de sus exámenes profesionales en el mes de abril del 2012. 

De manera particular, se acercaron para consultar qué opción era más pertinente para ellas, 

pero me comentaron en septiembre del 2010, que la institución les había dicho que solo se 

podrían titular por examen general de conocimientos, dado que al momento no existía otra 

opción en forma, también les indicaron que tendrían que tomar un curso previo a su 

examen, con duración de 8 meses, iniciando en octubre y terminado en abril del 2011, sin 

embargo por diversas razones, que iban desde la falta de docentes capacitados para este fin, 

hasta cuestiones de trámites escolares, dicho curso inició en forma en abril del 2011 y 

concluyó en octubre de dicho año, sin que se les informara a las chicas las características de 

dicho proceso. 

Una vez que concluyó este curso y ante la insistencia de las chicas, Dirección General les 

informó que debían presentar una tesina en Ecatepec, para que ellos después de evaluarla 

les dieran fecha de examen, cosa que sorprendió a las chicas pues no se les había informado 
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ese requisito de la titulación, así que acudieron a mí a finales de noviembre de 2011, para 

solicitarme que les apoyara con bibliografía y asesorías en la elaboración de sus trabajos. 

El tiempo era muy corto, pues se los estaban solicitando para la semana del 19 al 23 de 

diciembre del mismo año, hablamos de un par de días a lo sumo un mes para entregar dicho 

trabajo, así que ellas empezaron a juntar todos los apuntes de su curso y de las materias que 

cursaron durante su estancia en UPEM, preguntaron en rectoría los requisitos del trabajo, 

les dieron verbalmente la mayoría de los requisitos, así que trabajaban en lo que podían, 

solo hubo tiempo para dos revisiones, una a finales de noviembre y otra antes de entregar 

los trabajos en la segunda semana de diciembre. 

Cuento con los trabajos de  Luz y Virginia, las otras, solo consultaban cosas a grandes 

rasgos por vía telefónica o en reuniones que tuvimos pero no me mandaban nada por 

correo. Una vez que entregaron sus trabajos, fue necesario esperar que les regresaran las 

correcciones, esto sucedió a finales de enero y a otras en la primera semana de Febrero del 

2011, cuando ya se encontraba la Licenciada Elizabeth Garza como encargada del 

departamento de titulación en el campus de Ixtapaluca, fue ella quien se encargó de 

revisarlas y de darles el Vo. Bo. para que se imprimieran y también quien les dio fecha de 

examen. 

Esto nos dejó con la necesidad de implementar las sesiones de estudio para prepararse al 

examen de conocimientos, estas sesiones se dieron en los meses de marzo y abril, algunas 

sesiones fueron en casa de alguna de ellas y otras fueron en un centro comercial que está 

cerca de la escuela, principalmente porque había ocasiones en las que no estaba abierta la 

escuela en el día o la hora en la que nos veíamos. 
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Todo este proceso culminó con la aprobación de 6 de las 8 alumnas, durante sus exámenes 

profesionales, el periodo comprendido del 25  de abril  al 4 de mayo del 2012. 

Sin embrago aun recibo llamadas de las chicas en las que me consultan algunos aspectos 

prácticos de la psicología o solo para saludarme, nos mantenemos en contacto ahora como 

colegas. 

b) Empático: Esto significa que el docente debe desarrollar una capacidad de escucha 

importante para detectar las problemáticas más urgentes de los alumnos y buscar con ellos 

las soluciones pertinentes, no como respuesta de intereses personales, sino de la sana 

estancia del alumno y del docente, en psicología manejamos este concepto como 

fundamental característica del psicólogo, colocarse en el lugar del otro. 

En el caso de las egresadas de la primera generación, esto fue todo un reto, dado el carácter  

de algunas de ellas, Tamara por ejemplo, se aisló por completo del proceso de 

acompañamiento, acudió a una primera sesión y después se desapareció, incluso sus 

compañeras la trataron de localizar, charlaron con ella por teléfono pero siempre les dio 

evasivas y cuando reprobó el examen de conocimientos definitivamente perdieron contacto 

con ella, porque lo últimos que les dijo fue que estaba muy decepcionada de la institución y 

que ya no haría el segundo intento por terminar, no se abrió a ningún profesor, no hubo 

quien tuviera con ella la empatía necesaria para seguir su proceso, porque ella misma 

decidió no aceptar ayuda de nadie. 

c) Acorde a las necesidades del alumno: Esto significa que una vez que se detecta la 

problemática del alumno mediante una ejercicio de reflexión objetiva, se puede canalizar al 
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alumno a las diversas áreas de la institución donde pueda encontrar solución a las 

problemáticas planteadas, es decir, no siempre las inquietudes de los alumnos son de tipo 

intelectual, pueden ser de tipo administrativo, personal, académico, etc. en cuyo caso el 

docente no tiene porque tener la respuesta a todo, pero si conocer al área institucional 

donde se  puedan referir los alumnos para ser atendidos, para esto, en los cursos  

intercuatrismestrales se informa a los docentes de las áreas con que se cuenta y los servicios 

que prestan para canalizar a los alumnos en caso de ser necesario, con la reciente apertura 

de la clínica de atención psicológica se tiene ahora la posibilidad de que los alumnos 

puedan acercarse a resolver problemas de índole personal. 

Con la creación del área de titulación y posgrado se pudo apoyar a los alumnos en aspectos 

académicos y administrativos que se tenían descuidados, los alumnos de las tres 

generaciones egresadas tienen a la mano mas información sobre sus procesos de titulación, 

además de tener más opciones para ello, en la actualidad se puede cursar la maestría en 

desarrollo organizacional en la UPEM Ixtapaluca, situación que a principio del año pasado 

era imposible pues no se tenía la infraestructura necesaria para ello, ni los docentes 

capacitados para este fin (se requería el estudio de maestría y pocos contaban con ella) a 

partir de marzo del 2012 se contrataron nuevos maestros que cumplían con el perfil 

solicitado y se abrió la maestría en el plantel, dando pié a la titulación por maestría o 

especialización, además de la titulación por examen general de conocimientos y tesis que 

ya existía. 

En lo académico el perfil de los docentes también se ha hecho más acorde con la nueva 

organización, poco antes de irse el Lic. Izasmendi, el comenzó a despedir a docentes con y 
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por diversos motivos, yo fui una de ellos, el ambiente en la escuela se tornó muy tenso, 

hubo quienes decidieron salir por su propia decisión y otros que simplemente nos 

quedamos esperando una explicación del despido, más de la mitad de profesores salió de la 

institución, simplemente de los docentes del turno vespertino de 12 profesores para la 

licenciatura en psicología, 7 salimos en el lapso de una semana, cuando regresamos, 15 días 

después, recontratados por la Lic. Ofelia ya solo pudo regresar a 2, entre ellos yo, los demás 

salieron molestos y sin querer regresar, para el cuatrimestre que inició el 6 de febrero de 

2012, había muchas caras nuevas y 2 o 3 conocidos, de un total de 22 que asistimos a la 

reunión  del 31 de enero. 

 

d) Con  información y formación de calidad: Los docentes tenemos que prepararnos más 

sobre las temáticas que impartimos, tenemos el conocimiento de lugares donde se puede 

obtener información adecuada, por ello para los cuatrimestres anteriores se nos solicitó en 

lugar de la antología de textos que antes se solicitaba (que se refería a un compilado de 

copias de libros distintos e incluso información bajada de internet), que entregáramos un 

libro en el que se pudiera encontrar la mayoría de temas a trabajar durante el cuatrimestre, 

este libro sería una donación para la biblioteca de la escuela y de la que los alumnos 

podrían sacar copias para su curso, esto nos obligó mas a revisar con detenimiento el 

material que empleamos en las clases, incluso a buscar versiones recientes de los libros en 

cuestión y a actualizar nuestros conocimientos sobre las temáticas a tratar. 

Se nos pidió también incluir visitas guiadas a instituciones o lugares donde pudiéramos 

reforzar los conocimientos vistos en clase, en coordinación nos avisan de cursos, talleres, 
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conferencias y simposios a los que podemos acudir y llevar a los alumnos para mejorar su 

formación, incluso de nos permite llevar conferencistas a la escuela para presentar temas 

diversos a los alumnos. 

Aún hay mucho por andar en este aspecto, pero ciertamente las exigencias al respecto han 

sido más, solicitando que actualicemos nuestro currículo y que proporcionemos 

información más reciente a los alumnos. 

e) Interdisciplianario:  Este aspecto es de suma importancia, porque tenemos la costumbre 

de trabajar solos, pero existen problemáticas de los alumnos que no tenemos la capacidad 

de resolver por tratarse de áreas fuera de nuestra competencia, en la UPEM existen 

profesionistas en las áreas de psicología, pedagogía, derecho, administración, 

mercadotecnia, odontología y demás y los alumnos atraviesan por diversas problemáticas 

que pueden amenazar su estancia en la institución, algunos de tipo  personales que incluyen 

problemas legales, tuvimos el contacto con compañeros en esas área, razón por la cual 

canalizamos a algunos alumnos con ellos, 2 alumnos de la 2ª. Generación acudieron a 

terapia con los docentes encargados de la clínica UPEM y otros se contactaron con el Prof. 

Callejas para hacer su servicio social en el centro de atención primara de las adicciones  su 

cargo, con la profesora Denisse Domínguez (administradora de empresas) logré unir un 

proyecto para entrevistar a empleadores de distintas áreas con alumnas de pedagogía y 

psicología. 
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CAPÍTULO 4  

EVALUACIÓN DE LA PROPUESTA DE 

INTERVENCIÓN  
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4.1   Evaluación 

Cuando se trata de evaluar el trabajo personal, suele traicionarnos la subjetividad, pero con 

el fin de que se mejore la misma, tengo que decir que me pareció un proceso muy largo, 

que implicó tiempo, dinero y esfuerzo para conseguir los objetivos, esto puede servir para 

que los detractores de las tutorías se defiendan diciendo que el tiempo que deben dedicar a 

las tutoría es excesivo si se quiere lograr buenos objetivos, en mi caso, escuche diversos 

comentarios, incluso de los compañeros que me apoyaron con las tutorías, que entre broma 

y broma comentaban que yo podía hacerlo por ser soltera y sin compromiso, pero que ellos 

que estaban al frente de una familia difícilmente podían dedicarle tiempo extra al 

acompañamiento de las chicas. 

Ciertamente debo decir que me implicó visitas a las chicas incluso en domingo para 

coincidir en tiempos y que no les perjudicara a las que ya estaban trabajando, eso significó 

sacrificar tiempos personales, pero repito que fue satisfactorio cuando se ven los frutos: la 

titulación de 6 de las 8 alumnas a las que se les dio seguimiento. 

Otro aspecto importante a destacar en esta evaluación es el hecho del poco apoyo de parte 

de las autoridades al proyecto mismo, cuando al principio lo veían como algo bueno y que 

les  ayudaría a incrementar la eficiencia terminal, razón por la que no dieron la autorización 

de las reuniones de academia para comentar sobre los avances o retrocesos en el proceso de 

acompañamiento por considerar que podían convertirse en un espacio para la crítica 

destructiva contra la institución, eso no permitió la sensibilización de todos los decente 

involucrados  y por lo tanto existieron quienes esperaban que por lo menos se les pagara 

por el esfuerzo o de lo contrario no participarían, incluso hubo quien dijo que no me 
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apoyar²a ñporque sus ocupaciones eran muchas y el sueldo poco para gastarlo en gente que 

no  solo no agradec²a el esfuerzo, sino que no le importabaò., esta falta de sensibilizaci·n 

generó que no se pudiera apoyar a mas alumnos, como se había planteado originalmente, 

incluso desde la formación que se les estaba dando a los chicos en las clases ordinarias, 

algunos docentes continuaron con el método tradicional para impartir clases y los alumnos 

pese a las quejas, seguían sintiendo que no tenían los conocimientos necesarios para 

enfrentar su examen. 

En cuanto al cambio de la administración, este fue el factor que sin habérmelo propuesto 

como objetivo, por considerar que no estaba en mis manos lograr algo al respecto, fue 

donde de manera indirecta se incidió contundentemente, tanto que me despidieron por 

considerar que yo incité a los egresados a quejarse a Dirección General y que fue la causa 

del despido del director Izasmendi, los mismos chicos temían represalias en su contra por ir 

a exponer sus necesidades  con el director general, a esto yo lo llamaría un cambio de 

conciencia, que no fue mi objetivo y que sin embargo se dio como efecto colateral del 

seguimiento, al recomendarles a los egresados que no quitaran el dedo del renglón y que 

defendieran el derecho a ser informados de su proceso, ellos hicieron el resto, me cuestioné 

sobre la importancia de la educación crítica, en la que se debe preparar a los alumnos no 

solo en los conocimientos científicos de los hechos, sino en la aplicación de esos 

conocimientos en las diversas áreas de la vida. 

Ser ñtutorò o acompa¶ante de este proceso de las chicas, me llev· entonces a generar 

conciencia en las alumnas sobre su deber ser, sobre sus derechos y sobre la obligación que 

tienen de trabajar en sus metas, no dejándolas solo como quimeras, sino a poner manos en 
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la obra de aquello que quieren, sin esperar q que otros lo hagan por ellas, repito que no fui 

yo quien les dijo que hicieran los escritos ni nada parecido, solo las invité a preguntar en la 

última instancia sobre lo que les correspondía por derecho, en el inter quedé despedida por 

un tiempo, pero alguna profesora que valoró eso me recontrató, lo que deja esta experiencia 

en algo positivo para mi, pues me llevó a valorar el alcance y responsabilidad de las 

palabras que decimos a los jóvenes que tenemos en nuestra manos y que pueden vernos 

como  ejemplo, con lo que la imagen del ñtutorò, se transforma incluso en actor social del 

cambio.  

Un aspecto más para evaluar y que se desprende de la experiencia de investigación, es el 

hecho de que el tutor, debe ir más allá de las expectativas del docente,  es decir, si como 

profesores nos conformamos  con cumplir con nuestro ñdeberô dando materiales para el 

estudio de los jóvenes formados y solo con impartir conocimientos en las horas clases 

asignadas, solo por que percibimos un sueldo para ello, entonces nadie querr§ ser ñtutorò y 

los alumnos seguir§n ñmal informadosò y ñmal formadosò replicando la imagen de un 

profesionista que hace lo que debe, mas no lo que quiere, ¿competente?, tal vez, pero 

sumamente deshumanizado. 

Ser tutor si implica un esfuerzo extra de estar al pendiente de las necesidades de los 

alumnos, pero sobre todo implica la sensibilidad de  que lo que tenemos en las manos son 

personas, no robots reproductores del sistema como lo decían los pedagogos socialistas, en 

un mundo donde la enajenación de los bienes prevalece al aspecto humano que nos 

caracteriza. 
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Muchos docentes se quejan de las condiciones actuales de la labor docente, de la reforma, 

de la evaluación universal y de la cerrazón  del gobierno al diálogo, pero ¿Qué hacen con su 

labor docente? ¿Cuándo se sientan a reflexionar sobre lo que están haciendo como 

docente?, ¿Qué piensan de la formación de los alumnos? ¿Qué hacen para acompañar a los 

alumnos en su proceso de aprendizaje?, ciertamente ser tutor, no es trabajo sencillo, implica 

conciencia y deseos de trabajar en ello, por vocación no por obligación, salir de la zona de 

confort para entrar al  espacio significativo de los alumnos y apoyar en la construcción de 

seres humanos más responsables,  no a través única y exclusivamente con el discurso, sino 

con la puesta en marcha de acciones como la que presenté en este trabajo. 

Por supuesto que el tiempo es un factor esencial en este tipo de trabajos, habría querido 

tener el favor del dios Cronos, para conseguir que también Viky y Tamara se titularan, pero 

al respecto entro en otro aspecto importante en la evaluación de este trabajo, el aspecto 

emocional, ellas sintieron que  todo su esfuerzo  no fue recompensado, los nervios las 

envolvieron y la desilusión que causó la reprobación fue fuerte para ellas, ahora el trabajo 

con ellas es reconstruir su confianza en sí mismas, no fue que no se prepararan de manera 

ardua, sino que  el señor miedo se apropio de sus personas y aun que soy psicóloga, me 

limita el hecho de haberlas acompañado en este proceso, lo que pudo ser una fortaleza se 

convirtió en limitante, ¿cuántos docentes pueden y tiene las herramientas de la psicología 

para derrotar al  fantasma del miedo?, por lo tanto el tutor también tiene que contar con un 

equipo interdisciplinario que pueda subsanar esa falta. 

Es decir, el tutor tiene la limitante conceptual de no ser psicólogo para tratar a los alumnos 

y es ahí donde muchos aspectos se pierden, sin embargo, si contaran con una referencia 
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psicológica, ya sea  un centro de atención al que pueden canalizar esos casos  o 

profesionistas al interior de la institución para abordarlas problemáticas de índole 

psicológicas tal vez se podría impactar más en la mayoría de los alumnos. 

En otro factor, considero que  los instrumentos que ocupé, principalmente los cuestionarios, 

brindaron información excesiva aun que necesaria para la realización de la propuesta, 

mientras que la observación me resultó difícil incluir auí todas las pertinentes, en pocas 

palabras, abusé de ciertos instrumentos y dejé fuera algunos que me habrían podido ayudar 

como las entrevistas.  

El aprendizaje sobre la tutoría como estrategia de acompañamiento fue basto, al permitirme 

acrecentar mis competencias, pero también entender que si se trata de una estrategia que 

implica tiempo y formación pertinente, así como apoyo de las autoridades de manera real y 

concreta, porque una cosa es que ellos digan que te apoyarán de palabra y otra es que al 

solicitar los elementos necesarios verdaderamente los brinden y se comprometan a ampliar 

su mirada sobre este proceso, es pues necesario trabajar primero en la conciencia real de las 

implicaciones del proceso, antes de llevarlo a cabo, y en este caso, me queda claro que las 

autoridades no estuvieron consientes de lo que estaban aceptando hasta que vieron la 

reacciones de los jóvenes y de las exigencias que les hicieron. 

 

En cuanto al aspecto de mejora en la formación de los alumnos que están estudiando la 

licenciatura aún, hay que destacar que  la intención de la propuesta es que los alumnos de 

las diversas carreras puedan  relacionarse entre ellos para  trabajar en diversas 
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problemáticas, por ello las exposiciones de fin de cuatrimestre en las que se dan a conocer 

los productos de los diversos grupos y carreras es importante, en la UPEM se deberían 

implementar como obligatorias para generar la interdisciplinariedad entre ellos. 

En las preparatorias e instituciones de nivel medio superior se cuenta con el área de 

Orientación vocacional, incluso con ñtutoresò en la parte acad®mica,  pero en nivel 

licenciatura el esfuerzo es relativamente nuevo (del 2000 surge la propuesta ANUIES),  

esta propuesta busca precisamente impactar en esta área, los alumnos de licenciatura 

también tienen sus propias problemáticas por las cuales aprenden o no, y por ello se refleja 

incluso en su falta de interés por la carrera que se supone es de su elección, muchos 

desertan o dejan pasar ciertos cuatrimestres por estos problemas, se detienen en su 

titulación por lo mismo, si cuentan con docentes que puedan ñacompa¶arlosò en este 

proceso es más probable que concluyan. 

Si estas tutorías se pueden dar con un seguimiento desde que los alumnos llegan a la 

escuela es más posible que su proceso de titulación se dé en un tiempo y forma optimo para 

los alumnos y para la institución, por ello inicie con las alumnas de la primera generación y 

a quienes les tocó abrir caminos para sus compañeros, eso implicó asesorarlas en su 

preparación de examen de conocimientos, atenderlas por internet, teléfono o en presencia 

en espacios que pudiéramos coincidir, facilitar  bibliografía y orientación y en algunos 

casos significó estar al pendiente incluso de sus temores,  enojos y sentimientos de 

inferioridad, abierta a la escucha y al acompañamiento constante. 

La tutoría pretende orientar y dar seguimiento al desarrollo de los estudiantes, lo mismo 

que apoyarlos en los aspectos cognitivos y afectivos del aprendizaje. Busca fomentar su 
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capacidad crítica y creadora y su rendimiento académico, así como perfeccionar su 

evolución social y personal. Debe estar siempre atenta a la mejora de las circunstancias del 

aprendizaje y, en su caso, canalizar al alumno a las instancias en las que pueda recibir una 

atención especializada, con el propósito de resolver problemas que pueden interferir en su 

crecimiento intelectual y emocional, hecho que implica la interacción entre el tutor y el 

tutorado. Esto exige, a su vez, la existencia de una interlocución fructífera entre profesores 

y tutores y entre los propios tutores. 

En el nivel de la educación superior, la misión primordial de la tutoría es la de proveer 

orientación sistemática al estudiante, desplegado a lo largo del proceso formativo;  una gran 

capacidad para enriquecer la práctica educativa y estimular las potencialidades para el 

aprendizaje y el desempeño profesional de sus actores: los profesores y los alumnos. 

Por lo demás, la tutoría, sea como medida emergente o complementaria o como estilo 

institucional, tiene efectos indudables en el logro institucional de elevar la calidad y la 

eficiencia terminal de los estudiantes del nivel superior. 

En el caso particular de la UPEM, podría significar no solo un avance en la eficiencia 

terminal de la misma, sino adem§s podr²a ser el ñplusò que la instituci·n oferte a sus 

estudiantes y que haría la diferencia con las demás instituciones  con las que compite en 

términos de servicio, y sería también un apoyo para la comunidad. 

 

4.1 Conclusiones 
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Estoy consciente que de que este trabajo es solo un pequeño grano de arena en el 

complicado oficio de la docencia  en el Nivel Superior, no es que se plantee algo nuevo en 

términos de que la tutoría sea un concepto nuevo, pero si representó un reto personal y 

profesional de ampliar la mirada como docente y significa la posibilidad de lograr un 

avance importante en la eficiencia terminal de la UPEM. 

Más aún, pude darme cuenta de que el trabajo que desarrollo lo valoraron y sirvió más a las 

propias  egresadas, que finalmente es a quienes fue dirigido el esfuerzo y de quienes recibí 

el apoyo más importante. 

Hoy que son ñmis colegasò  y que tienen ya sus proyectos de vida en marcha, que ya est§n 

trabajando algunas y otras definiendo planes personales de formar familia, entre otros, 

alguna de ellas incluso me ofreció trabajo en el preescolar que pretende abrir, hoy se que 

este esfuerzo de ambas partes les generó en algo positivo, en los espacios que compartimos 

o en los que hemos coincidido me confirman su alegría por haber pasado ya todo este 

proceso, recuerdan con alegría las cosas que descubrieron  en el camino y se sienten 

orgullosas de haber concluido pese a que al principio lo veían casi imposible, pensaban que 

esto era solo un sueño guajiro que  no  vería jamás realizado y  cuando vieron su titulo la 

palabra que les escuche fue un: Gracias. 

En ese momento hasta yo sentí que este trabajo había valido la pena y no digo que concluyó 

porque sigo teniendo grupos en esa institución, ya solo en horario sabatino, con grupos de 

la licenciatura en psicopedagogía, que al ser ya adultos en su mayoría y  con características 

un tanto distintas, aplico las tutorías y mejoré  el método de enseñanza, hoy con ellos me 

contacto por internet, en espacios y horas libres, les proporciono materiales y escucha 
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cuando as² lo requieren, sigo pues con las ñtutor²asò desde el inicio de su proceso de 

formación, en mi se ha quedado la semilla de trabajar con este sistema  independientemente 

de que la escuela lo implemente  como característico de UPEM o no. 

Considero que  el trabajo como docente es crecer en todos los aspectos a la par que lo hacen 

mis alumnos, por que el compromiso profesional no es solo suyo sino también mío, las 

competencias a desarrollar no son solo las del estudiante sino las  del docente y si este 

trabajo se quedara solo en el papel no estaría rindiendo frutos, por eso continuo con mi 

papel de docente-tutor de cada grupo que me encomiendan. 

Este trabajo  mejoró la imagen  que tenia del docente, de la mía como persona y de la 

profesión de psicólogo, dejó en mis alumnos y en mis hoy colegas, el aprendizaje  de que 

con esfuerzo y un poco de ayuda se puede ver cristalizado el sueño de concluir una etapa de 

formación, la profesionalización se va dando en el camino pero el profesionalismo es 

decisión de cada quien y una carrera que nunca se concluye. 

Quedaron pendientes mucha cosas, como el compartir con los demás profesores  la 

experiencia y que estos a su vez puedan llevarla a cabo, confío en que algún día el ambiente 

de sospechosísimo que sigue presente,  aun que en menor grado, en UPEM se difumine y 

permita a los docentes con iniciativa trabajar en proyectos que apoyen a los estudiantes en 

mejorar su ambiente escolar y personal, sin la amenaza constante de desempleo por 

acercarnos a lo que ellos llaman: ñasuntos que no nos correspondenò. 

Pero mientras eso llega, yo seguir® trabajando con  mis alumnos como ñtutoraò, ñdocenteò 

y ñpsic·logaò, compartiendo mi tiempo con ellos y porque no decirlo, aprender con  y de 
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ellos, el diseño curricular tiene que convertirse en una realidad útil en el aula y para ello 

debemos ñdise¶arò nuestras propias secuencias did§cticas si queremos que los alumnos 

crezcan en sabiduría más que en conocimiento o letra muerta. 

Si es necesario enfrentarlos a situaciones problema que les permitan desarrollar sus 

competencias pero con acompañamiento de nuestra parte para que las desarrollen bien y 

para que no se quedan en el camino cansados, hartos o desmotivados. 

Esta experiencia rindió sus frutos en 6 de 8 alumnas que ya se titularon y próximamente en 

Virginia que está preparándose para la siguiente ronda de examen de conocimientos, pero 

estoy segura de que si las tutorías se instalaran en la UPEM como  parte del currículo 

oficial, muchos más alumnos conseguirían no solo ser titulados, sino excelentes 

profesionistas y grandes seres humanos. 

Vivimos en un mundo en el que cada vez  mas hace falta gente preparada, pero sobre todo 

humana, conscientes de sus capacidades y de características que los ayuden a vivir en este 

planeta de manera tranquila, eso solo se conseguiría si  la educación que reciben esos 

estudiantes es más que simple teoría aplicada convirtiéndose en un vocación de vida, si se 

entienden el porqué y el paraqué se formaron y si pueden con ello ayudar a los que tienen 

enfrente. 

En el caso de los alumnos de psicología sabemos que trabajaran con humanos  que viven un 

proceso de conflicto psíquico o malestar emocional, entender el proceso mental y sus 

implicaciones conlleva no solo trabajar para otros, sino empezar por uno mismo, el asunto 

de la tutoría se vuelve más comprometido aún para los docentes de esta asignatura, 
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principalmente porque la empatía nos caracteriza, hacernos de la  vista gorda cuando vemos 

a un alumno con dificultades en su proceso de aprendizaje es como negar la condición de 

humanos que tenemos y atentar contra  la empatía que se supone es propia del psicólogo. 
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http://www.empleo.gob.mx/wb/BANEM/BANE_grupos_ocupacionales/_rid/1669/_mod/help?pClave=0914-10


 

 

152 

 

 

 

 

ANEXOS 



 

 

153 

Anexo 1 

 

Karina recibiendo su título 
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Anexo  3 

LISTA DE CONTENIDOS TEÓRICOS  

DE LA LICENCIATURA EN PSICOLOGIA  

DE LA UPEM  

1er. CUATRIMESTRE 2º. CUATRIMESTRE 

 

 ANTROPOLOGIA FILOSÓFICA 

 NEUROANATOMIA 

 METODOLOGIA DE LA 

INVESTIGACIÓN I 

 BASES BIOLOGICAS DE LA SALUD 

 MATEMATICAS BASICAS  

 TEORIAS Y SISTEMAS EN 

PSICOLOGIA I 

 INGLÉS INTRO. 

 

 

 TEORIAS Y SISTEMAS EN 

PSICOLOGIA I 

 ESTADISTICA DESCRIPTIVA. 

 PSICOLOGIA DEL APRENDIZAJE 

 NEUROFISIOLOGIA 

 METODOLOGIA DE LA 

INVESTIGACIÓN  II 

 INGLÉS I 

 

3er. CUATRIMESTRE 4º. CUATRISMESTRE 

 

 PSICOPATOLOGIA 

 TEORIAS DE LA PERSONALIDAD 

 

 PSICODIAGNÓSTICO 

 PSICOLOGIA CLÍNICA 
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 PSICOLOGIA DE LA MOTIVACION 

 METODOS ESTADISTICOS 

APLICADOS A LA PSICOLOGIA 

 PSICOLOGIA FISIOLOGICA 

 PSICOLOGIA DEL DESARROLLO I 

 EPISTEMOLOGIA 

 INGLÉS II 

 

 

 PSICOLOGIA DE LAS 

ORGANIZACIONES 

 PSICOLOGIA DEL DESARROLLO  

II  

 PSICOLOGIA EDUCATIVA 

 PSICOLOGIA SOCIAL 

 PSICOMETRIA I 

 INGLÉS III 

 

5º. CUATRIMESTRE 6º. CUATRIMESTRE 

 

 PSICOMETRIA  II 

 PSICOLOGIA DE LA 

ADOLESCENCIA. 

 PATOLOGIA DEL LENGUAJE. 

 PSICOLOGIA EXPERIMENTAL 

 ENTREVISTA PSICOLOGIA 

 TALLER DE ORIENTACION 

EDUCATIVA Y VOCACIONAL  

 ADMINISTRACIÓN   DE RECURSOS 

HUMANOS 

 

 

 DISEÑO Y ANALISIS DE LA 

INVESTIGACIÓN EN PSICOLOGIA 

 ÉTICA PROFESIONAL 

 PSICOLOGIA DEL ADULTO 

 TRASTORNOS DE LA 

PERSONALIDAD 

 EDUCACION ESPECIAL Y 

REHABILITACIÓN. 

 PSICOLOGIA DE LOS RECURSOS 

HUMANOS 

 TEORIA GENERAL DE LA 
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NEUROSIS 

 

7º. CUATRIMESTRE 8º. CUATRIMESTRE 

 

 PSICOLOGIA INFANTIL 

 PSICOLOGIA DEL   PENSAMIENTO 

 CAPACITACION Y DESARROLLO 

DE RECURSOS  HUMANOS. 

 MANEJO Y CONDUCCION  DE 

GRUPOS 

 EVALUACION  DE LA 

PERSONALIDAD 

 ERGONOMIA 

 

 

 TEORIA PSICOANALITICA 

 REHABILITACION DE LA 

CONDUCTA I 

 TERAPIA FAMILIAR  

 PSICOLOGIA COGNITIVA 

 PSICOLOGIA DE LA SALUD Y EL 

BIENESTAR SOCIAL 

 TANATOLOGIA 

 

9º. CUATRIMESTRE  

 

 SEMINARIO DE PSICOLOGIA 

CLINICA  

 REHABILITACION DE LA 

CONDUCTA  II 

 SEMINARIO  DE PSICOLOGIA 

EDUCATIVA 
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 INTERVENCION PSICOLOGICA EN 

ADICCIONES. 

 PSICOFARCOLOGIA 

 SEMINARIO DE TESIS 
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Anexo 4 

ENTREVISTA  

 

Entrevista a Virginia Coronel Moreno egresada de la licenciatura en psicología de la UPEM 

Ixtapaluca PRIMERA GENERACIÓN 

Fecha de aplicación: viernes 21 de octubre de 2011 

Hora: 5:30 p.m 

Son las  5:30, me encuentro en plaza galerías de Ixtapaluca, lugar donde acordé con Virginia verme 

para la entrevista, unos días antes coincidimos en el chat y me comentó que en su lugar de trabajo 

tenía algunos casos de aprendizaje con los que no sabía cómo trabajar y quería que le asesora al 

respecto, le conté lo del proyecto de apoyo para mi trabajo de la maestría y aceptó darme la 

entrevista. 

A las 5:40 en punto llegó, Vicky una mujer de complexión robusta, aproximadamente de 1.65mt de 

estatura, el cabello largo de color cobrizo, ojos café obscuro y con caminar lento pero seguro. 

Se acerca y nos saludamos, después de preguntar cómo estamos y comentar sobre los contratiempos 

que tuvimos para llegar, se sienta en la mesa de la zona de comidas de la plaza, y  comienza la 

entrevista. 

Blanca: Como ya te había dicho necesito hacerte algunas preguntas sobre tu formación en la UPEM 

y tu actual desempeño profesional, esto servirá para darle cuerpo a mi trabajo de tesis de la 

maestría, y también del resultado de esto puedo armar un curso taller para apoyarlas en las áreas que 

sintieron que les quedaron lagunas para mejorar su labor. 



 

 

159 

Y bien para iniciar podrías decirme ¿en qué lugar estas trabajando actualmente, las funciones que 

desempeñas y las principales problemáticas que enfrentas para desempeñarte de forma optima por 

favor? 

Vicky: Pues como ya le había dicho antes, actualmente estoy trabajando en una clínica que 

pertenece al Municipio, se llama: UNIDAD MEDICA SAN JACINTO, pero no nos paga el 

municipio, y le explico esto, sucede que mi servicio social lo hice en una agencia del MP, como 

recordará que ahí apoyaba a mi jefa en la revisión de algunos expedientes que llagaban por muchas 

razones, violaciones, querellas de maltrato familiar, etc. Es un lugar donde se atiende a víctimas del 

delito a mí solamente me dejaban aplicar pruebas psicológicas, realizar algunas entrevistas y apoyar 

en muchas actividades a la jefa, como hice buena relación con ella, como un mes antes de terminar 

la carrera y el servicio social, me dijo que se había ido una psicóloga que trabajaba en la clínica 

donde estoy y me preguntó si yo quería trabajar ahí, le dije que sí y me liberó el servicio social, así 

que comencé a trabajar ahí, ella era amiga del presidente municipal y por eso me metió a trabajar 

ahí. 

Blanca: Hace un momento me comentabas que pertenece al municipio pero no les paga el 

municipio, ¿cómo es eso? 

Vicky: Lo que pasa es que el lugar (inmueble) antes era un centro comunitario que pertenecía al 

DIF municipal, pero cuando estuvo el presidente municipal anterior decidió cerrarlo y al personal lo 

mandaron a otros lugares, pero cuando entró Navarro (presidente municipal actual) decidió 

reabrirlo, pero a los  que trabajamos ahí no nos pagan ellos sino de lo que paga la gente por el 

servició un porcentaje es para nosotros, y lo demás es para el municipio, no aparecemos en nómina 

ni nada, pero eso sí, cuando el presidente hace sus jornadas de salud nos pide que vayamos, nos gira 

un oficio en el que nos dice donde y a qué hora debemos ir y tenemos que ir aun que no nos paguen 

nada por ese día, en la clínica ganamos según los pacientes que tengamos, para mí son 50 pesos por 
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paciente y lo demás es para el municipio, pero no se crea me preocupa por que quien me avala con 

su cédula es mi ex-jefa porque ya la cambiaron de puesto en el MP pero la que llegó ahora me sigue 

apoyando, por eso me preocupa tanto lo de la titulación, porque para poder mantenerme ahí y si 

como nos dicen hay posibilidad de meternos en la nómina del municipio necesitaré la cédula 

profesional. 

Blanca: Entonces entramos a otro punto de lo que te pregunté hace rato, ¿Qué funciones 

desempeñas en la clínica? Y ¿cuáles son los principales obstáculos que haz enfrentado en tu 

práctica profesional? 

Vicky: Actualmente es básicamente psicoterapia lo que doy, me llegan casos de depresión, 

violencia familiar, problemas de aprendizaje, entre otros; y casi toda la población que acude al 

servicio vive aquí cerca, como está dentro de la Unidad habitacional San Jacinto va mucha gente de 

ahí, pero además de las colonias cercanas por que los canalizan de las escuelas. 

En cuanto a los problemas, uf, son muchos, empezando como le dije hace rato lo de la titulación, 

como sabe, sin título no podemos ejercer totalmente ni abrir nuestro consultorio, bueno podemos 

pero no es ético, lamentablemente ha habido muchas trabas para nuestra titulación, después el que 

hubo maestros que no nos enseñaron bien lo que se supone que deberían, hubo periodos que 

estuvimos sin maestros, tal y como nos pasó con el curso que hicimos apenas y luego le 

preguntábamos a Rafa (el director) y no sabía nada o nos decía cosas que no eran, luego nos 

enteramos que había profesores que nos daban materias para las que no estaban capacitados por 

perfil y los que eran buenos maestros y nos enseñaban bien nos los quitaban y cosas así, la otra vez 

le comentaba a Missuri que la verdad si me arrepiento de no haber puesto atención a algunas  clases 

porque ahora que estoy dando terapia reconozco que me falta mucho en teorías para apoyar a los 

pacientes también por eso la llamé, siento que no sé cómo tratar a los pacientes, los escucho y trato 

de aplicar lo que nos enseñaron pero me confundo, y sobre todo como cada paciente es diferente, 
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siento que me falta técnica psicoterapéutica para abordarlos y como son de todo tipo de problemas 

imagínese, tratar a uno por problemas de aprendizaje y a un depresivo, son problemáticas muy 

distintas y se tratan  de forma diferente, hay que ser todólogo para poder con eso. 

Blanca: Hace un rato me comentabas el curso que tomaron para titularse, y comentas que ha habido 

problemas también con eso, y básicamente entiendo que uno de los principales problemas que 

detectas es la cuestión administrativa y de información en cuanto a trámites de titulación ¿podrías 

explicarme mas esto por favor? 

Vicky: Si, ya sabe como están las cosas en la escuela, este miércoles hizo una  semana que fuimos a 

Ecatepec a hablar con  Robles (el rector de UPEM) porque ya nos estaban quedando muchas dudas 

de la titulación. 

Blanca: ¿Qué pasó?  

Vicky: Uy es una larga historia, ya usted sabe parte de ella, resulta que desde que empezamos los 

tramites de titulación las cosas han estado muy irregulares, Ya Luz le contó de la vez que recién 

salimos de la escuela fuimos a hablar con Rafa (el director) sobre cómo nos titularíamos, bueno en 

realidad fueron ellas primero, porque yo desde el principio les dije que me titularía por tesis, pero 

resulta que les dijo que si no nos juntábamos las 8 no iban a abrir el grupo de especialidad, porque 

primero nos dijeron que era una especialidad y ahora resulta que solo es un curso de preparación 

para el examen de conocimientos, luego nos  dijo que ya no nos iban a valer el curso y que de todas 

maneras íbamos a hacer tesis, y luego nos dijeron que había problemas porque los maestros no eran 

titulados de maestría, etc. Nos confundieron mucho y nos preocupamos así que fuimos a Ecatepec 

con los papás a hablar con Robles pero no nos atendió. 
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Blanca: A ver explícame bien cada cosa porque ya me perdí, efectivamente Luz me dijo que al 

principio no les quisieron abrir  el grupo de especialidad porque faltaba gente y por eso en lugar de 

empezar el curso en octubre lo empezaron después, pero hasta ahí me quedé. 

Vicky: Pues mire, desde el principio nos dijeron que las formas de titulación eran tres: Tesis, 

Examen de conocimientos o especialidad y con esa idea nos quedamos, pero cuando ya estábamos 

cerca de terminar el 9º cuatrimestre nadie nos decía nada, hasta que fuimos a solicitarle a Armida 

(la coordinadora de la carrera) que nos hablara claro y que nos dijera que pasaba con la titulación y 

como a la semana vino a hablar con nosotros Rafa, y nos dijo que en octubre se abría la especialidad 

para que fuéramos pagando en el banco y revisando los trámites que hacían falta, pero como me fui 

a extra con el profe Gil, no podía inscribirme y como lo reprobé de nuevo tuve que presentarlo hasta 

enero, así que decidí  titularme por tesis. 

Luz y las muchachas decidieron meterse al curso pero les pusieron muchas trabas, primero les 

dijeron que no podían abrir el grupo porque necesitaban que los maestros que nos dieran la 

especialidad fueran Maestros, es decir que tuvieran maestría no licenciatura; aun que después nos 

enteramos que finalmente todos los que nos dieron el curso eran licenciados, solo el primer maestro, 

Armida y Rocío tiene la maestría; luego les dijeron que no podían abrir el grupo con 7 alumnas y 

que necesitaban a las 8, así que me convencieron para que lo hiciera con ellas, pero en esto pasaron 

meses y finalmente iniciamos en abril. 

Pero el curso fue muy raro, y con más problemas, iniciaba el curso y nosotros no teníamos maestro, 

fuimos a preguntar por qué y no nos dijeron nada, así que Luz- ya sabe cómo es ella- que se 

encabrona (perdón por la palabra) y que habla por teléfono a Ecatepec para preguntar qué estaba 

pasando y allá le dijeron que les dejara su teléfono para que averiguaran que estaba pasando y que 

ellos le regresaban la llamada, total que no se qué pasó y casi luego luego el sábado que siguió a eso 

llegó el primer maestro que no me acuerdo como se llamaba a darnos el primer mes, y cuando se 
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comunicaron con Luz le dijeron que Rafa les había dicho que no tuvimos clase por que nosotras 

faltamos a propósito a la primer clase y que por eso no habíamos tenido clase, osea que según él 

nosotras habíamos tenido la culpa, total que eso pasó, había sábados que no teníamos clases y otros 

que si, etc.  

Pero en el inter nos daban una información y luego nos daban otra y así se la pasaron. 

Blanca: ¿Quiénes les daban esa información? 

Vicky: Rafa, pero eso era por que ni él sabía que onda, ya sabe que es un huevón de primera, todo 

se lo hacen porque no sabe ni que onda, creímos que  le llamaron la atención en Ecatepec, porque 

después de eso se calmó, luego se vino lo de Armida que dejó la coordinación y pues fue peor 

porque todo había que preguntárselo a Rafa y nos confundía mas, por eso se enojaron las 

muchachas y fuimos a hablar a Ecatepec. 

Blanca: ¿Quién las recibió allá? 

Vicky: La supuesta directora del plantel, por que pedimos hablar con Robles y llevamos un escrito 

para él pero nos dijeron que no estaba, así que nos recibió ella, no recuerdo su nombre, primero 

salió la encargada de control escolar y como le dijimos que necesitábamos hablar con Robles e 

insistimos nos mando a la señora que dijo era la directora del plantel de Ecatepec, le expusimos 

todas nuestra dudas, y le dejamos el escrito y ella nos dijo que a partir de ese momento todo lo 

resolviéramos ahí con ella, que el examen de conocimientos lo haríamos allá con ella y que ya nada 

mas termináramos el curso  en Ixtapaluca y todo lo demás seria con ella, y nos confirmó que de 

cualquier manera teníamos que hacer tesina, no tesis, sino tesina, y tenemos hasta el 25 de 

noviembre para entregársela. 

Blanca: ¿Solo un mes? 
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Vicky: Si, por que en esos días hacemos el examen también. 

Blanca: Y ¿les explicó como es una tesina o les dio los requisitos? 

Vicky: Si, nos dio una hoja que no traje hoy, pero en ella nos explica lo que necesitamos, según ella 

es solo una recopilación de temas de todo lo que vimos hasta hoy, de cada materia que tuvimos en 

estos meses, una por mes y es como una recopilación de temas, según ella es muy fácil, pero yo 

pregunté a dos amigos que se titularon en la UAM y que dicen ahí hacen una tesina y solo es un 

tema de investigación bien desarrollado que se entrega y no se lleva un mes sino mas, pero también 

nos dijo que cualquier duda acudiéramos a ella. 

Blanca: ¿Tienes claro entonces ya, que es lo que tienes que hacer? 

Vicky: Pues no, por eso también le iba a decir que si me puede ayudar con asesoría sobre cómo 

hacerla porque yo estoy perdida, no se las demás, pero yo creo que también, por eso también le iba 

a decir que si puede ayudarnos en reuniones cada tanto o usted nos dice como, cuando me preguntó 

sobre el curso pensé que podría ayudarnos con esto. 

Blanca: Pues independientemente de lo que tenía pensado déjame valorarlo  y te aviso en la semana, 

lo primero que tengo que saber es que es exactamente lo que les están pidiendo, y sobre eso ver si 

puedo apoyarlas o buscar los medios, mientas tanto ve a Ecatepec a ver si les pueden dejar ver una 

tesina de las que hacen ahí para darse una idea y con el papel que les dieron, trataré de analizarlo. 

Vicky: Gracias Profa. Ojalá que si pueda porque estamos perdidas, por eso le decía que creo que 

hace falta muchas cosas en la escuela, pero lo primero es el cambio de administración, y que nos 

ayuden a los trámites de titulación, tenemos ganas de titularnos pero no nos dicen cómo y nos ponen 

trabas y ni siquiera nos explican bien las cosas. 
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Blanca: O.k déjame valorarlo, revisa la tesina que te digo y sobre eso vemos en que te puedo 

ayudar, y para cerrar, Entonces de todos los problemas que me expusiste hace rato ¿cual crees que 

sea el más inmediato? Es decir, aquel en el que se deba trabajar  en primer lugar. 

Vicky: La organización de la administración y nuestra titulación. 

 

Por otra parte me pareció importante aplicar cuestionarios y entrevistas a alumnos del 7º. 

Cuatrimestre de la licenciatura para tener un panorama más de las expectativas de los alumnos antes 

de egresar de la licenciatura y para que puedan expresar desde su experiencia actual las áreas de 

oportunidad que tiene el plan de la licenciatura y poder preparar el camino para cuando ellos 

egresen, las preguntas son las siguientes: 
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Anexo 5 

ENTREVISTA  A ERIK GARCÍA GARCÍA 

 ALUMNO DE LA SEGUNDA GENERACIÓN DE EGRESADOS DE LA 

LICENCIATURA EN PSICOLOGÍA. 

 

La presente entrevista se realizó vía telefónica el día 8 de octubre a las 9 de la noche,  el 

alumno pidió no dar su nombre por que como aún es alumno de la institución teme que el 

director tenga represalias contra él, de cualquier forma doy su nombre para fines de 

investigación esperando instrucciones al respecto,  como todavía están de vacaciones y él 

trabaja no fue posible hacerla en persona, pero quedó abierta la posibilidad de volver a 

entrevistarlo si algo mas hacía falta. 

 

¿Cuánto tiempo tienes en la UPEM? Aproximadamente 2 años 

 

En este tiempo que llevas en la institución ¿Qué aspectos negativos encuentras  en la 

educación que llevas aquí? 

Huuuuy, pues podría decir muchos, pero lo primero sería que me parece una institución 

que ve más por las cuestiones económicas que por la educación. 

 

¿A qué te refieres con eso? Principalmente están muy al pendiente de que uno no se 

atrase en pagos, y le cobran hasta lo que no habían estipulado, pero cuando se trata de que 

nosotros exijamos lo que nos corresponde se enojan y dicen que si no nos gusta nos 
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cambiemos de escuela, o cosas así, por ejemplo ahora no tenemos cañón  para proyectar 

presentaciones y exponer se descompuso a principios de año  y no sabemos hasta cuándo 

tendremos de nuevo  y cuando les preguntamos solo dicen de mala manera, que no hay y 

no saben hasta cuándo habrá. 

 

 Y ¿qué problemáticas  te genera la falta de cañón? Puesé principalmente el hecho de 

que ya no podemos hacer presentaciones en Power Point para exponer y debemos ingeniar 

otros modos para ello, como ya le decía, en cuanto a la educación que se da aquí es un 

problema, sé que hay algunos maestros que sinceramente se esfuerzan por dar bien su 

clase y de los que aprendemos pero hay otros que definitivamente no. 

 

Volviendo a ese tema, ¿Podrías explayarte más en las problemáticas que  hay en lo 

educativo en la UPEM? Pues como le decía, desde que entré  hubo cuatrimestres donde 

no tenía profesores de alguna de las materias o nos cambiaron 2 veces al docente, como el 

tiempo es poco y se va muy rápido, cuando nos dábamos cuenta ya casi terminábamos y 

no nos habían dado todo el contenido de la materia o por ejemplo hay materias que nos 

dio el director de la escuela y como tenía muchas ocupaciones, no nos daba todas las 

clases, el cuatri que acaba de terminar nos dio recursos humanos  y si nos dió 10 clases 

fueron muchas, por que casi no nos daba clases, de la materia aprendí porque yo tengo 

contactos en el área laboral y en donde estuve trabajando me hice amigo del de recursos 

humanos y en esa área he tenido experiencia y por eso se de algunas cosas. 
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¿Cómo le hizo el profesor para subsanar los contenidos, es decir, que materiales o 

recursos empleó para que ustedes pudieran tener conocimientos teóricos sobre la 

materia? Nos prestó un libro y nos dijo que le sacáramos copias pero nunca se aseguró 

que las hubi®ramos le²do, tal vez por el examen pero nada m§s, nos dijo: ñlean el libroò y 

ya, eso fue todo, porque no tenía tiempo de darnos la clase, en primero nos dio la materia 

de Antropología y además de que él es psicólogo y algo estudió en administración de 

empresas, no creo que supiera de antropología filosófica, también faltaba mucho, nos 

ponía películas o nos daba copias para leer y ya eso fue todo. 

 

¿Cuántos maestros recuerdas  que no tenían un perfil adecuado para impartir la 

materia que le asignaban desde que iniciaste tu carrera a la fecha? Yo recuerdo a 3, 

uno de ellos es el actual director de la escuela, casi no nos daba clases por sus 

ocupaciones y quiso darnos  algo de  psicología educativa, pero siempre terminaba 

hablándonos de la  psicología laboral. 

 

¿Consideras que estos problemas te han dejado algún tipo de laguna en conocimiento 

para desempeñarte en tu carrera? Pues yo creo que si, por que hay cosas, principalmente 

de práctica que no sabemos, tenemos libros  y leemos pero no es lo mismo, hace falta que 

nos lo expliquen  o que nos  expliquen desde su experiencia o casos específicos para 

entenderlo, o tal vez que nos aclaren dudas. 

 

¿Qué propuesta harías para mejorar la educación en la UPEM? 
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Pues de entrada que escuchen a los alumnos, que no nos contesten con más preguntas o 

evasivas, en segunda que cambien de administración, después que nos den clase buenos 

maestros o que por lo menos manejen la información de la materia que nos van  a dar, que 

ya no cambien tanto de personal, que nos den las clases como debe ser, que aclaren dudas 

que nos hagan experimentar con casos específicos. 

 

Al menos en  nuestra carrera es muy necesario que sepamos cómo se da una terapia y que 

nos enseñen métodos distintos, y no siempre se da así, motivación que fue una materia 

importante nos dejó muchas dudas y aun cuando le demostrábamos lo que decían los 

libros al respecto ella se aferraba, entonces también es cosa de apertura, pero sobre todo 

de que nos enseñen bien. 

 

Pedimos maestros que nos dan bien la clase y no nos los dan, y les comentamos de otros 

que no lo hacen y son los que nos asignan y los contenidos que no veamos en un 

cuatrimestre ya no los vamos a ver más adelante,  ahorita nos interés saber de entrevista 

psicológica y como se da una terapia y no nos dicen o nos dan herramientas para ello. 

 

Y ni hablar del lío para titularse, sin reglas claras y costos elevados y como psicólogos no 

podemos ejercer bien sin la cédula. 

 

Si se pudiera impartir un curso o taller para mejorar los contenidos recibidos, ¿De qué 

te gustaría que fuera? Sobre Clínica o recursos humanos 

 



 

 

170 

Anexo 6 

Entrevista a la Lic. María del Carmen Tejeda González encargada de la oficina regional del 

empleo de la Secretaria de Trabajo y Prevención Social en C.D. Netzahualcoyotlt. 

Realizada el 17  de Diciembre de 2011, en su oficina. 

A las 13:30 hrs. 

Blanca: ¿Cuantos años tiene en este puesto?  

Lic. Tejeda: 20 años 

Blanca: ¿Cuales son los puestos o vacantes que generalmente solicitan las empresas que se 

acercan a ustedes para los psicólogos principalmente, en que puestos o vacantes los 

emplean generalmente?  

Lic. Tejeda: Bien, regularmente las empresas los solicitan para el área de recursos humanos 

y esporádicamente pocas vacantes para el área educativa. 

Blanca: ¿Y el área clínica? 

Lic. Tejeda: El área clínica escasamente llegan a solicitar para esa área, de hecho estamos 

en  cero en ese tipo de ofertas, el área clínica. 

Blanca: ¿Cuales son los requisitos que estas  empresas  solicitan a las personas que quieren 

tomar el empleo, cuales son los requisitos generales desde los más sencillos hasta los más 

complicados que a usted le ha tocado ver? 

 Lic. Tejeda: ¿Requisitos en documentación? 
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Blanca: En documentación primero sí. 

Lic. Tejeda: Bueno primeramente que tengan licenciatura, he no estrictamente me están 

pidiendo  titulados, regularmente son pasantes por que las vacantes ofrecidas son para 

auxiliar de recursos humanos. 

Hee bueno es su carrera concluida, su currículo elaborado, y pues una solicitud se anexa, es 

tos son los primeros requisitos que se solicitan en documentación comúnmente. 

Blanca:  Por ejemplo ¿requisitos como el inglés, requisitos como algún otro tipo de 

documentos generalmente? 

Lic. Tejeda: Bueno lo básico en la actualidad que ya manejen todo  lo que es la paquetería 

básica en office en computación  y pues en los que son sus habilidades, lo que es el análisis 

e interpretación de las pruebas psicométricas ya que están involucrados en el área de 

recursos humanos he básicamente ese es el requisito. 

Blanca: Ok, en cuanto a conocimientos, ¿Qué conocimientos generales ellos les han pedido 

que tengan estas personas (candidatos)? 

Lic. Tejeda: Bueno pues que hagan  lo que es todo el  proceso de contratación y  selección 

de personal, llegar a concluir con las pruebas que se les aplican a  la gente que ellos están a 

su vez  contratando. 

Blanca: Les están   solicitando generalmente para recursos humanos el manejo de 

programas que son de tipo administrativo, por ejemplo llevar seguros social, no sé, algo de 

este tipo? 
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Lic. Tejeda: Solamente que la vacante este dirigida la área de nominas, hay algunas 

empresas que si llegan a contratar psicólogos que manejen recursos humanos y 

conocimientos en nómina, pero regularmente casi ya no hay candidatos de psicología que 

manejen nómina, regularmente son los  contadores, pero  bueno si hubo en su momento 

gente que al estar en el área de recursos humanos y tener vínculos con  nomina aprendían lo 

que es el tramite y conocen  programas, conocen como se elaboran pero realmente no les 

conviene, o se dedican a nóminas o se dedican a recursos humanos, entonces escasamente 

llegan a solicitar que tengan esos requisitos, meramente es el área de recursos humanos, 

contratación y selección de personal, capacitación todavía está dentro de la función del 

psicólogo, el área de capacitación. 

Blanca: ¿Y para los que están dentro del área de capacitación que habilidades extra a las 

que me decía  les solicitan generalmente?  

Lic. Tejeda: Bueno pues que conozcan un manual de procedimientos, igual en análisis de 

pruebas y todo lo  que es el área de inducción para poderlos contratar. 

Blanca: ¿Cuales son los pasos que tiene que seguir un candidato a partir de aquí para poder 

ser contratado en las empresas?  

Lic. Tejeda: Bien, aquí nosotros somos Secretaria del Trabajo, nuestros  programas vienen 

del servicio nacional y el procedimiento cuando un candidato viene aquí, primeramente es 

revisar las vacantes que tenemos, se publican aquí de manera interna, el candidato pasa con 

un consejero de empleo se le hace una entrevista, nosotros manejamos una entrevista dentro 

de nuestro sistema, en donde bueno, se revisa todos lo que es su análisis de solicitud, datos 
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personales, cuestión escolar, habilidades, destrezas,  experiencia laboral y se les hace un 

pequeño estudio diagnóstico, en ese espacio nosotros como consejeros podemos dar un 

extracto de lo que fue su entrevista,  su personalidad, su disponibilidad, su estabilidad 

laboral etc.  

Una vez que vemos que el candidato cubre por lo menos  el 90% del perfil que la empresa 

pide, se le elabora una carta con los datos de la empresa y se le canaliza directamente a la 

empresa con esa carta. 

Por otro lado se les solicita su curriculum y se le boletina a través de grupos de  intercambio 

con empresas que están ofreciendo vacantes y se  boletina su currículo. 

Blanca: Y digamos ¿el seguimiento con ellos es hasta que obviamente encuentran  el 

empleo o hasta donde? 

Lic. Tejeda: Posteriormente que se les envía a la empresa se busca al candidato y a la 

empresa para saber cuál fue la respuesta que tuvimos, si el candidato fue colocado, si 

hicieron la solicitud y si no se le invita al candidato a que continúe viniendo por lo menos 

cada 15 días a estar consultando la cartera de vacantes y se les dan las herramientas que se 

manejan aquí 

En este sentido es el portal del empleo, la revista ofertas de empleo y ellos pueden 

empezarse a boletinar por este medio. 

Blanca: ¿También ustedes manejaban cursos de  capacitación? 

Lic. Tejeda: Si, este es otro programa, Capacitación Laboral en la práctica, BECATE. 
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Blanca: Hasta ahorita, en la experiencia laboral que ha tenido, ¿se ha encontrado con algún 

tipo de empresa que le diga de entrada, por ejemplo: ñTitulados de polit®cnico no o 

titulados de tal instituci·n educativa noò ñsolamente los de talò? 

Lic. Tejeda: Solo hace un tiempo en alguna reunión una empresa hizo ese comentario  con 

egresados de UNAM, pero no es continuo, no se da, no hay discriminación en este aspecto, 

por ninguna empresa, tal vez una empresa por ahí alguna vez lo comentó, pero son  casos 

muy lejanos,  no se da. 

Blanca: En términos generales de lo que usted ha visto, Si habláramos en  porcentajes 

¿Cuál es el porcentaje de vacantes que se abre para el psicólogo en general? 

Lic. Tejeda: De un 10% estamos hablando de un 4% son muy poquitas las vacantes que 

llegan para el área de psicología, regularmente son becarios, las vacantes  ofertadas para 

este tipo de áreas  no es muy socorrido y bueno puedo comentar que debido a que hay 

mucha restructuración    en las empresas y en sus diferentes departamentos, obviamente 

mucho de esto lo absorben los otsoursing, hay muchas vacantes en este momento en 

otsorsing, y bueno son pocas las vacantes que nos llegan para el área de psicología. 

Blanca: ¿Cuales serian las profesiones  que estarían compitiendo  plazas que puede utilizar 

también  un psicólogo? 

Lic. Tejeda:  Bueno pues aquí ya son los técnicos en administración, los capturistas por que 

hay  empresas que los capacitan en un determinado departamento y tomando en cuenta 

recursos humanos y un administrativo ya puede hacer una entrevista de selección ya le pasa 
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todo el procesos al psicólogo que es el que dictamina, digamos que solamente por la parte 

de la pruebas psicológicas básicamente.  

Si  pero todo el proceso lo puede hacer un técnico en administración por ejemplo, tenemos 

algunos chicos egresados de algunas universidades a nivel técnico superior y ya ocupan 

puestos de psicólogos, que son chicos muy bien preparados también, y ya les dan 

capacitación desde  que son estudiantes pero no en el área de psicología, regularmente en el 

área de administración. Ya está muy inmerso el área de recursos humanos involucrado en 

otras carreras, incluso llega a haber auxiliar contable que también saben 

desempe¶aréhabl§bamos de n·mina, por ejemplo un nominista conoce también ya el 

campo de recursos humanos que puede ya hacer también una entrevista en una preselección 

y el resultado final lo determina el psicólogo finalmente 

Blanca: Pero obviamente esta ya más competida la plaza no? 

Lic. Tejeda: Si. 

Blanca: Ok Licenciada agradezco su tiempo para esta entrevista, gracias 
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Anexo 7 

ENTREVISTA A LA DRA. GEORGINA CONTRERAS  ANDREI  

Coordinadora de la Licenciatura en Ciencias de la Salud de la UAEM campus, 

Ciudad Netzahualcoyotl. 

Llevada a cabo en la oficina de la doctora  en el interior de la UAEM campus 

Netzahualcóyotl,  el día 16 de diciembre de 2011 

Blanca: Buenos días  Dra. Georgina, podría responder algunas preguntas para mi trabajo de 

tesis de la maestría, son sobre  las características que debe tener el profesionista uqe quiera 

integrarse a su equipo de trabajo. 

Dra. Georgina: Ok 

Blanca: ¿Cuantos años lleva en este cargo y cuál es el cargo que tiene en esta institución? 

Dra. Georgina: Bueno como puesto tengo el cargo de coordinadora de la licenciatura en 

Educación para la salud, tengo a cargo tres años y las funciones que tengo es coordinar las 

actividades académicas que se dan hacia adentro de la misma licenciatura. 

Blanca:  Perfecto,  ¿Cuáles son los puestos a los que puede acceder un titulado en 

psicología en esta institución? 

Dra. Georgina: Bien, en esta licenciatura sobre todo los puestos a los que puede acceder es 

el ser profesor de la misma licenciatura y puede acceder también acceder al puesto de 

atender en el consultorio de psicología, cualquiera de las dos. 
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Blanca: ¿Cuáles son las habilidades que debe tener el psicólogo para incorporase a 

cualquiera de estas  dos áreas que usted acaba de mencionar? 

Dra. Georgina: En el caso del área de docencia, los profesores o los psicólogos en este caso, 

específicamente deben tener sobre todo la habilidad de manejo de grupo y el aspecto de 

docencia, en el aspecto de investigación también. 

En el caso de consultorio debe saber manejar a los jóvenes en lo individual, deben saber 

aplicar exámenes, para lo que se requiera en el aspecto de mediciones psicométricas y 

deben aplicar en algunos de los casos terapia, habilidades para llevar a cabo algunas 

terapias. 

Digamos que entonces ¿el psicólogo aquí si puede dar terapia directamente al alumno en 

algunos casos?  

Puede, depende también del grado  y del tipo de necesidades que presente el estudiante o el 

profesor, porque es un servicio abierto a toda la comunidad universitaria entendiendo como 

tal, profesores, administrativos y los estudiantes, bien entonces, si esta dentro de sus 

capacidades y conocimientos dar a este ese tipo de terapia o atención, lo puede hacer si el 

considera que.. o ella considera necesario que se traslade o se canalice así se está indicado. 

Blanca: ¿cuáles son los conocimientos entonces que debería tener también este psicólogo 

en cualquiera de estas dos áreas que usted comenta? 

Dra. Georgina: En el área de la docencia debe tener una vinculación por la parte de la 

psicología vinculada a la pedagogía, la piscología vinculada a los medios de comunicación 

y pedagogía vinculada a la investigación. 
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Y en el caso del consultorio  si son temas muy específicamente propios  de la licenciatura 

de psicología -En clínica digamos- exactamente en atención clínica lo que se podría llamar. 

Blanca: Bien, ahora, ¿Qué pasos se deben seguir, en términos de proceso de selección de 

personal, para que el docente pueda ser contratado en esta institución? 

Dra. Georgina: Bueno, sea psicólogo o el que resulte o para cualquier profesionista que se 

quiera incorporar, debe en primer momento presentarme aquí en primer instancia a la 

coordinación su currículo vite, el cual deberá tener sobre todo el nivel de posgrado, que es 

lo que se está pidiendo, y que su área de formación tenga que ver en alguna de las materias 

que se imparten en la licenciatura, ese es uno de los primeros requisitos, ya que se ve que 

tiene injerencia en alguna de las áreas o materias que se imparten, entonces se pasa al área 

administrativa, se presenta con el académico para  que le dé el visto bueno, que es el mando 

superior inmediato y ya que él da su visto bueno entonces se le canaliza al área 

administrativa para que cumpla con todos los documentos que tiene que entregar. 

Blanca: Dentro de los requisitos documentales que usted menciona, básicamente ¿cuales 

serian los fundamentales que usted tiene conocimiento?    

Dra. Georgina: Bueno, dentro de los requisitos que se tiene y que son requisito porque si  

alguno le falta no se puede dar de alta, son acta de nacimiento, la cédula profesional, el 

título, dependerá si tiene maestría o doctorado y entonces se le estará pidiendo el 

documento correspondiente hasta la cédula profesional, se le pide comprobante de 

domicilio, antecedentes no penales, la CURP, credencial del IFE y fotografías, en esencia 

esos son los requisitos que tiene que tener. 
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Blanca: Entonces yo imagino que también tendrá que mostrar constancias de los lugares 

donde ha laborado, de la experiencia que tiene en el ramo de la educación, docencia o 

cualquier otro. 

Dra. Georgina: Eso más bien seria aquí conmigo ahí es donde yo veo si  su perfil es el 

adecuado para impartir la materia, digamos que es el primer filtro si cumple estos 

requisitos, si sustenta estas estancias o experiencias entonces forma parte del visto bueno 

para que su perfil sea considerado. 

Blanca: Bien, dentro de este proceso para poder seleccionar algún docente o psicólogo 

clínico, ¿hay alguna condición de que sea de alguna institución académica o está abierto a 

cualquier egresado que cumpla con los requisitos de cualquier institución? 

Dra. Georgina: No, está abierto no hay exclusividad para alguna institución, es abierto 

totalmente y las personas que cumplan con los criterios de admisión  son contratados, 

escuelas públicas, privadas y hasta escuelas extranjeras, tenemos profesores, no son 

psicólogos pero si en otras  áreas que vienen del extranjero. 

Blanca: Gracias  doctora eso sería todo, le agradezco su tiempo. 
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Anexo 8 

ENTREVISTA CON DR. YUDER RAMÓN SOLÍS FERNÁNDEZ  

DIRECTOR DE LA CLÍNICA SOCIAL PARA EL DESARROLLO (CREAR) Y 

DOCTOR EN PSICOANÁL ISIS. 

Realizada el día 4 de enero de 2012, a las 17:00 hrs. en el consultorio del Dr. Yuder, 

ubicado en José María Velazco #104 Int. 502, Col. San José Insurgentes. 

Blanca: Doctor, coméntenos un poquito sobre el área clínica o las áreas que usted maneja. 

Dr.Yuder: Bien, pues mi formación inicial se desarrolla en el ámbito educativo, siendo 

profesor de educación básica y con la licenciatura en educación básica precisamente, 

después realicé una segunda licenciatura en psicología, dos maestrías una en grupos e 

instituciones y una en psicología clínica, posteriormente realice un doctorado y una 

certificación internacional que funge como un pos doctorado en lo que es la Asociación 

Psicoanalítica Mexicana reconocida por la Internacional, entonces en relación a lo que es el 

trabajo que he desarrollado y la experiencia que me he venido desempeñando pues toca 

aspectos vinculados al área educativa, clínica centralmente y el area social. 

Blanca: En términos del area que usted maneja o de las funciones que realizan aquí en la 

clínica, ¿cuáles serian las funciones que puede desarrollar un psicólogo en este lugar? 

Dr. Yuder: ¿Un psicólogo o un psicólogo clínico? 

Blanca: Un psicólogo y supongo por lo que comenta que el área clínica es la fundamental 

aquí. 



 

 

181 

Dr. Yuder: No solo el área clínica, si hablamos de la institución de Clínica Social para el 

Desarrollo, no es solamente el área clínica, hay actividades relacionadas con la intervención 

a nivel psicopedagógico y educativo, trabajo en actividades que tiene que ver con el área 

clínica como tal y procesos de investigación e intervención en el área psicosocial, entonces 

como institución participamos y coordinamos proyectos en distintas áreas, una 

relativamente reciente en la cual recibimos el premio de segundo lugar nacional sobre 

investigación aplicada al área de la discapacidad por parte del DIF fue en torno a una  

investigación realizada en los Centros de Atención Múltiple (CAM), que implicó un 

enfoque psicosocial y una comprensión institucional conjugando los aspectos clínicos y los 

aspectos descriptivos etnográficos de la actividad escolar, entonces lo que solemos hacer 

aquí conjuga, no hay un área específica sino mas bien tenemos áreas de trabajo pero en 

ocasiones las actividades en las cuales participamos o nos convocan implica tener recursos 

de distintas áreas una de ellas es el área clínica. 

Blanca:  En términos de lo que me acaba de comentar entonces, ¿cuáles serían por una 

parte los conocimientos y por otra las habilidades que debe tener un psicólogo para poder 

laborar con usted? 

Un psicólogo clínico, vamos a perfilar el sentido del trabajo clínico, partamos entonces de 

una aclaración importante en ese sentido, si clínica representa o refiere a un espacio de 

discusión para crear condiciones de trabajo  que permita orientar la práctica de un 

especialista en el campo de lo que son los procesos de salud-enfermedad mental de las 

personas en el campo de lo que se puede llamar salud pública mental o de la salud mental 

pública que es el término que se ha designado a este terreno, diríamos entonces que lo que 
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estaríamos haciendo y que requisitos tendrían, tendríamos que ubicar entonces que clínica 

se refiera a una práctica de discusión en la cual se discuten las herramientas y supuestos, es 

decir, mis hipótesis de trabajo y mis  referencias teóricas con el ejercicio de lo que estoy 

haciendo porque está encaminado esa discusión con varias personas a resolver situaciones  

que tienen que ver con lo que delimita el campo de la clínica, que sería la atención a la 

salud mental  pública. 

Entonces, habiendo aclarado que clínica no es solamente algo que está vinculado con lo que 

son los procesos- Individuales- No tanto individual, por que se pueden trabajar la clínica de 

la familia, la clínica de la pareja, sino en el sentido de lo que es el trabajo directamente de 

atención a lo que es los problemas emocionales, pero en este caso aquí si clínico es más 

bien  un espíritu de interrogación y creación de herramientas para la intervención en 

distintos ámbitos, por ejemplo se puede hacer una clínica social de la intervención, nosotros 

hemos desarrollado en el área social yo he creado un concepto, hay un artículo en un libro 

sobre nuevas perspectivas en psicoterapia y lo que se establece en ese documento o lo que 

yo establezco es que se puede hablar perfectamente de una clínica social para el desarrollo, 

entonces no es solamente un sentido vinculado a los procesos de salud-enfermedad, 

entonces puede haber una clínica psicopedagógica, una clínica social, etc. 

Requisitos que se necesitan para las personas que están dedicadas desde los campos de la 

salud-enfermedad que pueden ser: medicina, psiquiatría y psicología y que están 

interesados en atender problemática relacionadas con  los procesos de salud-enfermedad, 

vinculados a la salud mental pública, entonces los requisitos son: 
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Por una parte habría que distinguir entre ciertos saberes y ciertas habilidades, yo inicio 

siempre con las habilidades porque implica capacidad de escucha, condición de empatía, el 

compromiso ético y personal de acompañar durante un periodo determinado de tiempo para 

encontrar una serie de  condiciones y respuestas que son el motivo de asistencia de la 

persona aquejada de sufrimiento emocional, entonces en ese sentido las habilidades tienen 

que ver con: compromiso, ética, escucha y empatía pero sobretodo la sensibilidad de estar 

frente a un semejante donde el sufrimiento el semejante tiene la condición de conectarnos a 

un compromiso de trabajo continuo y con la persona. 

Si hablamos de los saberes de la práctica específica, entonces hablamos de una licenciatura 

concluida, estar en  un proceso de análisis o un proceso terapéutico personal yo creo que es 

básico, mientras que en el área de psiquiatría hay psiquiatras que pueden tener un proceso 

formativo y no se les pide que atiendan a su propia locura o a sus propias dificultades o 

viven como si fueran un especialista teórico y nada más en el campo de la psicoterapia es 

indispensable que toda persona dedicada al ámbito de la salud mental pública tenga de 

principio como procesos técnicos y procesos teóricos formativos un proceso vinculado a su 

propia terapia resolviendo aquello que corresponda a lineamientos personales y a partir de 

ahí una serie de recursos técnicos como conocer y manejar adecuada mente la relación 

bipersonal que se establece entre el paciente y el terapeuta y a partir de ahí establecer las 

condiciones que le van a permitir resolver y acompañar a que la persona encuentre 

respuesta a lo que la persona busca, entonces tendría que tener herramientas vinculadas con 

la entrevista, hacer un buen manejo de entrevista, de las resistencias que esto implica, por 

que para muchas personas equivocadamente iniciar un proceso terapéutico es simplemente 
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ir a hablar y en ese sentido un taxista, la persona que se encarga de una estética escucha a 

otra o una amiga que está hablando de su vida entonces estarían escuchándose y algunos 

suelen decir, entonces para que pagas para que te escuchen, no es solamente la condición de 

encuadre, adicional a esa condición de escucha corresponde el establecer lo que es aspectos 

técnicos de trabajo, aspectos intuitivos y de conocimientos técnicos específicos que implica 

acompañar a una persona para encontrar respuestas a esas interrogantes, entonces estas 

condiciones que serian el manejo de una relación, el caso del psicoanálisis del cual yo 

puedo hablar mejor, dado  mi formación, está muy claramente definido, lo que define a la 

clínica psicoanalíticas que es el limitar la actividad del analista tanto como sea posible a la 

interpretación de la transferencia esto quiere decir que la labor es de escuchar y que se 

produzcan las condiciones para que la persona cree sentido de aquello que son los relatos o 

lo que otros terapeutas como Anthony Web platearían como relatos o metarelatos o 

narrativas de la historia de la persona para modificar y ascender a un proceso de cambio, en 

psicoanálisis se le llama a eso resignificar, entonces ese proceso de resignificar comienza 

con la escucha pero continua con lo que son los aspectos de conocimiento personal del 

análisis y teorico-tecnicos que permite a la persona entonces, saber que un silencio  es 

interpretable, que una pausa es interpretable y que son condiciones donde no solamente es 

hablar por enunciar, no son solamente los discursos es lo que nos dice con su expresión la 

persona, lo que nos comenta con su vivencia y eso es conjunto de lo que es el lenguaje y lo 

que son las condiciones paralingüísticas que tiene que ver con actitudes, posturas y demás 

entonces, que elementos requiere, pues conocer todo este bagaje que está planteado desde 

distintas perspectivas pero una de ellas me parece la más solida que ha habido es en torno al 

psicoanálisis. 
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¿Entonces cuales serian los requisitos que necesita un psicólogo, incluso en términos 

documentales para poder integrase a laborar aquí? 

En términos documentales ya lo dijimos, tener una licenciatura, tener un proceso 

terapéutico, estar en proceso de una maestría por que hoy por hoy una psicoterapia, si ya 

hace rato definíamos que implica la clínica, los requisitos académicos pues sería 

mínimamente estar en proceso de formación en una maestría o un posgrado porque un 

posgrado va a permitir a las personas establecer un camino de  herramientas dentro del 

marco de referencias clínicas que existen o dentro de las diversas perspectivas en 

psicoterapia, la primera perspectiva  que fundó todo un camino en psicoterapia es el 

psicoanálisis en 1897, la perspectiva fundada por Jacque Jacob Moreno es el psicodrama en 

1921  o 22, lo que es la terapia Gestaltica en 1927, lo que es la vegetoterapia con Wilhelm 

Raik y después con Alexander Lowen la bioenergética desde el 45, lo que serian las 

terapias no directivas, lo que serian los enfoques sistémicos o atención de lo familiar, lo que 

son las terapias narrativas y otras muchas que ha habido, hay un libro que se llama: ñlas 250 

psicoterapiasò y est§n todas validadas como tal, entonces ha habido una serie de 

divergencias y multiplicación, entonces un posgrado lo que da como condición a un 

formante o una persona interesada en la clínica es tener herramientas que le van auxiliando 

en un enfoque o dentro de una  perspectiva de las muchas que hay, la parte fundamental en 

ese sentido para mi es este aspecto del propio análisis, de la empatía de la propia capacidad 

de escucha y del compromiso personal y ético. 

3.- ¿Partiendo de ahí, entonces ustedes tiene abierto su proceso para poder aceptar personas 

que desen trabajar aquí a instituciones privadas o de gobierno?  
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Bueno en este momento nosotros tenemos o los espacios que tenemos están ahorita 

cubiertas, no tenemos ahora un espacio, hay ocasiones en que alguna persona se va a cursar 

algún posgrado a otro país, se casan o cambian de domicilio y entonces convocamos pero 

hablando de lo que tiene que ver no solament con nostros como clínica social del desarrollo 

y si lo pienso como otras instituciones que son IAPôs que son de asistencia privada, ONGôs 

o lo que son servicios comunitarios de atención clínica o psicosocial como son las 

delegaciones  y que se enfocan a lo clínico propiamente dicho, ahí si varian, algunos piden 

que sean especialistas en terapia cognitivo-conductual, otros que están dedicados a lo que 

es el trabajo con una perspectiva sistémica por ejemplo, yo que trabajo con Centros de 

Integración Juvenil y coordino uno de los módulos de la especialidad en atención a las 

adicciones, ahí las personas que acuden son personas que han tenido un proceso formativo 

en  otras instituciones o perspectivas y centros de integración el 80% de estudiantes o de 

personas que acuden a formarse ahí son personas que tienen una una formación en la 

perspectiva sistémica, pueden haber cognitivo-conductual o hay psiquiatras también y 

entonces son personas uqe atienden una problemática particular, las adicciones en una 

institución específica Centros de Integración Juvenil. 

¿Qué requisitos? Ya cada institución crea sus requisitos, algunos serán tener experiencia en 

el propio campo o proceso formativo, entonces ahí se van diversificando, mas bien aquí la 

dinámica es saber ¿cuáles son las herramientas que tiene el psicólogo que acaba de egresar 

de la licenciatura?, hacia donde van sus aspiraciones y compromiso profesional y de ahí ir 

determinando el área o perspectiva para tener mejores herramientas  y ahí incertarse en el 

mercado de trabajo que es muy diverso en donde algunos piden un prfil psiquiátrico, 
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neurociencias, otro de tipo psicosocial desde el punto de vista famiiar o psicosocial como 

tal o desde un punto de vista cognitivo-conductual o unos donde hay predominio de un 

enfoque psicoanalítico en realidad hay una diversidad de instituciones. 

 

Blanca: Le agradezco su tiempo 
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Anexo 9 

DIARIO DE CAMPO  

SESIONES DE  TUTORIAS 

DIARIO DE CAMPO 

DÍA: 12 de diciembre  de 2011                                                          

Hoy fue un día muy  complicado para mi, dado que se comunicaron vía internet Virginia y 

Luz, pidiendo que revisara si su redacción iba correcta o necesitaban cambiar algunos 

aspectos, obviamente la respuesta la necesitaban a la brevedad así que revisé a  por encima 

lo que más resaltaba, cuestiones de espacio, párrafos  tomados de diversas fuentes sin citar 

adecuadamente, módulos que no empezaban con algún tipo de introducción de su parte, etc. 

Reenvié las observaciones por correo para que las corrigieran. 

Michell y Missoury me enviaron cibergrafía para que revisara si era correcta y si podían 

emplearla, pidieron más para poder mejorar su trabajo. 

Mientras que Carina me comentó por llamada telefónica sus avances y preguntó si iba bien, 

me comentó algunas dudas sobre conceptos y perspectivas teóricas para sustentar el  

módulo de psicología social, que según me comentaron se enfocó mas a la familia. 

DÍA: 13  de diciembre de 2011 

Este día Adriana y Lety me comentaron  vía telefónica que mejor se dedicarían a construir 

su trabajo con las herramientas que ellas tuvieran y que si necesitaban algo me avisarían, 
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pues se sent²an apenadas por creer que me ñabrumabanò con sus trabajos, adem§s de 

comentar que tenían más clara la idea de lo que necesitaban para construir su tesina así que 

solo me pedirían mas bibliografía si era necesario 

Tamara se comentó por celular que se sentía muy preocupada para construir su tesina, así 

que la haría sola, porque no tenía tiempo para reunirse con nosotras, (no aclaró por qué) 

solo dijo estar muy ocupada y no querer perder el tiempo en la plática con las compañeras. 

Virginia me envió de nuevo sus avances  vía internet y preguntó si así iba bien, le hice las 

observaciones pertinentes en cuanto a redacción y orden de la información, solicité que 

agregara cierta información de sus casos y que agregara bibliografía. 

Luz y las demás no se comunicaron ese día. 

DÍA: 14 de Diciembre de 2011 

Luz se comunicó para decirme que  estaba avanzando bien con su trabajo y que solo 

requería mas bibliografía para sustentar conceptos generales, misma que sugerí de fuentes 

que tenían en sus manos, además de conseguirles otro libro mas, para que lo utilizaran así 

que quedamos de vernos al día siguiente para entregárselos, dado que me tocaba ir a la 

universidad y podríamos coincidir en un punto para que se los entregara. 

De las demás no supe nada ese día. 

DÍA: 15 de diciembre de 2011 

Después de ir a mi trabajo matutino, me dirigí a la UPEM  donde quedé de verme con Luz a 

las 4 de la tarde para entregarle el libro que acordamos vía telefónica un día anterior, llegué 
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puntual y Luz llegó 10 minutos después, me preguntó sobre  algunos conceptos básicos de 

la psicología clínica, le entregué el libro solicitado y acordamos que trabajaría con eso. 

Le pedí que se lo hiciera llegar a Missoury, dado que son compañeras de trabajo en la 

misma escuela, y le pedí que los hicieran llegar a las demás. 

Virginia se comunicó en ese momento con Luz para acordar verse y fotocopiar el material, 

así que acordamos que ellas me avisarían cuando podían verme para cerrar esas revisiones 

y Luz se retiró. 

 

DíAS: 16  Y 17 DE Diciembre  de 2011 

Esos días las chicas no se comunicaron conmigo por ninguna vía, estaban metidas en la 

redacción de sus trabajos, dado que en la escuela se los estaban solicitando para la semana 

del 19 al 23 de diciembre, eso me lo informó vía telefónica Virginia, por lo que solo se 

comunicarían de ser necesario. 

SEMANA DEL 19 AL 23 de Diciembre de 2011 

Cada una de ellas entregó su trabajo final en fechas y horarios distintos  a la encargada en la 

UPEM Ecatepec, por lo que ya no pude ver la versión final, únicamente Luz y Virginia me 

las mostraron un día anterior vía internet para darle la ultima checada, al menos en los 

aspectos generales de contenido, tenían todavía situaciones de ortografía y redacción 

importantes que prometieron pulir pero ya no lo hicieron, por que cuando se las regresaron 

en febrero  muchos de esos errores se los marcaron de nuevo.  
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NOTA: Los meses de diciembre y enero, fueron meses de cambios importantes en la 

administración de UPEM Ixtapaluca, con la llegada del nuevo Director, el Licenciado 

Rogelio Sánchez Benítez, llegó también la licenciada Elizabeth Aguilar como encargada 

del  recién  constituido departamento de Posgrado y titulación, además de la Lic. Adriana 

Soto como encargada de la coordinación de Psicología y Pedagogía. 

Razón por la que la entrega de tesinas a las chicas tardó más tiempo, pues la Mtra. 

Elizabeth estaba revisándolas y haciendo otras cosas para su  área. 

Las chicas se dispersaron, en contacto pero solo para comentar sobre sus aspectos 

emocionales, comentar sobre sus preocupaciones por no recibir sus trabajos y apurarse a 

cambiar  lo que faltaba y demás pero nada en concreto se podía hacer hasta que se 

recibieran sus trabajos de nuevo, razón por la que solo les pedí que revisaran sus apuntes y 

bibliografía que tenía para prepararse para su examen de conocimientos. 

 

5 de  Febrero de 2012 

El día de hoy nos reunimos en el espacio que Michell está rentando para su consultorio, 

llegaron solo 6 de las 8 que se están preparando para hacer su examen, Luz, Michell, 

Missouri, Viky, Adriana,   y Carina, comenzamos a revisar sus apuntes de la escuela, de 

diversas materias, les pregunté cual de todas las materias se les dificultaba mas para 

comenzar a revisar de ello, la mayoría coincidió en revisar los contenidos de  la 

neuropsicología, patología y terapia familia. 
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Les pedí que me dijeran cuales eran los libros que tenían al respecto, comentaron que solo 

tenían apuntes y un libro de Estrada Inda para familia, revisamos algunos contenidos 

generales, entre ellos, conceptos básicos, armaron un acordeón con estos conceptos y 

acordaron  que para la siguiente sesión los tendrían aprendidos. 

Se acordó que nos veríamos en 15 días, dado que tenían algunos compromisos familiares 

que atender, se llevaron un libro que les presté para estudiarlo y repasar conceptos, de lo 

que se puede destacar de esta sesión, es que todas coincidían en expresar su nerviosismo 

por el examen, que según ellas estaría muy difícil, según referencias de alumnos del plantel 

de Ecatepec y de otras licenciaturas que ya habían comenzado con su proceso de titulación. 

Les comenté que no tenían nada que temer, dado que por eso estábamos estudiando juntas y 

que cualquier duda podrían consultarla con los distintos profesores que serian sus sinodales, 

algunos incluso les habían prometido acercarles algún tipo de guía, por lo menos 

mencionarles los temas de los que preguntarían. 

Luz y Michell se comprometieron a buscar  a los profesores que serian sus sinodales para 

preguntar sobre los contenidos de sus cuestionamientos en el examen y así centrarse más en 

estudiar eso. 

Estuvimos en el consultorio de Michell casi tres horas, desde las 11:00  hasta 2 de la tarde 

 

 

 



 

 

193 

26 de febrero de 2012 

Este  día  nos reunimos en casa de Carina y de hecho solo llegamos Viky y yo, la reunión 

fue a las 3 de la tarde,  pero las demás llamaron para disculparse por diversos motivos, 

repasamos los contenidos que quedaron de tarea, Carina dijo que se sentía mas preparada 

para la parte de psicopatología, sin embargo el estudio del Sistema nervioso se le estaba 

complicando, mientras que Viky señaló que no le entraba nada de estudio en la cabeza, que 

el nervio la estaba acabando, porque aun cuando repasara algo no podía conseguir 

acordarse en el momento de las preguntas, le sugerí que hiciera ejercicios de respiración, 

que cerrara los ojos antes de contestar lo que se le preguntara y que se relajara si era 

necesario para responder, hicimos algunos ejercicios en esa sesión, tanto Carina como Viky 

expresaron que si les había servido. 

Les expliqué algunos contenidos de la psicopatología que nos les había quedado claros y 

que según les comentó el profesor Hugo, serian preguntas de examen, también repasamos 

algo de la terapia conductual en adicciones, dado que eso es lo que el mismo profesor les 

pidió que estudiaran. 

Acordamos que ellas me avisarían que día podríamos vernos para estudiar más, dado que 

todas estaban ocupadas en sus trabajos, pues se acercaban fechas festivas y aun no tenían 

fecha precisa de  examen. 
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